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   Память Катастрофы.  
  
    Информационный бюллетень   

 

               №32, май 2017 г. 

                Орган       Всеукраинской    Ассоциации 

евреев – бывших узников гетто и нацистских  

концлагерей  

 

    72-я ГОДОВЩИНА ПОБЕДЫ   

В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ВОЙНЕ 
                                             

    Приветствие ко Дню Победы 
     
      Сердечно приветствую весь коллектив 
Всеукраинской Ассоциации  евреев – быв-
ших узников гетто и нацистских  концлаге-
рей, ветеранов Великой Отечественной  во
-йны. Праведников Мира и Украины с доро-
гим всем нам праздником – Днем Победы в 
Великой Отечественной войне!  
      
Этот знаменитый день воплощает героизм, 
мужество, любовь к Родине, радость наше-
го   освобождения  из  фашистской  неволи,  
ратный труд и  боль  по  погибшим,  сломан
-ные людские судьбы, не свершенные 
планы и мечты.       
Мы  выражаем  глубокую  признательность  
всем, кто добился Победы, в жесточайших 
боях, кто самоотверженно трудился в тылу, 
кто подарил нам радость и счастье жизни.      
Мы выражаем уважение всем выжившим в 
годы Холокоста, которые прошли через все 
ужасы гетто и концлагерей, которые были 
обречены на гибель, но сопротивлялись, 
боролись за свое существование,  сохрани-
ли человеческий облик и победили смерть. 
Чем дальше от нас Холокост, тем больше 
человечество размышляет о нем и вклады-
вает в это понятие новый смысл. Если пер-
воначально в формулировке «День Катаст-
рофы и героизма» под героизмом  понима-
лось участие евреев в воюющих армиях, в 
подполье и в партизанских отрядах,  то сей
час под понятием «героизм» понимается, и 
сопротивление евреев политике нацистов в 
гетто и на оккупированном врагом  террито-
рии и само стремление выжить и остаться 
евреями. 

      Своими героическими действиями мы 
сорвали замыслы угнетателей, дав надеж-
ду еврейскому народу и всему миру.    
В послевоенные годы мы вместе с  ветера-
нами войны – Освободителями отстроили 
страну, вырастили замечательную смену, 
доложили до чуда – образования Государс-
тва Израиль, а сегодня делаем много для 
ветеранского движения,  развития     еврей- 
ской жизни в Украине, сохранения памяти о 
войне и Холокосте, чтобы они никогда не 
пришли в наш мирный дом. 
       Искренняя благодарность за это и 
низкий поклон. 
       Желаю вам, вашим родным и близким 
крепкого здоровья на долгие годы. Пусть 
счастье, радость и благополучие  не поки-
дают ваши дома. 
       Светлая и вечная память погибшим 
воинам и мирным жителям, сожженным в 
Холокосте. 
       Честь и слава живущим героям – 
Победителям! 

                                                                                                      
                            Д-р Борис Забарко                                                                                                                       
                                 Председатель Ассоциации,                                                                                                                
                                Заслуженный деятель науки                                                                                                        
                                и техники Украины 

 

     Громадный вклад евреев в 
победу Советского Народа в 
Великой Отечественной Войне 
до Парада Победы замалчивал-
ся, а после Парада Победы 
оболган 
       Евреи воевали в Ташкенте — эта всем 
известная присказка-подлая ложь. В рядах 
Красной Армии воевало более 500 тысяч 
евреев, 167 тысяч из них были офицерами 
и 350 тысяч рядовыми. В боях погибло 
более 200 тысяч еврейских солдат и 
офицеров. 
       В командовании Советской Армии было 
92 общевойсковых генералов-евреев, 26 
генералов авиации, 33 генерала  артилле-
рии, 13 генералов танковых войск 7 генера-
лов войск связи, 5 генералов технических 
войск, 18 генералов  инженерно-авиацион-
ной службы, 15 генералов инженерно-
артиллерийской службы, 9 генералов 
инженерно-танковой службы, 34 генерала 
инженерно-технической службы, 6 адмира-
лов-инженеров…  Евреями  были  9 
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командующих армиями и флотилиями, 8 
начальников штабов фронтов, флотов, 
округов, 12 командиров корпусов, 64 
командира дивизий, 52 командира танковых 
бригад. Всего в годы войны в вооруженных 
силах страны служили 305 евреев в звании 
генералов и адмиралов, 38 погибли. 
      Звание Героя Советского Союза было 
присвоено 157 воинам-евреям. В пересчете 
на сто тысяч еврейского населения 6,83 
Героя. Впереди только русские — 7,66 
Героев на сто тысяч, затем, после евреев, 
идут украинцы — 5,88 и белорусы — 4,19. 
Всего звание Героя посмертно было 
присвоено 45 воинам-евреям, то есть более 
четверти всех удостоенных этого звания. 
И это  при  том,  что  чтобы  быть  представ-
ленным к Высокому Званию  Героя,  еврею 
— как все  понимают —  надо  было совер-
шить какой-то  совсем  уж  неслыханный 
подвиг. Иначе бы не только орден не дали, 
но даже и не представили бы. 
       Подвиг Матросова за годы войны 
повторили четыре еврея, причем рядовой 
Абрам Левин лег грудью на амбразуру на 
год раньше Матросова (22 февраля 1942-
го), а награжден орденом Отечественной 
войны I степени (посмертно) лишь через з 
15 лет! Ну а Сержант Товье Райз после того, 
как телом закрыл амбразуру, смог остаться 
в живых, хотя и получил 18 ранений. Вы 
только представьте себе, какая 
координация, самообладание  и  самоконт-
роль были у человека в воистину 
запредельных условиях: это вам не прыжки 
с вышки, с которой чтоб сделать тройное 
сальто чемпиону смелость нужна, это в 
миллион раз смелее! 
       Замечу к слову, что мой дед, Магаршак 
Григорий Давидович, в Первую Мировую 
Войну, будучи солдатом, стал Полным 
Георгиевским Кавалером, а во вторую, 
пойдя добровольцем на фронт и попав в 
окружение, всех, кто за ним пошел, вывел к 
своим. Второй дедушка, Абрам Иосифович 
Хавин, в Первую Мировую заслужил два 
Георгия, а во Вторую, уже в преклонных 
годах, был военным врачом. Я родился 
после войны, но с  уверенностью  констати-
рую: в моем еврейском роду трусов не 
было. 
        Можно любить или не любить Сталина, 
обвинять его в антисемитизме, голодоморе 
и Великом Терроре или же славить за 
Победу в Войне. В любом случае 

несомненно: в то время, как нацист Гитлер 
евреев уничтожал, во время Великой 
Отечественной Войны с фашизмом Сталин 
евреев спас. И даже того более. Во время 
своей как бы растерянности (а я полагаю, 
глубоких раздумий), одним из решений, 
которые принял Сталин, было: на время 
боев дать евреям возможности, равные с 
другими нациями воевать и приносить 
стране пользу. Всего лишь равные! И 
смотрите, что (вместе с русскими, 
украинцами, грузинами татарами и другими 
советскими гражданами) сделали евреи во 
время войны! О евреях солдатах, офицерах 
и генералах, героях Советского Союза мы 
кратко сказали выше. Теперь обратим 
вниманье на тех, о ком ни в СССР, ни в РФ 
никогда не  говорят  поименно.    Чьи   имена   
(и уж наверняка их обилие, от которого у 
юдофоба темнеет в глазах) остаются 
секретными: если не поодиночке, то в 
списке. О тех, кто организовал переброску 
заводов из Европейской части Союза на 
Урал и в Сибирь, а также создал новые 
виды вооружений. 
      Как известно, залогом победы было 
оружие, пришедшее из-за Урала, потому 
что с ломом наперевес и одним автоматом 
на отделение (как в первые месяцы нередко 
с добровольцами было) даже самый 
отважный солдат обречен на погибель. 
Программа передислоцирования военных 
заводов являлась беспрецедентной по сей 
день стратегической операцией, внесшей в 
Победу не меньший вклад, чем доблесть 
солдат на фронте. Ведь каждый завод из 
Европейской Части Союза надо было не 
просто перевести на новое место, а так, 
чтобы он сразу работать начал. И это в 
условиях военного времени, бомбежек 
железнодорожных путей и вокзалов… 
Неважно сколько разбомблено и утеряно — 
обязано заработать! И кто же руководил 
передислоцированием за Урал оборонных 
заводов, которые начинали работать чуть 
ли не сразу после разгрузки? Почти что 
одни евреи. Еврейских фамилий в списках 
тех, кто передислокацию осуществлял, а 
затем руководил созданием новых 
вооружений и их производством не меньше, 
чем при создании Атомной Бомбы (которую, 
напомним, создали Иоффе, Ландау, Фриш, 
Харитон, Курчатов, Зельдович, Левич, 
Гуревич, Франк, Халатников, Арцимович, 
Хайкин, Гинсбург,  Тамм,  Адамский,  Голь-
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данский, Шапиро, Шпинель, Семенович, 
Кикоин, Рабинович, и т.д.). Судите сами: 
      Нарком вооружений генерал-полковник 
Ванников Борис Львович ( 1939-1941) затем 
нарком боеприпасов (1942-1946). 
      Нарком строительства СССР Гинзбург 
Семен Захарович — (1939-1946) в годы 
войны руководил работой по строительству 
оборонных и промышленных объектов, 
вводом в строй эвакуированных  предприя-
тий,восстановлением народного хозяйства 
в освобожденных районах. 
      Нарком путей сообщения Каганович 
Лазарь Моисеевич. 
       Нарком танковой промышленности 
генерал-майор Зальцман Исаак Моисеевич, 
создатель и руководитель Танкограда, 
созданного в Челябинске на базе  Челябин-
ского тракторного завода, эвакуированных 
Кировского машиностроительного  и  Харь-
ковского танкового заводов, которые после 
эвакуации начали выпускать более 1000 
танков в месяц, обеспечив техническую 
базу побед под Москвой, Сталинградом на 
Орловско-Курской дуге… 
      Зам. народного комиссара авиационной 
промышленности,  отвечавший  за  переди-
слокацию предприятий на Урал и в Сибирь 
генерал-майор Сандлер Соломон Мироно-
вич. 
      Генерал-майор Вишневский Давид 
Николаевич в годы войны зам. народного 
комиссара боеприпасов. Под  его  руковод-
ством были разработаны новые типы взры-
вателей для снарядов. 
       Зам. начальника  главного  управления  
наркомата  авиационной промышленности  
генерал - Майор Залесский  Павел Яковле-
вич (1940-1950 гг.). 
       Начальник главного Управления нарко-
мата боеприпасов генерал-майор Землеруб 
Виктор Абрамович — с 1942 по 1946 гг.. 
       Начальник управления моторостроения 
и топлива авиационной промышленности 
Генерал-лейтенант Левин Михаил 
Аронович — (1941-1445). 
    Начальник главного управления 
наркомата вооружения. Генерал-майор Но-
совский Наумь Эммануи-лович (I940-I946). 
       Начальник главного управления нарко-
мата боеприпасов   генерал-майор Франк-
фурт Самуил Григорьевич (1942-1946 гг) ...  
       Прервем список лишь чтобы не выйти 
за рамки формата блогов на ЭХЕ. Давайте 
с благодарностью вспомним этих людей, 

внесших (как и патриоты-фронтовики и 
патриоты оборонной промышленности 
других национальностей, отличающихся от 
патриотов-евреев тем, что ни о ком из них 
не говорят, что они воевали в Ташкенте) 
громадный вклад в Победу, которую каждый 
год празднуем. И пусть от этих фамилий 
потемнеет в глазах у тех, кто не устаёт 
бесстыдно лгать, дескать «евреи воевали в 
Ташкенте» и «все ж...ы трусы». 
      Ну а вклад евреев в разработку новых 
видов вооружений Советской Армии еще 
более беспрецедентен (если такое 
возможно). И ни с какими процентами 
евреев среди населения несравним. Судите 
сами. 
       Создатель ракетных комплексов Круг, 
Бук, Куб, С-300, Антей -Люльев 
       Создатель ПВО и ПРО — Лившиц А.Л., 
а систем их управления — Лившиц М.И., 
Залман. 
       Создатели самолётов Ла 5, Ла 7, 
сверхзвукового Ла-160, ракеты ПВО «Даль» 
и «Буря» — Лавочкин (Айзикович), Тайц, 
Фельснер, Хейфец (за годы войны было 
выпущено 22 тыс. самолётов). 
       Создатели самолётов МИГ-Артем 
Иванович Микоян (брат Анастаса 
Ивановича, того самого, о котором говорили 
от Ильича до Ильича без строгача и 
паралича) и Гуревич («всего лишь» 
авиаконструктор, без родственников в 
правительстве: в слове МИГ третья буква от 
первой в его фамилии), 
       Создатель вертолётов Ми— Миль 
       Создатели ТУ-3, ТУ-4. ТУ-8 - Туполев,    
Кербер, Френкель. 
       Создатели ЯК-1, ЯК-4, ЯК-9 Яковлев, 
Донской, Закс, Зонштайн. 
         Создатели ПЕ-2 и ПЕ-8— Петляков, 
Изаксон. 
        Создателями самолётов  (генеральны-
ми и главными конструкторами) были — Би
сноват, Хорол, Иосилович, Фельснер, 
Вайнберг, Черняков, Борин, Вигдорчик, 
Ицкович.      
     Создатели ракетостроения  и  авиацион-
ных двигателей- Косберг, Шапошник,  Бис- 
новат, Изаксон, Неман, Гинсбург. 
       Создатель авиационных пушек Н-37, 
НС-45, НС-23, танковых и противотанковых 
орудий — Нудельман. 
      Создатели автоматических зенитных 
комплексов — Левин, Люльев, Хорол. 
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       Создатель самоходной установки СУ-
152 на базе Т-34 — Горлицкий. 
      Создатель 160 мм. миномёта — 
Теверевский.         
Изобретатель «ежей» — генерал Гориккер. 
       Создатели  танков  КВ  и  ИС  и  самохо-
дных орудий СУ и ИСУ— Котин, а 
двигателей к ним — Вихман, Горлицкий, 
Бер, Вернер.  
      Создатели «Катюши» — Шварц, 
Гонтмахер, Шор, Левин, Гай…. 
      9 мая очередной день Победы. Давайте 
же возблагодарим в этот святой для 
каждого день всех тех, кто внес в победу 
над гитлеровцами-нелюдями свой вклад. 
Отдав жизнь и потеряв здоровье на фронте 
— или передислоцируя промышленные 
предприятия и создавая новые виды 
вооружений в тылу. Но одновременно с 
этим давайте же прекратим наконец лгать, 
оскорблять и замалчивать вклад в Победу 
над фашизмом евреев. Не только из 
нравственных побуждений. Но также и 
потому, что любая ложь наказуема. И 
возвращается бумерангом.                                                                                                         
                                                                                                    
                                        блогер Юрий Магаршак  

                                                                                                   

     Герой награждён орденом   

                «За заслуги» 

     Мы часто не задумываемся о том, кто 

нас окружает. 

     Членом нашей ассоциации является 

Аркадий Вайспапир. 

     Его характеризует: мужество, железный 

характер, скромность. 

     Ему исполнилось 95 лет. Работники 

Секретариата ассоциации посетили юбиля-

ра, тепло поздравили с  цветами  и  подар-

ком. Во время чаепития оба сына Аркадия 

Моисеевича с гордостью рассказывали об 

отце, его подвиге, о том, как во всём мире 

чтут героев-узников концлагеря Собибор. 

      В период Второй мировой войны с июня 

1941 г. по май 1945 г. Аркадий Вайспапир 

принимал участие в боевых действиях, во 

время обороны Киева получил два тяжёлых 

ранения, попал в плен. 14 октября 1943 года 

был членом боевой группы во время 

восстания в фашистском лагере смерти 

Собибор, лично зарубил топором двоих 

офицеров-эсэсовцев.  

      После восстания воевал в партизанском 

отряде им. Щорса на территории  Белорус-

сии. После освобождения Белоруссии опять 

воевал в рядах Красной Армии до победы, 

освобождал Варшаву, закончил войну в 

Германии.  

        Восстание в Собиборе – единственное 

во Второй мировой войне, которое закончи-

лось победой узников, и наибольшим побе-

гом (больше  400  заключённых  из  разных 

стран Европы).  

        После войны работал в колхозе, 

получил высшее образование, работал 

инженером на разных должностях, был 

заместителем директора Артёмовского 

завода «Дориндустрия». Награждён  Орде-

ном Отечественной войны 2-й степени, 

медалями «За отвагу», «За освобождение 

Варшавы», «За победу над Германией», 

«Партизану Белоруссии», польским офице-

рским Крестом «За заслуги», юбилейными 

медалями, в т. ч. Государства Израиль.  

        Восстание в Собиборе известно в 

разных странах, про него напечатано много 

книг и статей, создано несколько фильмов. 

В советские времена эта тема  замалчива-

лась, но заграницей была достаточно 

распространена. Бывшие узники и участни-

ки восстания отмечены государственными 

наградами разных стран, имя руководителя 

восстания Александра Печерского носят 

улицы в разных странах, в Государстве 

Израиль сооружён памятник.  

        Сегодня  Аркадий  Вайспапир,    житель   

г. Киева, - последний живой участник этого 

героического восстания. Он принимал 

активное участие в работе Всеукраинской 

ассоциации евреев – бывших узников гетто 

и нацистских концлагерей. 

         По представлению Всеукраинской 

ассоциации за мужество, героизм и 

самоотверженность, проявленные в борьбе 

с фашизмом в годы Второй мировой войны, 

многолетнюю плодотворную  работу  на по-

льзу нашей Родины, и  в  связи  с  95-тилет-

ним юбилеем, Аркадий Моисеевич  Вайспа-

пир награжден орденом «За заслуги» 3-й 

степени.                                                                                                      

                                                                                                                                                     
                                         Петр Каменев 

                                                  референт Ассоциации  
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ДОНАЛЬД ТРАМП МЕНЯЕТ 

КУРС США В ОТНОШЕНИИ 

ИЗРАИЛЯ 

 
      Наконец то услышали вразумительную 
речь в ООН. 
     «Почему ООН одержима Израилем?» 
      Посол США в ООН Никки Хейли, 16 
февраля 2017: 
        

«Я просто обращаюсь к членам  Совета 

Безопасности,   чтобы       мне       помогли  

понять.  Когда  в  мире  так  много   всего   

происходит, почему мы собираемся 

каждый месяц, чтобы сидеть на 

слушаниях, где все, что происходит – это 

зацикливание на Израиле?» 

      Первое, что я хочу сделать, это 

поговорить о том, что мы только что видели. 

Совет Безопасности только что закончил 

своё очередное совещание по вопросам 

Ближнего Востока. Это первое такое 

совещание, на котором я присутствую, и 

должна сказать, что все это выглядит 

немного странно. Предполагается, что 

Совет Безопасности должен обсуждать, как 

поддерживать мир и безопасность между 

народами. Однако на нашем совещании по 

Ближнему Востоку, дискуссия шла не о 

незаконном наращивании ракет Хезболлой 

в Ливане. Не о деньгах и оружии, которое 

Иран поставляет террористам. Не о том, как 

нам победить ИГИЛ. Не о том, что мы 

считаем Башара Асада ответственным за 

убийство сотен и тысяч мирных жителей. 

Нет, вместо этого,  совещание   сосредото-

чилось на критике Израиля, единственной 

демократии на Ближнем Востоке. 

     Я здесь новичок, но понимаю, что так 

работает Совет, месяц за месяцем, в 

течение многих десятилетий. 

     Я здесь для того, чтобы сказать, что 

Соединённые Штаты не будут больше 

закрывать на это глаза. Я здесь для того, 

чтобы подчеркнуть железную поддержку 

Израиля Соединенными Штатами. Я здесь 

для того, чтобы подчеркнуть, что 

Соединенные  Штаты  намерены  проти-

востоять антиизраильской предвзятости 

ООН. 

     Мы никогда не повторим ужасной ошибки 

резолюции 2334 и не  допустим  односто-

ронних резолюций Совета Безопасности, 

осуждающих Израиль. Вместо этого мы 

будем стремиться к воздействию на реаль-

ные угрозы, с которыми мы сталкиваемся на 

Ближнем Востоке. 

     Мы стоим за мир. Мы поддерживаем 

разрешение израильско-палестинского 

конфликта, который прямо обсуждается 

между двумя сторонами, как сказал 

президент Трамп на встрече с премьер – 

министром Нетаньяху. 

     Возмутительная предвзятая резолюция 

Совета Безопасности и Генеральной 

Ассамблеи только затрудняет достижение 

мира, отбивая у одной из сторон желание 

идти за стол переговоров. 

      Невероятно, что внешнеполитический 

отдел ООН содержит целый отдел, 

занимающийся палестинскими делами. 

Вообразите, себе.  Нет  отдела,  посвящен-

ного запускам ракет из Северной Кореи. Нет 

отдела, посвященного стране номер один 

спонсора террора, Ирану. 

      Предвзятый подход к израильско-

палестинским вопросам не приносит 

мировому процессу никакой пользы. И не 

имеет никакого отношения к реальности 

окружающего нас мира. 

       Двойные стандарты захватывают дух. 

Всего несколько дней назад Соединенные 

Штаты безуспешно стремились заставить 

Совет Безопасности осудить теракт в 

Израиле, где террорист открыл огонь по 

людям, ожидающим автобуса, и напал с 

ножом на других. Совет Безопасности, не 

колеблясь, осуждает  подобные  нападе-

ния в любой другой стране. Но не в 

Израиле. Заявление было заблокировано. 

И это просто безнравственно. 

     Израиль существует в регионе, где 

другие призывают к его полному 

уничтожению, и в мире, где антисемитизм 

находится на подъёме. Такие угрозы мы 

должны осуждать в Организации  Объеди-

ненных Наций, поскольку мы продолжаем 

работать в направлении всеобъемлющего 

соглашения,  которое  покончит  с  израиль-

ско-палестинским конфликтом. 
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     Но за пределами ООН, есть хорошие 

новости. Место Израиля в мире меняется. 

Израиль строит новые дипломатические 

отношения. Всё больше и больше стран 

признают вклад Израиля в мир. Они 

признают, что Израиль является маяком 

стабильности в неспокойном регионе, и 

что Израиль находится на переднем крае 

инноваций, предпринимательства и 

технологических открытий. 

     Эту антиизраильскую предвзятость в 

ООН давно пора менять. Соединенные 

Штаты, не колеблясь, выступят против 

такой предвзятости в защиту нашего 

друга и союзника, Израиля. 

     Я думаю, что мы увидели, может быть, 
несколько иной тон на этом совещании, но 
мы посмотрим, как пойдут дела. 
     Спасибо!»                                                                  
 
                         Опубликовано в блоге «Трансляриум» 

     
                  
          КОНФЕРЕНЦИЯ  

        ВСЕУКРАИНСКОЙ  

          АССОЦИАЦИИ:     
     «75 годовщина трагедии Бабьего Яра - 

наша боль и наша память». 

      «Актуальные вопросы жизни и 

деятельности организаций евреев, 

спасенных в     Холокосте в современных 

условиях». 

 

      Как и прошлый раз в 2012 г., 

конференция прошла в гостинице синагоги 

на Подоле. 

      Все мероприятия проводили в этой 

небольшой комфортабельной гостинице: и 

проживание в уютных номерах, заседания и 

питание в просторном конференц-зале, 

встречи и беседы в холлах. Многим тяжело 

ходить, не беда: между этажами курсирует 

лифт. Всё было очень удобно для 

собравшихся пожилых людей, которые 

благодарили организаторов за создание 

таких условий. Всех приезжих встречали на 

железнодорожном вокзале, в аэропорту и 

провожали.  

      Заместитель председателя религиоз-

ной общины Евгений Зискин, работники 

гостиницы и блока питания окружили 

собравшихся теплом, заботой и вниманием. 

Все прибывшие на конференцию могли 

побывать на утренней молитве и осмотреть 

синагогу. 

      Программа конференции была очень 

напряженной и насыщенной. Количество 

мероприятий и обсужденных вопросов 

хватило бы на несколько конференций, но 

удалось всё совместить, а иначе не хватило 

бы финансовых средств, да не реально 

было бы срывать пожилых людей в 2-3 

поездки.  

      В первую очередь необходимо было 

участвовать во всех мероприятиях, которые 

проводились на государственном уровне, 

посвященные 75-й годовщине Трагедии 

Бабьего Яра, второе: провести отчётно-

выборную конференцию Всеукраинской 

ассоциации; третье: решить судьбу 

Международного союза евреев-бывших 

узников фашизма, четвёртое: провести 

встречу с немецким благотворительным 

обществом «Максимилиан-Колбе-Верк» и 

участвовать в немецко-украинском форуме 

молодёжи, также нашу ассоциацию ждали в 

посольстве Швейцарии на презентации 

книги Иоганнеса Швалины «Молчание 

говорит». 

      На конференции присутствовали 

руководители 38 областных и районных 

организаций Украины, члены Совета 

Всеукраинской ассоциации, и Совета 

Киевской организации «Зикарон Шоа» 

(«Память Катастрофы»). 

      В работе конференции принимали 

участие руководители организаций евреев-

бывших узников фашизма из Белоруссии, 

Германии, Израиля, Молдовы, России, 

наши давние немецкие друзья Маргрет и 

Вернер Мюллеры, Хенрик Каасманн и 

Николас Драйер из Эвен-Эзера, Светлана и 

Александр Шалимовы из организации 

«Крылья Славы», Кун Карлир  из  благотво-

рительног фонда «Крестиане за Израиль».  

       

      В своём выступлении председатель 

Совета Ассоциации Борис Михайлович 

Забарко сказал: в мемориальные дни, 

посвящённые 75-летию Трагедии Бабьего 

Яра, Всеукраинская Ассоциация евреев – 



 

 
7 

бывших узников гетто и нацистских 

концлагерей,  которая   объединяет  органи-

зации и союзы выживших в Холокосте в 42 

городах и населенных пунктах страны, 

намерена участвовать во всех 

официальных мероприятиях, которые будут 

проходить в Киеве. 

     Участие в историческом событии, посвя-

щённом 75 годовщине – одного из самых 

трагических событий 20 столетия – это 

последняя  возможность  последнего  поко-

ления спасённых в Катастрофе совместно 

почтить память жертв трагедии Бабьего 

Яра и Холокоста. 

      Вы, дорогие делегаты конференции, 

пережившие самое страшное горе 

человечества, выжившие на краю смерти, 

потерявшие родителей, детство и юность, 

сопротивлялись, боролись за своё 

существование, сохранили человеческий 

облик и победили смерть, Вы заслуживаете 

самого достойного уважения. Благодаря 

вашему мужеству и стойкости болезненные 

уроки  Холокоста  обострили  нашу  колле-

ктивную совесть. За  25  лет  беспрецедент-

ное в истории еврейское сообщество жертв 

Холокоста стало  авторитетной  и  влияте-

льной силой в мире, во Всемирной и 

Европейской  организациях  детей,  спасён-

ных в Катастрофе, в международном 

движении памяти Холокоста. Оно внесло 

свой вклад в борьбу против нацизма, 

ксенофобии, нетерпимости  и   антисемити-

зма, за то, чтобы наше трагическое 

прошлое не стало настоящим и будущим 

для наших детей и внуков, во имя жизни. 

       До вашего приезда, мы провели 

специальное заседание нашего Совета и 

секретариата  Ассоциации,   где   распреде-

лили во времени 26-30 сентября все наши 

мероприятия и совместили их по времени с 

основными событиями, которые будут 

проходить в эти дни в Киеве, на  государст-

венном уровне и где наше участие 

обязательно.  

      Сейчас мы собрались все вместе, но в 

определённые часы небольшие группы 

будут отъезжать на приём в «Мистецький 

арсенал», где официально начнутся 

мемориальные мероприятия, которые 

откроет президент Украины   Петр  Пороше-

нко, в музей Тараса Шевченко, на 

торжественное подписание декларации 

намерений по созданию мемориального 

центра жертв Холокоста «Бабий Яр». 

Вечером все делегаты на автобусах поедут 

в Бабий Яр на митинг под шатром в 

Мемориальном заповеднике, где выступит 

Президент и почётные иностранные гости, 

где прозвучат траурные мелодии в 

исполнении симфонического оркестра. В 

21.00 на автобусах все направятся в дворец 

«Украина» на концерт. 

           Продолжая    выступление   Борис   

Михайлович Забарко остановился на 

истории создания ассоциации и её 

подразделений, вспоминая тех, кто стоял у 

истоков движения. Он поблагодарил 

Аркадия Криштейна, который с группой 

бывших узников гетто Печера основал 

Киевскую организацию. Минутой молчания 

делегаты отметили память активистов, 

которые ушли из жизни в последнее время: 

Щербовой Елены Исаевны (Харьков), 

Брехмана Леонида Семёновича (Могилев-

Подольский), Бурсука Иосифа Абрамовича 

(Черновцы), Шнайдера Якова Наумовича 

(Одесса).  

      Всеукраинская ассоциация входит в 

состав МСЕБУФ, Всемирной и Европейской 

организаций детей Холокоста, в Совет 

ветеранов Украины, в Евроазиатский 

еврейский конгресс, во Всеукраинский 

еврейский конгресс, и в др. сообщества. 

Авторитет ассоциации растёт из года в год. 

Недаром 27 активистов ассоциации 

отмечены орденами Украины.  

      Большая работа проводится по 

сохранению памяти о Холокосте. Совет 

ассоциации, руководители областных и 

районных организаций участвовали в 

поиске многих мест массового уничтожения 

евреев и всё делали для того, чтобы эти 

места были отмечены памятниками, 

стелами, чтобы места захоронений были 

обустроены и приведены в надлежащий 

вид. 

      Издано 9 томов воспоминаний узников о 

Катастрофе в Украине «Живыми остались 

только мы» - издания на русском, немецком 

и английском языках, «Жизнь и смерть в 
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эпоху Холокоста» в трёх томах, «Живыми 

остались только мы» в 2-х томах.  

      «Пронзительные воспоминания которые 

приводятся в этих книгах, как отметил 

Президент европейского еврейского 

конгресса Моше Кантор – ответ всем тем, 

кто пытается спорить с историей, отрицая 

или приуменьшая трагедию Катастрофы, 

более того это мощный удар по фашизму, 

делавшему всё, чтобы стереть с лица земли 

еврейский народ и саму память о нём». 

Значение этой работы также и в том, что 

свидетельства и документы, включённые в 

наши книги, повсеместно используются в 

научных трудах об эпохе Холокоста. Только 

в Энциклопедии Холокоста, изданной в 

Москве, на наши публикации  и  исследова-

ния сделано 96 ссылок. Два года назад в 

Киеве побывали представители  протестан-

тской общины из Канады, ознакомились с 

нашими изданиями о Холокосте в Украине, 

они попросили издать на английском языке 

избранные статьи из раннее  опубликован-

ных книг. Сейчас закончено составление 2-

х томов специально для Канады. Думаю, 

что эта работа будет в издательстве уже в 

этом году. Курирует создание книг 

благотворительная организация «Мир дому 

вашему», которую создали Виктор Матвеев 

и Натан Гомберг. Они помогают в переводе 

и финансировании.  

       Большую просветительскую работу 

особенно среди молодёжи проводят 

организации спасённых в Катастрофе, где 

имеются музеи Холокоста: в Одессе, 

Днепре,  Харькове,  Могилев-Подольске, 

Кропивницком,   Кривом Роге,   Николаеве,  

Виннице и Хмельницком».    

         

        Ответственный секретарь ассоциации 

Михайловский В.В.  остановился  на  сле-

дующих моментах: «Наша основная задача 

– социальная поддержка узников. За отчёт-

ный период Клаймс Конференс при 

поддержке организаций бывших узников 

фашизма добилась окончательного  вырав-

нивания компенсационных выплат от 

Германии, независимо от страны  прожива-

ния, и значительного смягчения критериев 

для назначения компенсаций.  

      Василий Васильевич привёл перечень 

всех выплат начиная 1998 г., которые 

получали члены Всеукраинской ассоциа-

ции.  

 ежеквартальные компенсационные 

выплаты от Германии через Клаймс 

Конференс; 

 одноразовые выплаты от Фонда по 

Соглашению со Швейцарскими 

банками; 

 одноразовые выплаты от Немецкого 

федерального фонда «Память, 

ответственность, будущее» за 

пребывание в гетто, нацистских 

концлагерях и других местах 

принудительного содержания;  

 одноразовые выплаты от того же 

фонда за псевдо – медицинские 

эксперименты в концлагерях и гетто; 

 одноразовые выплаты за труд в 

гетто; 

 пенсии Германии за труд в гетто; 

 одноразовые выплаты за утерянное 

детство. 

      Секретариат ассоциации своевременно 

запрашивал условия выплат, знакомил с 

ними руководителей организаций, давал 

разъяснения по всем неясным вопросам, 

тиражировал и рассылал бланки,  обеспе-

чивал перевод на русский язык  документа-

ции и писем, помогал заполнять анкеты и 

комплектовать пакеты документов. 

Большую помощь оказала в этой работе 

жена бывшего узника, учитель немецкого 

языка Елена Богуславская. Секретариату 

оказывал помощь УНФ. «Взаимопонимание 

и примирение» в правлении, которого 

работал Борис Михайлович Забарко и наши 

активисты, которые входили в состав 

комиссий фонда: М. Гут, А. Криштейн, В. 

Михайловский, М. Рыбчинский.  Поддержи-

вало Ассоциацию Посольство ФРГ в 

Украине в лице руководителей консульско-

го – правового отдела Кристианы Хульман и 

Курта-Гео рга Штокл Штильфрида. По всем 

вопросам мы  всегда  могли  проконсульти-

роваться и со специалистами Клеймс 

Конференс в Израиле и Германии.  

      

Наши  спонсоры  оказывают  организациям 

узников постоянную поддержку. Так   Неме-
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цкое общество Максимилиан-Колбе-Верк 

ежегодно раздаёт существенную помощь в 

3-4х областях Украины веерно обходя 

территорию страны. Это общество 

принимает ежегодно делегацию 10-12 

бывших узников из Украины для отдыха и 

путешествий по Германии. До 30 человек 

ежегодно могут отдохнуть в санаториях 

Украины. Уже вошло в традицию, когда 

люди, получившие помощь от общества 

Контакты – Kontakte направляют его 

координатору Эберхарду Радзувайту свои 

благодарности и  воспоминания  о  пережи-

том во время войны, эти тексты в обществе 

переводятся на немецкий  язык  и  помеща-

ются в интернете. Многие немцы, прочитав 

их, с сочувствием переводят свои средства 

на счёт «Контактов» для  помощи  пережив-

шим в Украине. Примерно 450-500 членов 

Ассоциации ежегодно получают помощь от 

общества «Контакты-Kontakte». 

     Секретариат продолжает выпуск инфор-

мационного бюллетеня «Память  Катастро-

фы». Для редколлегии бюллетеня очень 

важно, что в организациях его всегда ждут и 

есть обратная связь.  

      Ответственный секретарь отметил, что 

большое внимание Всеукраинской  ассоци-

ации уделяет МОО Центр Джойнт. Он 

оказывает финансовую помощь на содер-

жание секретариата  ассоциации,  оплачи-

вает  аренду   помещений,   командирово-

чные, приобретение оборудования для 

офиса, проведение семинаров,  конферен-

ций, издание информационного бюллетеня.  

       Организации бывших уников успешно 

сотрудничают с Хеседами, особенно в тех 

случаях, когда в работе социальных 

комиссий Хеседов участвуют их представи-

тели. Так в Киевском Хеседе всегда учиты-

вают  ходатайства    представителя  Киевс-

кой организации «Зикарон Шоа» («Память 

Катастрофы»)  относительно подопечных – 

бывших узников гетто и концлагерей. 

Тесное взаимодействие с Хеседами 

осуществляется  в  Харьковской,  Днепро-

петровской,    Закарпатской,     Херсонской,  

Хмельницкой, Черновицкой и других 

организациях.  

       Много внимания уделяют руководители 

организаций совместно с Хеседами отдыху 

подопечных. Это и дни именинников и 

вечера, посвящённые еврейским  праздни-

кам, Дню Победы, Международному дню 

памяти жертв Холокоста, юбилеям 

освобождения областей и районов от 

немецко-фашистских захватчиков.  

       Сейчас идеологию нацизма и её 

практику отрицания Холокоста  осуществ-

ляют образованные люди:  политики,  исто-

рики, журналисты и писатели. Мы не имеем 

морального права молчать, когда подобное 

происходит на наших глазах. Организации 

бывших узников,  входящие  во  Всеукраин-

скую ассоциацию вот уже более 20-

лет вносят свой вклад в противодействие 

фашизму,  экстремизму  и  расовой  дискри-

минации во имя мира и во имя жизни 

страны, в память о жертвах Холокоста. 

В  Киевской  организации  «Зикарон Шоа» 

сформирована группа (И. Агеев, Б. Забарко, 

И. Майданик, В. Михайловский,  Р. Майст-

ренко, А. Криштейн, А. Склянский, С. Бут-

ник), которая выступает перед молодёжной 

аудиторией, наладила контакты  с  христиа-

нами – друзьями Израиля, собирающими 

десятки тысячи верующих, они молятся во 

имя Израиля. И это оказывает воздействие 

на изменение общественного мнения в 

пользу Израиля. Свидетели Катастрофы 

обязаны выполнить свой последний долг во 

имя памяти погибших.  

       

     Выступления гостей конференции.  

     

        Геннадий Полищук советник посоль-

ства Государства Израиль в Украине, и 

глава представительства Натив в Украине и 

Молдове сообщил о смерти экс-президента 

Израиля  Шимона Переса.  Участники  кон-

ференции почтили стоя  память  о  выдаю-

щемся сыне  Израиля,  лауреате  Нобелев-

ской премии мира. 

       Г-н Полищук сказал, что проблема 

Катастрофы – один из  важнейших  приори-

тетов в Израиле,  ведь  более  шести  мил-

лионов евреев Европы были истреблены. 

       Яд Вашем занимается исследованием 

причин Холокоста, отыскивает людей, 

спасавших евреев. В этом государство 

видит свой святой долг.  Советник  посоль-

ства подчеркнул важность  таких  организа-
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ций, как Ассоциация бывших узников, т.к. 

достоверные знания о Холокосте можно 

почерпнуть только у переживших те 

страшные события.       

      Данни Гершкович директор представи-

тельства «Джойнт» в Киеве: «Джойнт» 

«Американский еврейский объединённый 

распределительный комитет» - крупнейшая 

еврейская благотворительная организация, 

созданная в 1914 году. Штаб-квартира 

находится в Нью-Йорке.             

     «Джойнт» помогает евреям, находящим-

ся в нужде и опасности по всему земному 

шару вне США. Представительства «Джой-

нта» действуют в 70 странах мира. 

Основные направления работы: помощь 

пожилым людям, поддержка семьи и детей, 

развитие  еврейского  сообщества,  между-

народное развитие.  

       Четыре представительства Всемирного 

«Джойнта» в Украине охватывают своей 

деятельностью 25 областей. 

Представительство «Джойнта» в  Центра-

льной и Западной Украине находится в 

Киеве.   

        Регион деятельности: 13 областей 

Центральной и Западной Украины. 

Задача представительства:  

- обеспечение достойного уровня жизни 

социально уязвимых членов общества;    

- возрождение самостоятельных и 

жизнеспособных общин. 

Направления деятельности: повышение 

качества жизни граждан Украины – пожилых 

людей, прежде всего жертв нацистских 

преследований, ветеранов и участников 

войны, «детей войны», людей с особыми 

потребностями. Благотворительные  проек-

ты реализуются через сеть региональных 

фондов «Хэсед» («Забота»). 

      «Хеседы» - это социальные центры, 

основным направлением деятельности 

которых является предоставления  компле-

кса социальных услуг для поддержки 

пожилых людей и людей с ограниченными 

возможностями, семей с детьми. Каждый из 

таких центров на безвозмездной основе 

предлагает участникам широкий набор 

программ материальной поддержки, лично-

го  досмотра  и  реабилитации,  социализа-

ции, а также культурные программы.  

         «Хесед»  охватывает   своей  деятель-

ностью как областной центр, так и 

территорию всей области, включая самые 

отдалённые  населённые  пункты  незави-

симо от количества жителей.  

   В Киевском Хеседе сейчас 12 тысяч 

подопечных. Значительно увеличено время 

патронажного обслуживания больных. 

Все нуждающиеся    получают      денежные   

средства на приобретение  лекарств и про-

дуктов питания.     

    Я рад, что наша помощь Вашей ассоциа-

ции  способствовала  проведению  столь 

представительной конференции. 

       Желаю Вам успешной работы и 

здоровья!     

       Рон Гарфельд руководитель Предста-

вительства Еврейского Агентства для 

Израиля «Сохнут-Украина» в Киеве. 

      Всемирное Еврейское агентство для 

Израиля, более известное в СНГ как 

«Сохнут», было создано в 1929 году. Это 

международная еврейская организация с 

центром в Иерусалиме, которая действует 

непосредственно или через своих  предста-

вителей более чем в 56 странах мира. 

     Более 80-ти лет ЕА «Сохнут» служит 

связующим звеном между Израилем и 

еврейским народом в мире, работая ради 

обеспечения будущего единого еврейского 

народа с сильным Израилем в центре.  

     Продолжая поощрять алию в Израиль и 

привозить олим, Еврейское агентство  сего-

дня сосредоточив основные усилия над 

главным вызовом современности, стоящим 

на пути еврейского будущего – укреплением 

еврейского национального самосознания 

молодых евреев в Израиле и во всём мире.  

Руководители еврейских общин на востоке 

Украины одобрили решение Израиля 

ослабить иммиграционные требования для 

беженцев из зоны АТО и оккупированных 

территорий в Крыму и на Донбассе. 

         Вольфганг Биндзайл     заместитель  

чрезвычайного и полномочного посла 

Германии в Украине. Он передал приветст-

вие конференции лично от посла, который 

благодарит за приглашение и приносит 

извинения в связи с тем, что не может 

посетить это заседание т.к. делает доклад 

посвящённой событиям 1941-1945 гг. на 
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открытии выставки «Бабий Яр, память 

поколений» Осмыслить историю Второй 

мировой войны необходимо для понимания 

того, как всего за несколько лет произошла 

катастрофа, которая привела и гибели 

шести миллионов евреев. Мы чтим память 

о погибших в Холокосте и   Германия  осоз-

наёт свою историческую ответственность за 

эти события. 

      С 2001 г. в Берлине открыт музей 

Холокоста, это - наиболее посещаемое 

место, в том числе молодыми немцами. На 

территории бывших концлагерей так же 

работают музеи.    

       

       Профессор Феликс Левитас  предос-

тавил   делегатам    конференции    свою но-

вую работу-книгу «Бабий Яр  Судьбы  и па-

мять» эта книга написана  для    молодёжи, 

для сохранения исторической памяти. Она  

не претендует на историческую  исключи-

тельность, поскольку достаточно много уже 

было написано про Бабий Яр,  но остава-

лась мысль о    какой-то     незавершённости 

этой   проблемы.    И  хотелось    написать 

что-то новое,  что отвечало  бы  нынеш-

нему времени – 21 веку. Прежде  всего  хо-

телось  вспомнить киевлян, наших  земля-

ков,  которых  забрал  Бабий  Яр  и  отдать  

дань глубокого  уважения  людям,  которые 

своим мужеством  дружбой  и  любовью  по-

бедили этот Яр.  

       Большое влияние при написании книги 

сыграл семейный архив. Долгие годы я не 

открывал мамин узелок – это был 

украинский платок, где лежала её первая 

жизнь: фотографии и похоронки. Это была 

жизнь, сожжённая войной. В конечном 

итоге, эти материалы дошли до вас. Там не 

только мамина первая семья, а вся наша 

семья, там написано и о том, как погибли 

мужья трёх маминых сестёр - сказал 

Левитас. 

       Ещё один комплекс источников – это 

мои личные поездки и наработки из музеев 

и архивов, в частности израильского «Яд 

Вашем», музея истории Нюрнбергского 

процесса, польского концлагеря Освенцим. 

Воспользовался я также фондом Ильи 

Левитаса, и фондом «Бабий Яр».  

       Что меня поражало – это встречи с 

людьми в разных странах.  Я записывал, что 

говорили люди, и оставлял  их  размышле-

ния без редактирования – людей, которые, 

помнили Бабий Яр, войну, то, что было 

после войны, как они прожили в стране, 

которой руководили потомки Сталина и 

Берии. Плюс немало встреч в разные годы-

из записной книжки. Поэтому, вышел 

совокупный  комплекс  исторических  источ-

ников. 

       В первую очередь мне хотелось 

показать, что Украина, украинский народ, 

украинское общество никогда не были 

равнодушными к этой трагедии.  

      Меня вдохновляло то, что в ноябре 1943 

года к Бабьему Яру пришли академики 

Максим Рыльский и Павел Тычина, что к их 

произведениям о Бабьем Яре приобщилось 

стихотворение Николая Бажана,  произве-

дения шестидесятников Дмитрия Павлычко, 

Ивана Драча, Лины Костенко. Низкий 

поклон Ивану Дзюбе. Я помню памятный 

митинг в 1966 году, который разгоняла 

милиция, где Дзюба впервые заклеймил 

тоталитаризм, выступил против беспамятс-

тва, ненависти и злобы, которые создавала 

тоталитарная система на украинской земле. 

       Мы должны рассказывать правду и о 

праведниках. Сегодня 2,5 тысячи деревьев 

высажены в Иерусалиме в честь украинских 

праведников. Одна из них – на обложке 

книги, - это Ольга Захаровна Рожченко.  

       В настоящее время я работаю над 

украинским вариантом книги, который будет 

значительно расширен и будет содержать 

большое количество разнообразных  источ-

ников и документов, свидетельствующих об 

этой трагедии, не только о преступлениях 

нацистов, но и о том, как тоталитарная 

система относилась к памяти о Бабьем Яре. 

Это материалы из украинских архивов, 

которые в настоящее время стали доступ-

ны, из спецфонда периодики. СБУ рассек-

ретила 1200 новых дел, плюс есть немало 

материалов в Центральном  государствен-

ном архиве, в Киевском областном и других.  

       В издание войдут многие публицисти-

ческие очерки о реальных людях, не 

вошедшие в нынешнюю  книгу,   также   лич-
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ные воспоминания людей, которых уже 

среди нас нет.  

      В течении одного года эта работа будет 

завершена, - пообещал Феликс Левитас. 

      Участники конференции  поинтересова-

лись знает ли профессор об участии в 

расстрелах в Бабьем Яру бойцов  Буковин-

ского куреня, созданного ОУН. 

Профессор Левитас ответил,  что  докумен-

тов на этот счёт он не находил.        

       Фаина Абрамовна Винокур: историк-

архивист, заместитель директора  Винниц-

кого государственного архива:      

«Я начала заниматься историей  Катастро-

фы в начале 1990-х годов. Ранее этого 

просто не давали делать. Первая моя 

книжка о Холокосте вышла в 1994 году. Я 

начала свою работу со сбора свидетельств 

и воспоминаний людей, переживших 

Катастрофу.  

     С учёным Иосифом Маляром мы 

сделали книжку «Винницкая область. 

Катастрофа и сопротивление». Это было 

первое региональное издание о Холокосте. 

А сегодня у меня 64 научных работы по этой 

проблематике. Не так давно  вышел  трёх-

томник «Евреи Винничины в период Второй 

мировой войны». 

       Известный историк Аарон Вайс считает, 

что я переросла свой регион. Но для меня 

история родного края – дело жизни. Сейчас 

я завершаю работу над книгой «Участие 

евреев в антинацистском сопротивлении на 

территории Винницкой области» - это 

архивные документы и мои комментарии к 

ним. Одна из глав называется  «Противос-

тояние личности политике нацистского 

геноцида». Здесь речь идёт о  сопротивле-

нии личности, о мужестве на пороге смерти. 

Например, портной Яновский у края 

смертной ямы в Калиновке своим портняж-

ным инструментом перерезал горло  нацис-

тского офицера. Яновского, тут  же  застре-

лили. Но он, несомненно, герой. Это и есть 

противостояние личности. 

       Вот еще один пример. Браиловчанка 

Лиза Перкель, плюнула в лицо палачам, 

когда они хотели её раздеть перед 

расстрелом. Её убили на месте. Разве это 

не мужество, не противостояние? Накануне 

массовой акции по уничтожению винницких 

евреев 16 сентября 1942 года было 

зафиксировано 57 фактов самоубийств. 

Люди предпочли так уйти из жизни, а не 

быть убитыми фашистами.  

       Говорить о роли местного населения в 

происшедшем с евреями в Украине в годы 

войны. Это сложный вопрос. Но если 

коротко, подлецов всегда больше, чем 

героев. Нацисты, когда планировали в 

Виннице строительство ставки Гитлера, 

соответственно готовили население. Во-

первых, им нужно было создать зону 

«юденфрай», во-вторых, каждого четвёрто-

го сделали агентом гестапо или полиции. И 

вы знаете, меня до сих пор коробит от 

количества заявлений в Винницкую управу, 

которые довелось  прочесть.  Там в основ-

ном были такие тексты: «Дайте мені хату 

цих жидів, а їх треба знищити. Вони живуть 

там і там». И после этого меня мало что 

удивляет.  

       Предательство – страшная вещь. Тем 

весомее на фоне предательства подвиг 

праведника. Героизм – это не повседневное 

качество. Если человек на это решается, у 

него очень серьёзная мотивация. И вот тут 

огромную роль играло духовное воспитание 

людей. Ведь посмотрите, в сёлах в 

основном жили верующие люди. И потом, 

вы знаете, я обнаружила много таких слов 

праведников: «Вони нас врятували в роки 

Голодомору, ми мали їх врятувати від 

німців». У меня есть десятки таких 

свидетельств.  

      Если мы хотим, чтобы то, что было в 

годы оккупации, никогда не повторилось, 

нужно воспитывать подрастающее  поколе-

ние в духе совестливости и доброты.  

       Здесь на конференции я вижу многих, 

кто пережил Катастрофу на Винничине.  

Это Аркадий Криштейн, который много 

интересной информации поведал о гетто в 

Печоре, это Морткович которого после 

смерти родителей  4  года  спасала  украин-

cкая женщина Наталия Бондар.       

        Григорий Алексеевич Погончик 

В своём выступлении учитель истории Бер-

шадской средней школы рассказал, о том 

что историю Холокоста преподаёт  четвёр-

тый  десяток  лет  ученикам  общеобразова-

тельной школы, первые десять лет 
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нелегально, т.к. это не предусматривалось 

программой. Первый урок о Холокосте мне 

дали мои родители, которые приютили и 

спасли в период оккупации еврейскую 

девушку из Бессарабии. Совместно с 

бывшим узником Бершадского гетто врачём 

Изей Кацапом, проживающим в 

Соединённых Штатах, мы издали книгу 

«Кровоточащая рана» рассказывающая о 

жизни и смерти евреев на территории 

Транснистрии. Книга была переведена на 

английский язык.  

Григорий Александрович – автор 10 

монографий, посвящённых истории края, 

Холокосту, педагогическому опыту. Его 

ученики составили карту мест массовых 

захоронений евреев в Бершади и в 

соседних районах.         

       Алекс Духовный, главный раввин 

прогрессивного иудаизма, говорил об 

отношении к понятию Бога в прогрессивном 

иудаизме:  

         «Прогрессивный иудаизм видит в вере 

народа Израиля и его верности 

заключённому с Богом союзу ту основу, на 

которую в течении поколений опиралось 

еврейское самосознание. При этом сама 

вера меняла форму и содержание в 

соответствии со способностью каждого 

поколения осознать и воспринять идею 

Бога. Вопросы смысла человеческого 

существования, Божественной  справедли-

вости, жизни и смерти беспокоят и 

современного человека. События прошлого 

века, в центре которых Холокост и создание 

Государства Израиль, обостряют интерес к 

этим вопросам и поискам. Мы полагаем, что 

все эти факторы в конечном итоге должны 

привести думающего еврея  к  размышле-

ниям о своём месте в мире и отношении к 

Божественному началу. Прогрессивный 

иудаизм не ограничивается  представлени-

ями о Боге, доставшимися от первых 

поколений. Он ищет новые пути, чтобы 

донести суть Божественного откровения до 

сердца и разума современного человека». 

        

      От зарубежных гостей выступили Наум 

Керпилевич, Яков Зеликович (Израиль), 

Олег Морткович, Павел Рубинчик, (Рос-

сия), Феликс Липский, Мойсей Ойкер-

ман, Александр Попов (Германия), Вале-

рий Мызгаев (Белоруссия), Михаил 

Гордин (Молдова).  

       Темы их выступлений касались историй 

спасения, Праведников мира, особенностей 

работы в их странах, вспоминали об 

успешной деятельности Международного 

союза евреев бывших узников фашизма.  

       

       О работе в городах и районных центрах 

областей Украины рассказали Аркадий 

Быковский  (Лубны),  Михаил Ваншель-

бойм (Бердичев), Виктор Древин (Запоро-

жье),  Людмила Редькова, и Леонид 

Каменский (Николаев), Рувин Шварцман 

и Юрий Парфёнов (Одесса), Анатолий 

Тимошенко (Днепр), Фёдор Лапинцев 

(Полтава), Дина Чивозерцева (Херсон), 

Леонид Подлесный (Хмельницкий). 

       В этих выступлениях отмечалось 

значительное убывание численности  пере-

живших Холокост. В составе выживших в 

настоящее время до 30-40% болеющих и 

тех, кто не выходит из дому. Одиночество-

страшный бич, поражающий многих, при 

этом важно подбирать патронажных 

работников, глубоко сочувствующих одино-

ким людям, надо привлекать на помощь 

общины. Говорили о трудностях в подборе 

руководителей организаций в тех областях, 

где прежние руководители уехали в 

Израиль или ушли в мир иной, пришли к 

единому мнению, что во всех организациях 

будет обязательно подобран заместитель 

или привлечены к работе более молодые 

люди. Во всех выступлениях звучали слова 

благодарности спонсорам, оказывающим в 

это трудное время материальную помощь. 

       Роман Маркович Шварцман 

поделился опытом работы Одесского музея 

Холокоста, в котором побывали тысячи 

посетителей, особенно отрадно, что сюда 

приходят молодые люди, школьники, здесь 

проходят выставки рисунков, проводятся 

лекции, подробные экскурсии. Одесситы, 

пережившие «Шоа» с любовью и заботой, 

помогают детям семей переселенцев из 

Донбасса, передают помощь раненным 

бойцам АТО, проходящим лечение в 

госпиталях.  
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      Василий Михайловский рассказал, что 

Всеукраинская ассоциация  помогает  быв-

шим узникам, которые живут на оккупирова

нных территориях в Донецкой и Луганской 

областях. 

     А как искренне переживают о сохранении 

памяти о погибших в небольшой  организа-

ции бывших узников, в Хмельницком. 

Сколько внутренней энергии, тревоги 

тратят при объезде районов по местам 

массовых убийств фашистами еврейского 

населения, обследуют, фиксируют, делают 

топосъёмку, проектируют обустройство 

могил,  прокладку  подъездов,  согласовы-

вают документацию в местных органах 

власти. Всё это прозвучало в выступлении     

Леонида Подлесного. 

      Выступающие отмечали, что не всегда 

Хеседы приоритетно представляют услуги 

спасённым в Холокосте. В таких случаях 

Совету Ассоциации участники конференции 

рекомендовали обращаться к руководству 

Джойнта в Нью-Йорке.  

      

       В ходе конференции прошло заседание 

Совета Международного союза евреев 

бывших узников фашизма (МСЕБУФ) 

большинство членов которого  присутство-

вали на конференции. Вёл заседание 

Забарко Борис Михайлович. Выяснили, что 

официально МСЕБУФ прекратил свою 

деятельность по решению регистрационной 

службы Российской Федерации. Это было 

связанно с болезнью Ефима Григорьевича 

Гологорского и несвоевременным  предста-

влением документов.  Выступающие  рато- 

вали за возобновление деятельности 

МСЕБУФ и попросили нового председателя 

Московской организации Мортковича Олега 

Ефимовича провести необходимую работу 

по подготовке соответствующих документов 

для регистрации. 

          Конференция одобрила новую редак-

цию устава Ассоциации и поручила 

Секретариату пройти перерегистрацию в 

Министерстве юстиций и налоговой службе 

с целью сохранения статуса неприбыльной 

организации.  

        

       Конференция одобрила деятельность 

Совета и Секретариата Ассоциации, 

утвердила отчёт ревизионной комиссии, 

представленный её председателем Инной 

Майданик. Единогласно был избран новый 

состав Совета и ревизионной комиссии.  

     В Совет Ассоциации избраны: 

1 Барштейн Салим Абрамович (Одесса) 
2 Вахутинская Фаина Самойловна (Днепр) 
3 Забарко Борис Михайлович (Киев) 
4 Краснер Циля Ароновна (Винница) 
5 Криштейн Абрам Исаакович (Киев) 
6 Михайловский Василий Васильевич 
(Киев) 
7 Подлесный Леонид Иосипович 
(Хмельницкий) 
8 Ройтберг Бася Абрамовна (Чернигов) 
9 Шварц Шмиль Абрамович (Черновцы) 
10 Шварцман Рувин Мордкович (Одесса) 
11 Шевченко Леонид Яковлевич (Харьков) 
 
    В ревизионную комиссию вошли: 
1 Майданик Инна Александровна (Киев) 

2 Парфёнов Юрий Дмитриевич (Одесса) 

3 Тарасова Мария Мееровна (Житомир) 

 

      

На первом заседании Совета ассоциации 

председателем Совета избран:  

      Забарко Борис Михайлович  

       

 Заместителями председателя избраны: 

      Михайловский Василий Васильевич 

      Шварцман Рувин Морткович                                                                
                                                                                                                               

                                           Майданик И.А.                                                                                                                         
                                          Член Совета Киевской  
                                          организации 
                                                                                                                 

                                     

 

 

МЕМОРИАЛЬНЫЙ ЦЕНТР  

ХОЛОКОСТА «БАБИЙ ЯР» 

НАКОНЕЦ ДОЛЖНЫ 

ВОЗВЕСТИ. 

        Известные люди и простые киевляне 

почтили память тысяч погибших.  

 Обещают Мемориал. Инициативная группа 
хочет через пять лет создать Центр памяти 
в Бабьем яру.  
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      В столице прошли дни памяти. 75 лет 
назад на территории Бабьего Яра 
произошли массовые убийства невинных 
людей. Через пять лет в столице обещают 
открыть Мемориальный центр — чтобы 
имена ушедших не были забыты, а трагедия 
не повторилась. 
      29-30 сентября 1941 года — страшные 
дни не только для Киева и Украины, но и для 
всего мира. За эти два дня в Бабьем Яру 
были уничтожены 34 тысячи евреев, а за 
все время войны, это место стало братской 
могилой для более 150 тыс. человек. Не 
только евреев, но и украинцев, россиян, 
ромов, людей других национальностей. 
     Те, кто чудом сумел спастись и дожил до 
наших дней, а также  родственники  погиб-
ших со слезами вспоминают прошлое и 
говорят: "Лучше вообще не рождаться, чем 
снова пережить такое. Но молодое  поколе-
ние должно об этом знать, помнить, чтобы 
этот ужас не повторился". 
      В Киеве в память о жертвах в Бабьем 
Яру в разные годы были установлены 
несколько памятников: Менора, памятник 
погибшим детям,  крест  в  память  расстре-
лянных  православных священников. Через 
пять лет, к 80-й годовщине со дня трагедии 
в Бабьем Яру, появится и первый 
Мемориальный центр жертв Холокоста.  
      29 сентября 2016 г. в музее Тараса 
Шевченко была  подписана  соответствую-
щая декларация. Десятки  миллионов  дол-
ларов, в которые оценивается создание 
мемориала, рассчитывают собрать с  помо-
щью неравнодушных людей, существенный 
вклад сделают и члены инициативной 
группы, объединившихся  в  Наблюдатель-
ный совет по созданию Мемориального 
центра.  
      В состав Наблюдательного Совета, 
вошли 11 членов. Это Натан Щаранский, 
глава Еврейского агентства Сохнут (глава 
Совета); главный раввин Украины Яков Дов 
Блайх; музыкант и общественный деятель 
Святослав Вакарчук; бывший президент 
Польши Александр Квасневский; спортсмен 
и филантроп Владимир Кличко; бывший 
американский сенатор Джо Либерман; 
бизнесмены и меценаты Виктор Пинчук, 
Герман Хан (зам. главы Совета), Михаил 
Фридман и Павел Фукс; бывший министр 
иностранных дел Германии Йошка Фишер. 
Генеральный директор Центра – бывший 
вице-президент Европарламента Марек 

Сивец (Польша). Проект  получил  поддер-
жку от высшей власти Украины в лице 
Президента Петра Порошенко и премьер-
министра Владимира Гройсмана, а также от 
киевского мэра Виталия Кличко, лично 
заявившего об этом на пресс-конференции 
19 марта.       
        
        Синергия такой поддержки и авторите-
та,   общественного   веса,   экономических  
возможностей такой команды – от легенда-
рного  диссидента  до  легендарного  спорт-
смена – тоже один из  факторов,  внушаю-
щих  оптимизм  и  веру  в  успешную  реали-
зацию проекта.     
На  подписании  меморандума  присутство-
вала   большая    группа    бывших    узников  
геттово  главе  с  председателем  Ассоциа-
ции д-ром Борисом Забарко. Их тепло  при-
ветствовали Президент Украины Петр По-
рошенко, премьер-министр Владимир Грой-
сман, члены инициативной группы. На 
память узники сфотографировались с руко-
водителями страны, с инициаторами соз-
дания мемориала. 
      У члена Совета Киевской организации 
«Зикарон Шоа» Юрия Фукса погибли в 
Бабьем Яру бабушка, дедушка, мама и 
сестра. Его, пятилетнего  мальчика, спрята-
ла и спасла соседка Мария Коренева, 
ставшая Праведницей мира. 
«Мы, детьми спасенные в огне Холокоста, 
давно добиваемся создания в Киеве музея 
Бабьего Яра» -сказал Юрий Фукс. 
       
     Лидер группы «Океан Эльзы» Святослав 
Вакарчук  аверил:«Я сделаю   всё,     чтобы  
Мемориал  заработал и  заработал  досто-
йно. Ради памяти о миллионах погибших. 
Ради тысяч тех, кто выжил. Ради той 
еврейской семьи, которую спасла моя 
прабабушка, украинка Евгения Фёдоровна 
Пастушенко». 
       Первая встреча членов  Наблюдатель-
ного совета Мемориального центра 
Холокоста «Бабий Яр» состоялось 19 марта 
2017г. предаёт корреспондент Укринформа 
       После её окончания официально объя-
вили о создании благотворительного фонда 
«Мемориальный центр Холокоста «Бабий 
Яр». 
      По замыслу участников пресс-конфере-
нции, Мемориальный центр жертв  Холоко-
ста  «Бабий Яр»  станет  уникальным  про-
странством,  которое  будет   способство-
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вать  международному  диалогу  и  понима-
нию, а также создаст платформу для 
дискуссий по вопросам толерантности, 
справедливости и уважения, выстраивая 
взаимопонимание между культурами. 
Проект призван собирать и поддержать 
всех причастных к Центру в Бабьем Яру, что 
станет важным элементом, которого не 
хватало мемориальной среде Европы. 
     Открытие Мемориального центра запла-
нировано в 2021 году – к 80-й годовщине 
трагедии Бабьего Яра. 
      Во всем мире насчитывается более 
сотни памятников и мемориалов жертвам 
Холокоста. Знаменитый "Яд Вашем" в 
Иерусалиме был основан в 1953 году. 
Включает в себя Музей истории Холокоста, 
памятники, архив, библиотеку, научно-
исследовательский институт,  образовате-
льный центр и многое другое. Один из 
самых трогательных мемориалов на берегу 
Дуная в Будапеште. В память об убитых 
евреях здесь стоит обувь, покинутая ее 
хозяевами: стоптанные мужские ботинки, 
женские туфли, детские башмачки. А Музей 
истории Холокоста в Вашингтоне считается 
самым посещаемым историческим музеем 
всего мира. 
                                     «Сегодня» и др. источники 

   25-ЛЕТИЕ МОСКОВСКОЙ  

 ОРГАНИЗАЦИИ БЫВШИХ  

 УЗНИКОВ 
 

 

Круглый стол 

      13 декабря в рамках празднования 25-

летия Московской организации бывших 

узников гетто и концлагерей прошёл 

круглый стол на тему «Бывшие узники 

концлагерей и гетто в деле сохранении 

памяти о Холокосте». Более 20-ти 

руководителей организаций из России, 

Германии, Израиля, Беларуси, Украины 

собрались вместе, чтобы обсудить ряд 

волнующих всех вопросов, и конечно, 

поздравить московскую организацию.  

      Участники круглого стола поделились 

друг с другом успехами своих организаций: 

создаются просветительские сайты, 

издаются книги воспоминаний по истории 

Холокоста, проводятся многочисленные 

конференции. В то же время имеются 

трудности с финансированием и донимает 

бюрократия.  Но самое главное это время, 

ведь с каждым годом выживших в 

Холокосте становится всё меньше и 

меньше. Эти люди по-особенному ценят 

жизнь и главное для них не просто 

сохранить память об ужасных событиях, но 

и передать их молодому поколению. 

Участники круглого стола: 

 Морткович Олег Ефимович – 

руководитель Московской  организа-

ции бывших малолетних узников 

гетто и концентрационных лагерей.  

 Альтман Илья Александрович – 

сопредседатель научно-просветите-

льского центра «Холокост». 

 Рубинчик Павел Маркович – 

председатель Северо-Западной 

общественной благотворительной 

организации евреев-инвалидов, бы-

вших узников фашистских концлаге-

рей и гетто (Санкт-Петербург). 

 Таубкин Давид Аронович – 

заместитель председателя  Всеиз-

раильской ассоциации «Уцелевшие 

в концлагерях и гетто» (Израиль). 

 Забарко Борис Михайлович – 

председатель Всеукраинской  ассо-

циации    евреев-бывших   узников 

гетто и нацистских концлагерей 

(Украина). 

 Шварцман Роман Маркович – 

председатель  Одесской  региональ-

ной ассоциации евреев-бывших 

узников гетто и нацистских  концла-

герей (Украина) 

 Симхис Рита Мееровна – 

председатель городской  организа-

ции Петах Тиквы ассоциации 

«Уцелевшие в концлагерях и гетто» 

(Израиль). 

 Шнеер Арон Ильич  – сотрудник 

Национального института памяти 

жертв нацизма и героев сопротивле-

ния «Яд ва-шем» (Израиль). 

 Липский Феликс – глава  организа-

ции бывших узников в Бохуме 

(Германия). 
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 Хействер Алексей – Президент 

Всегерманской русскоязычной  орга-

низации бывших узников гетто и 

нацистских концлагерей.  

 Розеншейн Михаил – председатель 

организации бывших узников гетто в 

Минске (Белоруcсия) 

 Терушкин Леонид Абрамович – 

заведующий архивным отделом 

Российского Научно-просветительс-

кого Центра «Холокост». 

 Сребник Борис Владимирович – 

Профессор  Финансового  универси-

тета при Правительстве Российской 

Федерации. (Заслуженный работник 

высшей школы РФ, Действительный 

член Нью-Йоркской академии наук) 

тел. в Москве: 9672270344 

 Кочеров Анатолий Васильевич – 

председатель экспертной комиссии. 

 Гехт Виктор Германович – ветеран 

ВОВ, узник гетто  г. Бугач  Тернопо-

льской обл., член МООЕ-УГиК. 

 Васюкова Эльвира – заместитель 

директора фонда «Эвен-Эзер» в 

Москве. 

 

Выступления участников круглого 

стола: 

      Альтман И.А. 

      Мы собрались сегодня в день 

празднования двадцатипятилетия Мос-

ковской организации евреев-бывших 

узников гетто и концлагерей, чтобы 

обсудить круг вопросов и поделиться 

опытом. Наша деятельность должна 

развиваться, и Фонд Холокост вместе с 

Российским Еврейским Конгрессом 

(РЕК) готовы принять в ней самое 

активное участие. 

      Мне кажется, целесообразным, если 

выступающие  остановятся  на  освеще-

нии восьми направлений деятельности, 

которые мы осуществляем  совместны-

ми усилиями:  

1. Проведение мемориальных меро-

приятий. 

2. Поиск имен погибших. 

3. Установка памятников на местах 

массовых убийств евреев во время 

Катастрофы. 

4. Увековечивание памяти погибших. 

5. Издание воспоминаний участников 

событий. 

6. Работа с молодёжью. 

7. Взаимодействие  с другими  обще-

ственными  и  религиозными  орга-

низациями.  

8. Использование средств массовой 

информации и социальных сетей. 

 

 1.  Мы регулярно проводим памятные 
мероприятия. Главная дата – 27 января. Но 
события, связанные с этой датой, 
происходят в течение всего января в 
Москве на государственном уровне на 
разных площадках: ЦДЛ, в Еврейском музее 
и центре толерантности, в Геликон опере, в 
Новой опере. Мы проводим мероприятия на 
местах казни в Калининграде, Смоленске, 
Питере. 
2.  Мы осуществляем поиск имен погибших 
совместно с Мемориальным Музеем 
истории Катастрофы Яд-ва-Шем. 
3.  Мы участвуем в проекте РЕКа «Вернуть 
достоинство». За это время установлено 40 
мемориальных объектов. В этом году было 
воздвигнуто 14 памятников. В следующем 
году мы планируем установку не менее 25 
памятников. 
4.  В Ростове-на-Дону в Змиевской балке, 
месте уничтожения 27 тысяч евреев, 
местные власти сняли памятную доску, где 
указывалась национальность жертв. После 
вмешательства еврейской общественности 
появилась новая доска, где евреи числятся 
среди других национальностей, погибших в 
этом месте. 
5.  Книги с вашими воспоминаниями 
должны быть обязательно размещены в 
интернете. Для этого можно использовать 
ресурсы сайта фонда «Холокост». 
6.  20 января состоится показ выставки 
«Холокост – Уничтожение – Спасение» в 
зале приёмов Российского МИД. 
7.  Мы организуем конкурсы работ среди 
молодёжи на постоянной основе в 
различных городах. В Кемерово  представ-
лено на конкурс 152 работы, в Татарстане 
более 100. Это описание судеб людей, 
интервью, выживших в Катастрофе. 
Ежегодно 5 победителей делают свои 
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доклады в штаб-квартире ЮНЕСКО в 
Париже. К сожалению, среди участников 
конкурсов нет представителей из Израиля. 
8.  Вместе с евангельскими христианами 
России мы участвуем в проекте РЕКа 
«Вернуть достоинство». В рамках проекта 
вместе с ними был построен мемориал 
еврейским жертвам фашизма в Любавичах, 
и посажена аллея праведников. 
9.  Мы принимаем участие в реализации 
проекта «Последний шанс» совместно с 
Еврейским музеем и центром  толерантнос-
ти. Он представляет собой запись интервью 
узников Холокоста, которые не принимали 
участие в работе фонда Стивена Спилбер-
га. Интервью не должны быть долгие. 
Просто воспоминания. И не обязательно 
героев. Это нужно нам, вашим потомкам. 
Участие молодых людей в этом проекте 
очень важно. 
       Олег Морткович: 

       Нашей организации сегодня 25 лет. Мы 

нашли силы, средства, чтобы собраться на 

юбилей. Всем уже много лет, всем за 

восемьдесят. Основная задача нашей 

организации - донести до будущего поколе-

ния о том, что мы, которые соприкоснулись 

с Холокостом, сделаем всё возможное, 

чтобы никогда больше не повторилось то, 

что мы пережили. Потому, что это очень 

страшно, когда ради каких-то амбиций 

маниакальных диктаторов уничтожают 

целые народы и государства, а для того, 

чтобы уничтожить будущее нации были 

убиты 1,5 миллиона детей. И вот мы 

сегодня здесь вместе, люди вспомнят своё 

детство, поговорят. Я хочу пожелать всем 

нашим юбилярам большого счастья, 

здоровья благополучия. Мы выжили в 

Катастрофе и это символ того, что 

еврейский народ будет жить и процветать. 

       Активное участие в сохранение памяти 

о Холокосте принимает фонд «Холокост» 

совместно с Российским еврейским 

конгрессом, а также фондом Эвен-Эзер с 

каждым годом деятельность их только 

активизируется проводятся мемориальные 

мероприятия, устанавливаются памятники 

в местах массовых убийств евреев во время 

войны, издаются воспоминания участников 

событий, ведется работа с молодёжью и 

многое другое. 

       Эльвира Васюкова: 

       Большая часть людей в Германии и 

Европе не имеют понятия до сих пор, что 

происходило на восточном фронте. Они не 

знают сколько людей погибло во время 

Второй мировой войны и сколько среди них 

евреев, а если люди не знают, то 

аналогичные события могут повториться. 

Поэтому, мне кажется чрезвычайно важным 

это собрание, важным потому, что мы новое 

поколение, можем услышать из уст 

выживших, предостережения о возможных 

рецидивах при отсутствии бдительности. Я 

приглашаю людей доброй воли планеты не 

забыть то время, рассказать нашим детям о 

нём, бороться за мир и демократию.   

     Таубкин Давид: 

     Это совещание дало повод к тому, чтобы 

память о том, что произошло в середине 

двадцатого века не пропала, а сохранилась 

с тем, чтобы эстафета, которую мы 

передаём в руки молодёжи существовала и 

далее. 

     У меня есть несколько рекомендаций 

для Олега Ефимовича:  

1. Сделать интернет - сайт организации. 

Если это сложно – мы готовы разместить 

вашу информацию на сайте нашей 

Ассоциации www.netzulim.org . 

2. Привлечь молодежь – в том числе детей 

и внуков бывших узников нацизма к участию 

в вашей деятельности. 

Мы хотим, чтобы ваша организация была 

активной. 

Уходят люди, исчезают их архивы. Наша 

задача – собрать их и сохранить. 

       Симхис Рита: 

       Мы заботимся о живущих, ныне 

оставшихся в живых узников гетто. Мы 

стараемся сохранить память о Катастрофе 

и передаём молодому поколению эту 

память: выступаем в школах, рассказываем 

детям, внукам нашим о том, что было во 

время войны и мы хотим, чтобы никогда 

наши дети, внуки, правнуки не знали, что 

такое война. Я хочу поздравить Московскую 

организацию  с   двадцатипятилетним  юби-

леем успехов в их творческой работе.  

     В нашей организации осталось 150 

человек. Люди уходят быстро. Бывает за 

год умирает до 15 бывших узников. Тем не 

http://netzulim.org/Templates/www.netzulim.org
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менее, мы ведем активную деятельность: 

издаем книги, собираем участников 

организации, проводим день «Шоа» и наша 

работа организована по функциям. 

Кураторы заботятся о своих подопечных. 

Наша помощь охватывает всех бывших 

узников. Стараемся сделать их жизнь 

лучше, записываем воспоминания. 

       Липский Феликс:       

  Московскую организацию  всегда  возглав-

ляли достойные хорошие организаторы, и 

она стала центром притяжения. В Москве 

проводились многие мероприятия, которые 

мы у себя проводили потом в Украине, 

Белоруссии, Молдове, Германии. Мы 

всегда приезжали с радостью сюда, когда 

приглашал Ефим Григорьевич Гологорский. 

10-лет назад был такой же юбилей и было 

очень много людей официальных,  неофи-

циальных, мы тогда приехали из наших 

стран и были представители Клеймс 

Конференс. Мы добились чтобы включили 

наших представителей от МСЕБУФ Ефима 

Гологорского и Аллу Гербер в директорат 

Клеймс Конференс, с целью защиты наших 

прав. Там было 26 директоров, но не было 

представителей от стран бывшего 

Советского Союза, где жило большинство 

бывших узников. Что ещё хочу сказать: 

жалко мы уходим, всё меньше остаётся 

знакомых, друзей или они очень болеют, и 

при каждой нашей встрече становится 

грустно -  мы переживаем о потерях в наших 

рядах. 

       В немецком сознании есть белое пятно 

-еврейское сопротивление на  оккупирован-

ных территориях. Немцы знают только о 

восстании в Варшавском гетто. Но не имеют 

представления о сопротивлении в Минске, 

Литве и др. Поэтому, мы взяли на себя 

задачу освещения этой темы в школах, 

организацию экскурсий на Восток: в 

Польшу, Украину. 

      Среди школьников Германии есть мусу-

льмане, которые евреев никогда не видели. 

Они вообще не знают ничего о Холокосте. 

Поэтому, просветительская деятельность 

очень важна. 

      Связь с общественными организация-

ми. В основном это евангельские общины. 

Они собрали 500 тыс. евро  для  строитель-

ства синагоги. С католиками связь слабее. 

      В Германии воинские захоронения 

содержатся в порядке. В Бохуме есть 

братская могила 2000 советских солдат. Мы 

организуем памятные мероприятия на этом 

месте, раздаем брошюры. Много людей 

приходит, даже бургомистр. 

      В России нет единой организации 

бывших узников, например, как в Украине. 

Необходимо создать, и  воссоздать  между-

народную организацию бывших узников 

гетто и концентрационных лагерей. Мы 

этим  поднимем  авторитет  нашего  движе-

ния. 

      Рубинчик Павел Маркович: 

      Я поздравляю Московскую организации 

и всех, кто приехал на празднование, с 

юбилеем. Я полагаю, главной нашей 

задачей является объединение всех 

случайно выживших в Катастрофе людей. Я 

помню, как в 90-е годы мы все собрались в 

Питере. Присутствовали представители 

бывших узников из Белоруссии, Молдавии, 

Одессы. Многие из них разъехались по 

другим странам, а оставшиеся создали 

организацию. Олег Ефимович – новый 

председатель ассоциации. Верим,  он  вос-

становит организацию как международную 

и укрепит её. Мы не встречались вместе уже 

3 года. Илья Александрович, к сожалению, 

Вы не принимали участие в нашей 

деятельности. Я очень рад, что Вы сегодня 

с нами. В дальнейшем мы хотим работать 

вместе.     

О памятниках. С РЕКом  у  нас  сотрудни-

чество складывается сложно, но памятник в 

Пустошке совместными усилиями мы всё-

таки установили. 

      Олег Ефимович! благодарю за тёплый 

приём и надеюсь на восстановление 

международной организации МСЕБУФ. 

      

      Шнеер Арон Ильич. 

      Многие места в бывшем Советском 

Союзе, где происходило уничтожение 

евреев, слабо освещены в Музее Яд ва-

Шем. Это правда. Но при этом там есть 

очень сильные экспозиции гетто из стран 

СНГ. Представители многих организаций 

приезжают в Яд ва-Шем. Их реально 
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трогает увиденное. Поэтому,  для  сохране-

ния памяти очень важна ваша помощь на 

местах. 

      К нам начали ездить группы  протестан-

тов. Это хорошие люди. Они воспринимают 

Холокост, как свою личную трагедию. Мы 

также  работаем  с  католика-ми, но совер-

шенно не имеем связи с Русской правосла-

вной церковью. Мы думаем, как можно их 

вовлечь в нашу тему. От РПЦ в Израиль 

приезжает самое большое количество 

паломников, но они никогда не посещают 

наш Музей. Однажды приезжал патриарх 

Кирилл, но он не был в Музее, ограничился 

посещением зала памяти, где произнес 

речь о решающей роли Красной Армии. Нам 

нужно как-то выйти на патриарха. 

      Работа с не евреями очень важна. Нас 

также интересует работа с Министерством 

просвещения в Израиле. В стране ведется 

работа по сохранению памяти: отмечаются 

дни Шоа и Победы, приходят школьники и 

солдаты. Но это не их война. Им это не 

особо интересно. 

     Надо помнить об освободителях. 

Выжившие помнят, кто их освободил, но это 

все остается в русскоговорящей среде. Нам 

нужно сказать об этом Израилю.     

     Хействер Алексей. 

     Ещё в 2012 году наша организация 

насчитывала 436 человек, а сейчас 

осталось только 338. 28 из них немецкие 

жертвы Холокоста. Они обеспечены, в 

отличие от узников бывшего СССР. 

      В 16 городах Германии мы создали свои 

отделения (Ганновер, Гамбург и т.д.),  кото-

рые сосредоточены на работе с немецким 

населением, особенно с молодежью. 

Составлены 50 интервью с нашими 

узниками. Евангелисты Германии очень 

активно сотрудничают  с  нашей  организа-

цией. Они более всех остальных приглаша-

ют наших людей для выступлений. 

      Масса населения Германии даже не 

представляет, сколько людей убито на 

Восточном фронте. Только сейчас они 

начали записывать воспоминания своих 

родственников, воевавших на Востоке. 

      Мы часто выступаем в школах, издаем 

воспоминания узников на русском и 

немецком языках, распространяем их среди 

молодежи. 

      Очень важная сторона  нашей  деятель-

ности – помощь узникам, оказавшимся в 

беде от неонацистов. Мы обращаемся в 

суд. Нам помогают христиане, которые 

берут их под свою защиту. Арабские 

беженцы, коих в стране более 

миллиона, объединяются с неонацистами. 

Христиане говорят об этом открыто, немцы 

– замалчивают. Бывшие узники нацизма 

опасаются за свою жизнь, просят помощи у 

властей. 

       Каждый год проводится конференция, 

собираются взносы, выступаем с отчетами. 

Немецкие власти выделяют нам мало 

средств. В апреле мы должны на эти деньги 

провести конференцию, посвященную 

войне на Востоке и теме Холокост. Мы 

хотели бы пригласить участников этого 

московского мероприятия на апрельскую 

конференцию. 

      Розеншейн Михаил. 

      В настоящее время в Минске проживает 

65 человек бывших узников нацизма. 

Примерно 100 человек проживает в 

регионах. Из них половина –  малоподвиж-

ные люди. Наш девиз – праздник должен 

дойти до каждого. Главное в праздничных 

мероприятиях – доставить подарки бывшим 

узникам. В этой   деятельности   нам   помо-

гают Хэсед, Центр еврейской семьи, волон-

тёры из религиозных организаций. 

      

Ежегодно  проводим  мероприятие  «Осен-

ние еврейские праздники» в Агро усадьбах, 

где желающие могут приобрести мёд. 

      Нами издана книга «Память и время» к 

70-тилетию уничтожения Минского гетто. 

Известные люди принимали участие в её 

создании. Уже накоплены материалы на 

следующую книгу, но нет средств её издать. 

      Во время войны в Белоруссии 

насчитывалось до 300 еврейских гетто. Все 

они были уничтожены. За несколько дней 

сентября 1941 года было расстреляно 

более 10 000 человек. 

      На территории Белоруссии есть могилы 

партизан еврейского отряда Зорина. В 1964 

году там установлен памятник. Каждый год 

мы посещаем это место и устраиваем там 
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мероприятие «Путь героизма евреев 

Белоруссии». 

      Терушкин Л.А. 

      Вопрос сохранения архивов и издание 

воспоминаний очень важный. Мы собираем 

материалы всех тем, не освещенных в 

Музее Яд-ва-Шем; будем их изучать и 

издавать. 

      Вы видите у меня в руках недавно 

изданный новый сборник «Сохрани мои 

письма». Это уже 4-ый том, который 

содержит огромное  количество  информа-

ции. У нас уже имеются материалы на 5-ый 

том, полученные из Германии, США, 

Канады. Переписка между выжившими до 

последнего времени никого не интересова-

ла. Давайте её собирать.  

       Забарко Б. М. 

       Начало нашей организации положил 

съезд бывших узников концлагерей и гетто 

в Одессе. В настоящее время мы работаем 

в 42 населенных пунктах: городах и штетлах 

Украины. Участвуем в возведении 

памятников жертвам Холокоста. В 3-х 

городах мы установили мемориалы 

праведникам народов мира. В этом году к 

годовщине памяти Бабьего Яра оформили 

экспозиции в двух аллеях заповедника. 

Ежегодно мы ведем Книгу жизни, в которой 

в этом году записано 2700 выживших в 

Катастрофе. 29 сентября ежегодно мы 

отмечаем день памяти жертв Бабьего Яра 

не только в Киеве, но и в Нью-Йорке и 

других городах страны и мира. Наша 

организация участвовала в работе  госуда-

рственного Оргкомитета по проведению 75-

летия трагедии в Бабьем Яру. К этому 

событию мы провели Всеукраинскую 

конференцию выживших в Холокосте, в 

работе которой приняли участие и 

руководители союзов узников из Израиля, 

России, Германии, Белоруссии и Молдовы. 

      27 января мы проводим в Киеве и других 

городах Украины Международный день 

памяти жертв Холокоста, а также отмечаем 

ежегодно Йом-ха-Шоа. 

      Мы  способствовали  решению  Верхов-

ной Рады, чтобы день 27 января отмечался 

на государственном уровне. Мы отмечаем 

также даты массовых расстрелов в разных 

городах страны. 

      Основной источник информации – книги 

воспоминаний и свидетельств бывших 

узников Холокоста. Именно они сохранили 

имена жертв и мест исторических событий. 

Мы участвовали в установке мемориальных 

памятников в стране. К сожалению, некото-

рые из них подвергаются осквернению со 

стороны местных националистов. 

      Мы издали сборники воспоминаний 

«Живыми остались только мы». Книгу 

перевели на немецкий язык. Состоялась её 

презентация в разных городах Германии. 

Затем вышел её английский вариант. 

       Нами изданы 3 тома «Жизнь и смерть в 

эпоху Холокоста», двухтомник «Мы хотели 

жить». Собираемся издать и другие книги. 

Проводим их презентации в городах 

Украины и других стран, организуем 

встречи выживших в Шоа с молодежью. 

       Участвуем в международных научных 

конференциях и семинарах по истории и 

проблемам Холокоста, в деятельности 

международного и европейского союзов 

малолетних жертв Холокоста.  

       Принимаем активное участие в 

еврейской жизни Украины    

       Шварцман Р. М. 

       В Одессе установлены ряд памятников 

жертвам Холокоста. Во время оккупации 

фашисты сожгли 25 тысяч детей. Место 

сожжения отмечено памятником. В Украине 

наша организация – самая большая. Мы 

организуем конференции, ставим памятни-

ки (более 50). Мы разослали письма всем 

руководителям городских администраций с 

просьбой привести в порядок памятники, 

находящиеся на их территориях. И они это 

сделали. 

      25 тысяч человек посетило наш музей 

Холокоста. Приводим много школьников. 

Организуем там выставку детских рисунков 

по теме Холокоста. На телевизионных 

каналах каждую неделю в Одессе  расска-

зывают о Холокосте и толерантности. 

       Все памятники на местах массовых 

расстрелов присмотрены и находятся в 

хорошем состоянии. Есть ещё 7 мест, где 

необходимо установить памятники. 

       Все, что мы делаем, – делаем за счет 

своих взносов. 
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       Мы состоим в особых отношениях с 

праведниками из Румынии. В их стране 

меняется сознание граждан. Они начинают 

задумываться, что должны принимать 

участие в наших проектах.  

      Альтман И.А 

      Звучала мысль о том, что работа дол-

жна вестись в сотрудничестве с научными, 

религиозными и с  общественными  органи-

зациями. Для меня очень важно, что 

прозвучала информация о работе нашей 

рабочей группы в рамках «Иудео-

христианского диалога», прозвучала  инфо-

рмация о проекте «вернуть достоинство», 

который мы ведём в России, прозвучала 

информация о сохранении архивов бывших 

узников и выяснилось, что в ряде 

государств им очень трудно отдать эти 

материалы куда-то на хранение, а наш 

центр имеет свой архив, готов хранить эти 

материалы, потом издавать книги. И, 

наконец, произошло очень важное для нас 

событие это прошла первая презентация 

четвертого выпуска сборника «Сохрани мои 

письма». То, что это произошло именно на 

конференции вместе с бывшими узниками 

гетто, то есть теми людьми, чей голос мы 

хотели донести, для нас это очень важно.    

     Морткович Олег: 

      В Дашеве стоит камень на месте 

уничтожения евреев этого города. Там нет 

имен. На этом месте убиты родственники 

действующего президента Израиля. 

Необходимо восстановить имена. Я на свои 

деньги  устанавливаю  памятник  правед-

нице, которая меня спасла. В Дашеве мы 

будем проводить уроки по Холокосту. 

Прошу  украинских  друзей  активно  уча-

ствовать. 

      Вечером мы все соберёмся на 

юбилейное заседание. На этом работа 

круглого стола завершена. 

     Спасибо за участие!                                                                             
                                                                                                                                         

                              Информационное бюро «Спектр».  

 

 

       Юбилейный вечер 
        В Центральном доме литераторов в 

Москве   прошёл     вечер,    посвящённый  

 25 -  летию   «Московской     общественной       

организации евреев-бывших узников гетто и 

концлагерей». Его организовал Российский 

еврейский конгресс при поддержке 

благотворительного фонда «Джойнт» и 

Правительства Москвы. Вечер открыл 

президент РЕК Юрий Каннер: «Вы 

поколение чудом выживших, а мы - чудом 

родившихся. Половина семьи моей мамы и 

семьи моего отца погибла во рвах и бабьих 

ярах». Глава РЕК рассказал о работе по 

сохранению памяти жертв Холокоста, 

которую РЕК в рамках проекта «Вернуть 

достоинство» проводит совместно с 

Центром «Холокост» и  фондом  евангельс-

ких христиан «Эвен Эзер». В этом году в 

России установлено уже 15 памятников 

жертвам Холокоста. На вечере, который 

вела тележурналист Юлианна Шахова, 

также выступили  председатель  организа-

ции    узников,      отмечающей            юбилей,    

Олег  Морткович,       со-президент    фонда   

 «Холокост» Алла Гербер и советник по 

связям с прессой посольства Израиля 

Алекс Кагальский. После официальной 

части гостей ждал концерт с участием 

Тамары Гвардцители, Аллы Рид, Стахана 

Рахимова, Авнэра Вэриуса и хора 

«Московская Мужская Еврейская Капелла» 

под руководством Александра Целюка, а по 

окончании – торжественный банкет.  

     «Очень важно, что по прошествии более 

 чем   семи  десятилетий со дня  окончания

 Великой Отечественной войны и Катастро-

фы, существует организация,  объединяю

щая  уже  немногочисленных пожилых 

людей, переживших в детстве страшную 

травму,  лицом   к  лицу  столкнувшимся    с   

нечеловеческой  жестокостью,    -   отмечал    

глава РЕК накануне  мероприятия. – Пока 

они живы, надо делать всё, чтобы 

поддерживать их и создавать им условия 

для спокойной и достойной жизни. 

Существование  общественной  организа-

ции, объединяющей бывших узников, 

позволяет сделать помощь им системной и 

адресной».                                                                                                            
                                                                                                                                

               

                     сайт Российского еврейского Конгресса                
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В КЛЕЙМС КОНФЕРЕНС 

       
 
Германия выделит еще 600 миллионов 
долларов пережившим Холокост 
        
        
        В   рамках    ежегодных     переговоров  
 Клеймс     Конференс    с     правительством 
 Германии  этой  организации  удалось  до-
биться значительного  увеличения  финан-
сирования часов по уходу на дому за 
людьми преклонного возраста, переживши-
ми Холокост, на ближайшие три года. 
      Об этом сообщил президент организа-
ции Джулиус Берман. Соглашение  распро-
страняется на пострадавших в Катастрофе, 
проживающих не только в Израиле, но и по 
всему миру, и предусматривает дополните-
льное финансирование в размере около 
200 миллионов долларов на 2016–2017 гг., 
и около 400 миллионов долларов на 2018 
год. 
      Все это — в дополнение к миллиарду 
долларов, выделения которого Клеймс 
Конференс добилась в соглашении о 
финансировании на 2014–2017 годы, 
подписанном правительством Германии в 
2013 году.     
"Приверженность правительства Германии 
выполнению своих долгосрочных  обязате-
льств, которые оно неукоснительно  соблю-
дает на протяжении свыше 70 лет после 
окончания Второй мировой войны в 
отношении переживших Холокост,  заслу-
живает высокой оценки, — сказал Стюарт 
Айзенштат, глава переговорной группы. — 
Мы приложили массу усилий для того, 
чтобы добиться этого соглашения. Те, кто 
пережил Холокост, — а сегодня это люди 
очень преклонного возраста, — могут быть 
уверены в том, что мы неукоснительно 
выполняем свои обязательства, для того, 
чтобы они жили достойно и получали 
помощь, в которой они нуждаются". 
      В ходе переговоров, продолжавшихся 
восемь месяцев, Клеймс Конференс вела 
разъяснительную работу с правительством 
Германии, с целью признания растущих 
потребностей тех, кто пережил Холокост, в 
связи с их преклонным возрастом,  ухудша-
ющимся состоянием здоровья  и  необходи-
мостью обеспечения им ухода на дому по 
всему миру. 

     "Вот уже 65 лет мы отстаиваем права 
переживших Холокост, и достигнутое 
соглашение имеет огромное значение для 
самих пострадавших, малоимущих и 
наиболее ограниченных в своих возможно-
стях", — заявил Джулиус Берман, 
президент Клеймс Конференс. 
      Сегодня  Клеймс  Конференс  финанси-
рует часы по уходу на дому 67.000 
переживших Холокост по всему миру. 
121.000 переживших Холокост получают 
различные жизненно важные услуги, 
включая лекарства, питание, одежду и 
экстренную финансовую помощь, через 240 
организаций по оказанию помощи тем, кто 
пережил Холокост, в 46 странах.                                                                                                                                    
                                                                                                                                               
                                                       Израиль, 9 канал 

 

 

ЛЬГОТЫ, ЛЬГОТЫ С  

УЧЁТОМ ДОХОДОВ, 

МОНЕТИЗАЦИЯ 
 
      
      Льготы по социальному признаку до 
июля 2015 г. регулировались множеством 
законов и представлялись определённым 
категориям граждан. Например, льготы по 
жилищно-коммунальным услугам положены 
ветеранам войны, ветеранам воинской и 
милицейской служб, жертвам нацистских 
преследований, реабилитированным, инва-
лидам армии, многодетным семьям, черно-
быльцам, детям погибшим при исполнении 
своих обязанностей работников    милиции,  
родителям и членам семей погибших воен-
нослужащих, детям войны и многим другим
 нашим согражданам.                                                                                                       
         Льготники всей страны – в шоке: 
народу приходят «письма счастья» от 
Министерства социальной политики с 
сообщениями о том, что их лишили скидок. 
Власти объясняют отмену льгот пустым 
бюджетом и советуют оформлять субсидии. 
Как выяснило «Сегодня», льгот лишилось 
около 3 млн. украинцев! Лишили людей 25 – 
50% скидок на оплату жилкомуслуг, 
телефона, газа для отопления домов, а 
также приобретения дров и угля по 
сниженной цене. 
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К председателю ассоциации обратилась 
узница гетто из Балты 
 
        Уважаемый Борис Михайлович!  
        Обращается к Вам Воронина Ида 
Шмульевна, бывшая узница гетто 
Одесской обл. 
 Я родилась в 1939г. и пережила все ужасы 
гетто. Отца моего убили немцы в 1941 г.  
        Я проживаю одна, в настоящее время 
инвалид 1-й группы, пользовалась 
льготами до 2014 года. С того времени у 
меня Балтский райсобес, не знаю по какой 
причине, забрал мою книжку «инвалида 
войны» и выдал книжку «Посвідчення 
жертви нацистських переслідувань», с 
сохранением якобы всех моих льгот. С 
того времени я лишилась всех своих 
льгот. По моим заболеваниям я мало 
двигаюсь, у меня мёрзнут конечности, 
потому что в гетто мы прятались в 
холодных подвалах, также имею проблемы 
с сердцем,  сахарный диабет,  искривлён-
ный позвоночник и другие заболевания. 
Обращалась в еврейскую ассоциацию 
узников гетто г. Одессы к Роману 
Марковичу Шварцману. Он не оказал мне 
никакой поддержки. Прошу Вас, если это 
возможно, чтобы Вы посодействовали 
чтобы мне вернули хотя бы часть моих 
льгот.                                  
       С уважением Воронина Ида. 
       Мы разговаривали с Идой Шмульевной 
и объяснили ей: т.к., она сдала ветеранское 
удостоверение в 2014г. а в 2015г. отменили 
льготы для жертв нацистских  преследова-
ний, льготы она может восстановить, если 
докажет, что совокупный доход для каждого 
члена её семьи за последние 6 месяцев, 
был менее 2240 грн. в месяц. 
         Власти. Как разъяснил нам директор 
департамента госсоцпомощи  Минсоцполи-
тики Виталий Музыченко, с 1 июля 2015 г. 
законом предусмотрено, что при  предоста-
влении льгот отдельным категориям 
льготников учитывается  их  среднемесяч-
ный совокупный доход за предыдущие 6 
месяцев.  
         Если доход каждого члена семьи 
больше, чем социальная налоговая льгота 
(СНЛ), а в 2015-м – это 1710 грн. право на 
льготу он теряет. С 1 января 2016 г. из-за 
увеличения с сентября 2015 года  прожито-
чного минимума, СНЛ вырос до 1930 грн., а 
в 2017 г. до 2240 грн.                 

       
«Эта норма  применяется  для   участников  
 войны,  членов семей погибших или умер-
ших  ветеранов  войны,  лиц  имеющих  осо-
бые и особые трудовые заслуги, жертв  на-
цистских     преследований,       многодетных  
семей, детей войны и др. - говорит Музы-
ченко. 
       Сохранились льготы для инвалидов 
войны, участников боевых действий, 
чернобыльцев 1 и 2 категории, ветеранов 
военной службы, МВД и их вдов, 
реабилитированных лиц, инвалидов 
военной службы. Но те, кто потерял право 
на льготы, могут обратиться за 
назначением субсидии, что в большинстве 
случаев им выгоднее». 
        Мнения. Эксперты считают, что 
отмена излишнего количества льгот – 
европейская практика, но латать дыры в 
бюджете стоит не за счет людей, а субсидии 
не всегда покрывают размер отменённых 
льгот. 
       «Раз мы декларируем стремление жить 
как в Европе, надо привыкать к их 
правилам: не можешь платить – продавай 
жилье и покупай меньшее. Я понимаю, что 
пожилым людям трудно съехать с 
насиженного места, но иного выхода нет», - 
говорит президент Украналитцентра 
Александр Охрименко. 
        Что делать, если скидок нет  
        Эксперты дали еще несколько 
советов тем, кому без льгот сложно 
платить по высоким тарифам. 
  1. Оформить субсидию, обратившись в 
отделение Минсоцполитики по месту 
жительства. Ее обязаны оформить хотя 
бы на ту часть жилплощади и комуслуг, 
которая соответствует социальным 
нормам. Это, напомним, 31,5 кв. м 
жилплощади, 130 квт*ч электроэнергии, 
1,8 куб. м/чел. горячей воды и 2,4 куб. м/чел. 
холодной воды,7 куб. м газа на отопление 
1 кв. м площади в месяц. В отопительный 
сезон субсидию начисляют не с момента 
обращения, как обычно, а на 2 месяца 
ранее (обратившись 17 декабря, можно 
получить госпомощь с 17 октября).  
2.   Зарегистрировать  у  себя  родствен-
ников или знакомых с низкими доходами 
или без доходов, например, внуков, 
которые еще учатся в школе. Тогда, 
условно говоря, пенсия бабушки (дедушки) 
будет делиться на 2-3 человека, 
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увеличатся соцнормы и можно будет 
переоформить субсидию на большую по 
размеру. 
 3.  Тем, кто живет в частном секторе, 
отапливать не весь дом, а только одну 
комнату, кухню и санузел. Но для этого, 
возможно, придется переделывать 
систему отопления. 
      Об удостоверениях 
      Многие узники гетто и нацистских 
концлагерей в 80-е годы получили статус 
жертв нацистских преследований, как 
приравненные к участникам боевых 
действий, инвалидам войны участникам 
войны согласно закону Украины «О статусе 
ветеранов войны, гарантий их социальной 
защиты» с выдачей соответствующих 
ветеранских удостоверений. В марте 2000 г. 
был подписан закон Украины «О жертвах 
нацистских преследований». Статьёй 5 
этого закона предусмотрено что жертвам 
нацистских преследований выдаются 
соответствующие удостоверения вместо 
ранее выданного удостоверения ветерана 
войны». Кабинету Министров необходимо 
было разработать образец удостоверения, 
порядок изготовления и выдачи.  
       Кабмин растянул выполнения этого 
пункта на 10-12 лет, поручая его 
выполнение то Украинскому фонду   «Взаи- 
мопонимания и примирения», то Министер-
ству социальной политики без соответству-
ющего финансирования. Авторы закона «О 
жертвах…» зная, что закон обратной силы 
не имеет, изложили статью 5 в  обезличен-
ном  и  необязательном значении. 
Учитывая,  что  выданные  ранее  ветеран-
ские   удостоверения   «бессрочные  и дей-
ствуют на всей территории Украины» их 
носители жертвы  нацистских  преследова-
ний имеют моральное право не сдавать их 
т.к. выжили в аду Холокоста и чудом были 
спасены в отличии от 1,5 млн. погибших 
родных и близких людей, а удостоверения 
получили на законном основании.  
       Лицам, которым присвоили статус 
жертв нацистских преследований после 
даты подписания президентом Украины 
закона «О жертвах нацистских преследова
ний» а именно 26 марта 2000 г. должны 
выдаваться удостоверения нового образца. 
За лицами, имеющими ветеранские 
удостоверения, до конца 2017 г. сохранятся 
жилищно-коммунальные и др. льготы 
согласно законодательству.  

     Что будет в 2018 г. правительство 
окончательно не решило.                                     
     Планы на 2018 г.   
      Как передаёт корреспондент УНИАН, об 
этом во время брифинга в Харькове, 
министр социальной политики Андрей Рева 
сказал журналистам: 
      «Государство на сегодняшний день за 
25 лет набрало на себя  столько  обязате-
льств, что оно не в состоянии  профинанси-
ровать в стопроцентном объеме все эти 
льготы. Выход из ситуации – монетизация. 
Это когда мы вместо предоставления льгот 
в натуральной форме выплачиваем  каждо-
му льготнику денежную компенсацию», 
 - сказал Рева. 
       Он отметил что для финансирования 
всех льготных программ в Украине на 2018 
год потребуется около 20 миллиардов 
гривен. Коснется ли монетизация жертв 
нацистских преследований не известно. 
       Кабмин намерен монетизировать 
льготы ветеранам.  
        В правительстве идет подготовка 
соответствующего законопроэкта. 
        Глава Министерства социальной 
политики Андрей Рева сообщил, что 
Кабмин разрабатывает законопроект о 
монетизации льгот ветеранам войны и 
антитеррористической операции, передает 
Экономическая правда. 
      «Другого выхода нет. Не должно быть 
унижения, с одной стороны, ветерана 
войны, участника АТО. А с другой стороны 
– не предприниматель должен быть 
загнанным в такую ситуацию, когда 
государство установило льготы и забыло за 
это заплатить. Средства надо платить 
самому ветерану. Мы даем ему денежную 
компенсацию за льготы, а он по своему 
усмотрению ее использует», - сказал Рева. 
 
                                                          Обзор подготовил 
                                                          В. Михайловский 

       

О ПЕНСИЯХ ЗА ТРУД  

В ГЕТТО 

       Председатель  Всеукраинской  ассоци-

ации евреев-бывших узников гетто и 

нацистских концлагерей Босис Забарко на 

международной  конференции,  посвящён-

ной Холокосту, встретился с депутатами 
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Бундестага Германии. В ходе встречи он 

рассказал о положении евреев в Украине, 

которые чудом выжили в годы Холокоста. 

Недавно представитель партии Левых 

обратился к Борису Михайловичу с 

предложением включиться в движение 

партий и общественных организаций 

Германии, Польши, Румынии и др. стран в 

поддержку бывших малолетних узников 

(евреев и рома-синти, которые в годы 

Второй мировой войны работали в гетто и 

до настоящего времени не получают гетто-

пенсии. Краткое содержание обращения 

председателя Ассоциации к членам 

Комитета по труду и социальным вопросам 

Бундестага Германии мы публикуем:     

           

       Уважаемые депутаты!        
       От имени  Всеукраинской   ассоциации  

выражаю  искреннюю  благодарность за 

намерения Партии Левых в Бундестаге 

помочь людям, которые работали, находясь 

в гетто, и не получают за это пенсионных 

выплат. Во время немецкой оккупации с 

1941 по 1944 г. евреи в гетто на территории 

Украины претерпевали от нацистского 

режима издевательства, унижения, 

голод, болезни  и  ежечасно  подвергались 

смертельной опасности. Не существовало 

никакой защиты для тех, кто трудился, не 

было законов, защищающих труд на 

немецкий   режим  и   предусматривающего

нормальную  компенсацию за труд детей. 

Эта несправедливость продолжается по 

сей день. Все, кто родился после 1933 года, 

не получают гетто – пенсий. Их обошли. 

Таких людей осталось мало. Большинство 

из них получают от государства в Украине 

минимальную пенсию, составляющую 1240 

грн. или около 40 евро. Эта пенсия не 

покрывает жизненных потребностей людей. 

Из-за войны на востоке Украины,  экономи-

ческого кризиса в стране цены против 
прошлого года поднялись в 3-4 раза. 

Это коснулось продуктов  питания  медици-

нской  помощи,  лекарств,  коммунальных     

платежей, проезда в транспорте, образова-

ния и т.д.  

      Пожилые люди, пережившие в детстве 

Холокост, не имеют никаких надежд на 

будущее.                                                                                                                                                           

      Мы надеемся на вашу помощь в 

изменении немецких законов,  в результате 

которых пенсию получили бы все люди, 

прошедшие гетто без увязки с их возрастом. 

      Это станет не только материальной 

помощью, но и знаком восстановления 

справедливости в отношении этой 

категории пострадавших. 

      Парламент Германии неоднократно 

показывал в прошлом свою способность 

выносить справедливые  решения,   напри-

мер, в признании геноцида армян. 

       Надеемся,  что  нынешняя  законодате-

льная инициатива в отношении детей, 

работавших в гетто, поддерживаемая 

Клеймс Конференс, Центральным  советом 

евреев Германии, Центральным советом 

немецких синти и рома, а также другими 

известными  организациями  и   экспертами  

пенсионного  законодательства, будет  рас-

смотрена  с  вынесением  положительного 

решения.                                                                                                                       

                                                

                                                          Д-р Борис Забарко 

 
В   ОРГАНИЗАЦИЯХ   УЗНИКОВ: 
сообщения, мнения, обмен, опытом.    

                  

      Открытие  Мемориала  жертвам 

Холокоста 

Берегово 

       21 июня в Береговской синагоге 

состоялось торжественное открытие Мемо-

риала жертвам Холокоста. На мероприятие 

собрались члены еврейской  общины  г. Бе-

регово, исследователи исторического  нас-

ледия из Венгрии, США, Израиля, приехали 

также родственники погибших и выживших 

в концлагерях и гетто, представители 

областной администрации. 

      Торжественная часть мероприятия 

проходила в зале Береговской синагоги. 
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      Директор БОФ «Хесед Шпира» Михаил 

Галин подчеркнул, что открытие мемориала 

в Берегово – это не только дань уважения 

погибшим и выжившим, это так же призыв к 

действию: «Наша задача сохранить память 

о земляках, которые внесли весомый вклад 

в развитие края. Осталось очень мало 

людей, переживших Холокост, все они 

пожилые люди, надо успеть записать их 

истории, собирать фотографии, документы. 

Это важно не только для родных, это важно 

и нужно для будущих поколений, для 

истории. В зале имен мемориала Яд Вашем 

в Иерусалиме сохранена информация о 50 

уничтоженных еврейских общинах,  Берего-

вская община в их числе. Сегодня 

еврейские ценности могут и должны быть 

сохранены». 

       После выступления в синагоге все 

присутствующие вышли к Мемориалу, 

расположенному во дворе. Мемориал 

жертвам Холокоста поразил всех своим 

величием и вместе с тем простотой. 

Огромная стела, выполненная из гранита, с 

высеченными на ней именами погибших 

береговчан. Наверху – звезда Давида, на 

которой выгравированы ворота в 

Освенцим. У подножия мемориала – 

памятная доска с надписью, «Мы никогда не 

забудем» на 3-х языках – украинском, 

английском, иврите и  благодарность  фон-

дам и меценатам, оказавшим финансовую 

поддержку в создании памятника. Под 

прямым углом к стеле – менора, а между 

ними на земле – квадрат, выложенный 

белыми камешками, символ невинности 

сотен тысяч евреев, уничтоженных в 

лагерях смерти.        

    Раввин Ужгорода и   Закарпатской   обла- 

сти Вильгельм Мендель прочитал молитву, 

после которой почетные гости и члены 

еврейской общины зажгли свечи и  положи-

ли камешки у подножия памятника.                                                                                                                      
                                                                                                                                                    

                                                         Jewish.kiev.ua        

 

 

 

 

День памяти жертв Холокоста  

в Германии  

Берлин 

        27 января в Германии отмечается 

национальный День памяти жертв 

Холокоста. Эта дата выбрана не случайно. 

27 января 1945 года были освобождены 

узники концлагеря Освенцим, где 

нацистами было уничтожено более полуто-

ра миллиона евреев и представителей дру-

гих национальных меньшинств. В этот день 

по всей стране проходят траурные церемо-

нии. На территории бывшего концлагеря 

Бухенвальд бывшие узники и официальные 

представители властей возлагают венки к 

мемориальной доске, у которой постоянно 

поддерживается  температура  человечес-

кого тела - около 37 градусов. Памяти жертв 

Холокоста посвящается специальное  засе-

дание Бундестага. По словам председателя 

бундестага Вольфганга Тирзе, феномен 

Холокоста никогда не сможет быть до конца 

осмыслен. До сих пор остается непонятным, 

почему большинство немцев проявило во 

времена нацизма невероятную  человече-

скую черствость. «Те, кто имел смелость 

протестовать, оказались в меньшинстве», - 

отметил Тирзе. Испанский писатель, 

бывший министр культуры страны и узник 

Бухенвальда Хорхе Семпрун говорил, что 

«сожаление немцев по поводу собственной 

истории является основой нового национа-

льного самосознания  и   способствует  уси-

лению роли Германии в процессе  европей-

ского объединения».                                                                                                                                              

                                           Владимир Гузман (BBC) 

 

Выступление Дональда Трампа 
в Мемориальном музее Холоко-
ста в День памяти павших 
 
Вашингтон 
 
      Благодарю вас. Спасибо. Друзья, члены 
Конгресса, послы, ветераны и особенно  
находящиеся сегодня здесь среди нас 
выжившие (в Холокосте), это большая честь 
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быть с вами по этому очень-очень важному 
поводу. Я глубоко взволнован тем, что стою 
перед людьми, пережившими самый 
страшный час истории. Ваше столь ценное 
присутствие превращает это место в 
священное собрание. Благодарю  вас,  Том  
Бернстайн, Алан  Холт  Сара  Блюмфилд  и  
все  сотрудники  Мемориального  совета  и  
Музея Холокоста  за  вашу  жизненно  важ-
ную работу и неустанные усилия. 
   Мы удостоились присутствия здесь 
израильского посла в Соединенных Штатах 
Рона Дермера, моего друга - он проделал 
огромную работу и произнес прекрасные 
слова. Государство Израиль - это вечный 
памятник бессмертным усилиям еврейского 
народа. Горячая мечта, горевшая в сердцах 
угнетенных, теперь наполнилась дыханием 
жизни, и Звезда Давида развевается над 
великой страной, поднявшейся из 
запустения. 
     Те из присутствующих, кто служил 
Америке в военной форме, – наша страна 
навеки благодарна вам. Мы гордимся вами 
и благодарны за то, что сегодня здесь 
присутствуют вместе с нами ветераны 
Второй Мировой войны, освобождавшие 
тех, кто выжил в лагерях. Ваши жертвы 
помогли сохранить свободу во всем мире.  
      Печально, что в этом году впервые мы 
отмечаем День памяти без Эли Визеля, 
великого человека, великой личности. Его 
отсутствие оставляет незаполненное 
пространство в наших сердцах, но его дух 
наполняет этот зал. Это как дух нежного 
ангела, который  пережил  ад,  и  чьё  муже-
ство до сих пор освещает нам путь во тьме. 
Хотя история Эли хорошо известна столь 
многим, она всегда достойна повторения. 
Он перенес немыслимые ужасы Холокоста. 
Его мать и сестра погибли в Освенциме. 
Перед его юными глазами медленно 
умирал в Бухенвальде его отец. Он 
пережил бесконечный кошмар убийств и 
смерти и впечатал в нашу коллективную 
совесть долг всегда помнить эту длинную 
темную ночь, чтобы никогда не дать ей 
повториться. 
      Находящиеся в этом зале выжившие в 
Холокосте своими показаниями выполнили 
священный долг никогда не забывать и 
навсегда впечатать в память мира 
нацистский геноцид евреев. Вы были 
свидетелями зла, и то, что вы видели, не 
поддается описанию. Многие из вас 

потеряли все свои семьи, все, что вы 
любили, всех, кого любили. Вы видели, как 
матерей и детей вели на массовое 
убийство. Вы видели голод и пытки. Вы 
видели организованную попытку  уничтоже-
ния целого народа - и я должен добавить, 
великого народа. Вы пережили гетто, 
концентрационные лагеря и лагеря смерти. 
И вы выдержали все это, чтобы рассказать. 
Вы рассказываете об этих кошмарах наяву, 
потому что, несмотря на огромную боль, вы 
верите в знаменитую клятву Эли: "Ради 
мертвых и живых, мы должны оставить 
свидетельство". И поэтому, мы здесь 
сегодня - чтобы помнить, и  чтобы  свидете-
льствовать. Чтобы не позволить  человече-
ству забыть, никогда не позволить ему 
забыть, никогда. 
      Нацисты убили 6 миллионов евреев. 
Двое из каждых трех евреев Европы были 
убиты нацистами. Еще миллионы невинных 
людей подверглись заключению и были 
казнены нацистами без жалости, без 
малейшего признака жалости. 
       И, тем не менее, находятся сегодня 
люди, которые хотят забыть прошлое. Хуже 
того, есть даже такие,  кто,  будучи  перепо-
лнены  ненавистью,  абсолютной  ненави-
стью, хотят стереть Холокост со страниц 
истории. Отрицатели Холокоста –  соучаст-
ники этого страшного злодейства. И мы 
никогда не будем молчать - мы просто не 
будем - мы никогда, никогда не будем снова 
молчать перед лицом зла.  
      Отрицание Холокоста - это лишь одна из 
множества форм опасного антисемитизма, 
который продолжается по всему миру. Мы 
видели антисемитизм в университетских 
кампусах и на городских площадях, выпады 
против еврейских граждан в театрах. Даже 
хуже, он выставляется напоказ в самой 
зловещей манере, когда террористы 
нападают на еврейские общины, или, когда 
агрессоры  угрожают  еврейскому  государ-
ству полным, тотальным уничтожением. 
      Я клянусь сейчас перед вами: мы будем 
бороться против антисемитизма.Мы выкор-
чуем предвзятость. Мы осудим ненависть. 
Мы будем свидетельствовать. И мы будем 
действовать. Как президент Соединенных 
Штатов Америки я всегда буду стоять 
вместе с еврейским народом - и я всегда 
буду стоять вместе с нашим великим 
другом и партнером, государством Израиль. 
         И   поэтому,  сегодня   мы    поминаем 
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 6 миллионов еврейских мужчин, женщин и 
детей, чьи жизни и мечты были украдены и 
стерты с этой земли. Мы помним миллионы 
этих невинных жертв нацистов, так жестоко 
избранных на роль мишени и так жестоко 
убитых. Мы помним тех, кто выжил и, кто 
перенес больше, чем мы в состоянии себе 
представить. Мы помним ненависть и 
злобу, которые стремились затоптать 
человеческую жизнь, достоинство и 
свободу. Но мы помним также и свет, 
который сиял во тьме. Мы помним сестер и 
братьев, которые отдали всё своим 
любимым - таких как Стивен Спрингфилд, 
который на протяжении всего марша смерти 
нес на спине своего брата. Как он сказал, "я 
просто не мог сдаться". 
      Мы помним храбрые души тех, кто 
спасал жизни своих соседей - даже рискуя 
своими собственными жизнями. И мы 
помним те первые минуты надежды 
освобождения, когда наконец-то американ-
ские   солдаты  вошли  в   лагеря   и  города  
оккупированной Европы, размахивая теми 
же самыми прекрасными флагами, которые
сегодня здесь с нами, и произнесли 
изумительные слова: "Вы свободны". 
      И эту любовь к свободе, это уважение к 
человеческому достоинству, этот призыв к 
мужеству перед лицом зла –  присутствую-
щие здесь сегодня оставшиеся в живых 
помогли вписать в наши сердца. Еврейский 
народ перенес угнетение, преследования и 
стремление и планирование его  уничтоже-
ния. И все-таки он выдержал, пройдя через 
все страдания. Он расцвел и осветил весь 
мир. Мы с благоговением взираем на 
несокрушимый дух еврейского народа. 
      Я хочу закончить историей, которая 
увековечена в этом Музее и которая 
запечатлела момент освобождения в 
последние дни войны. 
      Это история Герды Клайн, молодой 
еврейской женщины из Польши. Некоторые 
из вас знают ее. Нацисты убили всю семью 
Герды. Она провела в лагерях три года и 
последние четыре месяца войны в 
страшном марше смерти. Она думала, что 
все кончено. В конце, накануне своего 21 
дня рождения она была совершенно седой 
и весила всего 30 килограмм. И все-таки она 
нашла в себе силы прожить еще день. Это 
было тяжело. 
      Позже Герда рассказывала о том 
моменте, когда она осознала, что её 

долгожданное спасение пришло. Она 
увидела приближающуюся к ней машину. 
Там и до этого проезжало много машин, но 
эта была другой. На ее капоте, вместо 
мерзкой свастики, сияла красивая, яркая 
белая звезда. Из машины вышли двое 
американских солдат. Один из них подошел 
к ней. Первое, что Герда произнесла, было 
то, что она была научена говорить: "Мы 
евреи". И тогда он ответил: "Я тоже". Это 
был прекрасный момент после всей черной 
тьмы, после всего страшного зла. 
Когда Герда повела этого солдата показать 
ему других заключенных, он сделал то, что 
она давно уже разучилась даже ожидать: он 
открыл для нее дверь. По словам Герды, 
"это был момент возрождения гуманности, 
человечности, достоинства и свободы". 
       Но на этом история не заканчивается. 
Потому что, как некоторые из вас знают, 
этот молодой американский солдат, 
который освободил ее и проявил перед ней 
такую порядочность, вскоре стал ее мужем. 
Год спустя они поженились. По ее словам, 
"он не только открыл для меня дверь, он 
открыл мне дверь в мою жизнь, в мое 
будущее". 
       Всю свою последующую жизнь Герда 
рассказывала миру о том, чему она была 
свидетельницей. Она, как и те уцелевшие, 
которые находятся сегодня здесь с нами, 
посвятила свою жизнь одной цели: послать 
луч надежды в ночную тьму. 
       Ваше мужество укрепляет нас. Ваши 
голоса вдохновляют нас. А ваши истории 
напоминают нам о том, что мы не должны 
никогда, никогда уклоняться от обязанности 
говорить правду о зле в наше время. Зло 
всегда ищет причины начать войну против 
невинных и уничтожить все, что хорошо и 
красиво в нашем общем человечестве. Но 
зло может процветать только во тьме. И то, 
что вы принесли нам сегодня, намного 
сильнее зла. Вы принесли нам надежду - 
надежду на то, что любовь победит 
ненависть, что правота победит ложь, и что 
из пепла войны родится мир. 
       Каждый присутствующий здесь сегодня 
выживший в Холокосте - это луч света, а 
для того, чтобы осветить даже самое 
темное место, нужен всего лишь один луч. 
Точно так, как нужна всего одна правда, 
чтобы сокрушить стотысячную ложь, и один 
герой, чтобы изменить ход истории. Мы 
знаем, что в конце концов, добро 
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восторжествует над злом, и пока мы 
отказываемся закрывать глаза на правду и 
заглушать наши голоса, мы знаем, что 
справедливость победит. 
       Итак, сегодня мы скорбим.  Мы вспоми-
наем. Мы молимся. И мы клянемся: никогда 
больше. Спасибо. Да благословит вас Бог, 
да благословит Бог Америку. Большое 
спасибо. Благодарю вас.                                                                                                                                              

                                                                     Белый дом                                                                                                                                                  
                                    https://www.whitehouse.gov/the...                

 
Конгрессмены предлагают 
поставить памятник Эли 
Визелю на Капитолийском  
холме 
 
Вашингтон 

     Несколько конгрессменов из США 
предложили установить в Капитолии статую 
недавно скончавшемуся Эли Визелю – 
лауреату Нобелевской премии мира 1986 
года, узнику концлагерей, борцу с 
антисемитизмом и нетерпимостью. Автор 
предложения, республиканец Стив Коэн, 
назвал Визеля «моральным лидером и 
светочем для Америки и мира». К 
понедельнику, 11 июля, предложение об 
установке памятника уже поддержали 14 
конгрессменов, как республиканцев, так и 
демократов, отмечает Jewish.ru со ссылкой 
на Еврейское телеграфное агентство (JTA). 
      Эли Визель родился в городе Сигете в 
Северной Трансильвании (сейчас Румыния) 
в религиозной еврейской семье. Имел трех 
сестер. В 1944 году вместе со всей семьей 
был депортирован в концентрационный 
лагерь Освенцим, оттуда по маршу смерти 
был отправлен в Бухенвальд. Эли Визель 
потерял в концлагерях обоих родителей и 
младшую сестру. 
      После обучения в Сорбонне Эли Визель 
начал работать журналистом. В 1956 году 
опубликовал на идише свою первую книгу 
«И мир молчал», рассказывающую о 
событиях Холокоста.      Книга   была  пере-
ведена  на 18 языков. 
      С 1955 года проживал в США, препода-
вал в Йельском, Бостонском,  Джорджтаун-
ском университетах. В 1978-87 годах возг-
лавлял Президентскую комиссию по 
Холокосту, которая учредила ежегодные 

дни поминовения жертв нацизма, 
планировала исследовательские   програм-
мы и конференции. В 1980—1986 годах 
председатель  Американского  мемориаль-
ного совета по Холокосту. В 1986 году 
получил Нобелевскую премию мира. С 1988 
года Посланец мира Организации  Объеди-
ненных Наций. Скончался 2 июля 2016 года 
в Бостоне в возрасте 87 лет.                                                                                                                                        
                                                                                                     

                                                          JEWISH.RU 

 

Конгресс США потребовал от    
Германии увеличить помощь  
выжившим в Холокосте 

Вашингтон       

      Палата представителей Конгресса США 
в июне 2016 г. единогласно приняла 
резолюцию, призывающую Германию  уве-
личить финансовую помощь людям, 
пережившим Холокост, количество которых 
стремительно уменьшается. 
      За это решение проголосовали все 363 
депутата нижней палаты американского 
парламента. 
      В этом документе депутаты призывают 
Германию  обеспечить каждого  из  выжив-
ших деньгами на лекарства,  психиатриче-
скую и психологическую помощь, уход на 
дому и другие жизненно необходимые 
старикам вещи, а кроме того выделить 
дополнительные средства для их личных 
нужд. 
      Данную резолюцию инициировали 
конгрессмен-республиканка Илеана Рос-
Лейтинен и ее коллега - демократ Тэд Дойч, 
представляющие в Конгрессе США штат 
Флориду. По оценкам экспертов, сегодня на 
планете проживают около полумиллиона 
выживших в Холокосте, 100.000 живут в 
США, и десятки тысяч из них обречены на 
нищую старость. 
      Илеана Рос-Лейтинен обвинила Claims 
Conference, структуру, которая является 
посредником между правительством 
Германии и теми, кому предназначена 
помощь, в мошенничестве и коррупции. 
Комментариев от представителей этой 
организации пока не последовало. 
                                                                                                                             
                             Иточник:http://eajc.org/page16/news                                                                                                                

https://www.whitehouse.gov/the-press-office/2017/04/25/remarks-president-trump-united-states-holocaust-memorial-museum-national
http://eajc.org/page16/news
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                  Йом-ха-Шоа 

     Винница 

       После захода солнца 16 апреля в 

Израиле начинается Йом-ха-Шоа. В этот 

день отмечается День Катастрофы и 

героизма европейского еврейства, который 

учреждён в память о 6 млн. евреев, 

уничтоженных нацистами в годы Второй 

мировой войны. Эта дата совпала с датой 

второго массового расстрела евреев 

нацистами в 1942 г. в г. Винница. 

      Боль души, чувство человеческого 

долга и то святое, что есть в человеке 

собрало нас на этом пятачке земли (по 

улице Максимовича), которая полита 

кровью невиновных людей. 

      Митинг-реквием, посвящённый памяти 

жертв второго массового расстрела в 

Виннице 16 апреля 1942 г. (по ул. 

Максимовича, Толбухина), собрал евреев 

Винницы, членов винницкой еврейской 

общины, активистов еврейских организаций 

города, Праведников Мира и Украины. 

     Присутствовали также: начальник 

управления по делам национальностей и 

религий Винницкой облгосадминистрации 

Игорь Салецкий, председатель обществен-

ной организации «Защита детей войны» - 

Николай Борщевский, председатель  реги-

онального центра цыганского искусства и 

культуры «Девлеса, Ромале!» - Андрей 

Сенченко.  

     Траурное мероприятие началось с 

выступления председателя общества 

бывших узников концлагерей, гетто и их 

спасителей – Григория Койфмана, который 

с болью коротко рассказал об истории этого 

трагического места. На этом месте были 

расстреляны члены семьи его жены – отец, 

мать и 2 сестры. Главный раввин Винницы 

и Винницкой области Шауль Горовиц 

прочитал поминальные молитвы в память о 

погибших; были зажжены свечи памяти.  

  По улице Максимовича, на территории 

Винницкого коммунального предприятия 

«Вінницяземлебуд» находятся две могилы 

расстрелянных взрослых и отдельно 

могила детей, которых в основном, бросали 

живьём, вырывая из рук матерей. На них 

экономим пули. 

      Слёзы лились у меня из глаз, дрожал 

голос, когда я выступала. 

      Общая детская могила – это самое 

страшное место. Здесь похоронены разные 

детки-чёрненькие, беленькие, рыженькие; 

такие, которые уже хорошо говорили и те, 

кто ещё не мог произнести слово «мама». 

Они лежат не в гробах, а сырой землёй 

присыпаны; убитые, заживо захороненные. 

А ведь и нас, бывших малолетних узников 

могла постигнуть та же участь. Мы остались 

живы благодаря счастливой случайности 

или помощи праведников. 

      На митинге выступили: председатель 
Винницкого  городского   еврейского  обще-
ства Илья Гробман, представитель  управ-
ления по делам национальностей и религий 
Винницкой облгосадминистрации Ирина 
Стеценко; председатель регионального 
центра цыганского искусства и культуры 
Андрей Сенчеко; председатель обществен-
ной организации «Защита детей войны» 
Николай Борщевский, семья которого  спа-
сла от смерти Лидию Мильготину, на глазах 
у которой расстреляли мать, сестру и брата.  
      Летом прошлого года  Винницкий гор-
совет провёл реконструкцию места и 
благоустройство территории, где находятся 
эти могилы расстрелянных взрослых и 
детей. На детской могиле был установлен 
новый памятник, а сам мемориал взят на 
баланс городского совета. 
      Участники митинга почтили память 
погибших минутой молчания. 
Присутствующие возложили цветы и 
камешки, (на могилу детей ещё и игрушки) к 
памятникам, где покоятся замученные наши 
соплеменники.  
        Хочу   пожелать  всем,  чтобы  детство 
опалённое войной, никогда ни в ком не 
повторилось. 
      Пусть всегда светит солнце, пусть 
рождаются дети, пусть будет счастлив 
каждый человек. 

                                                                                 
                                                                                                             

                  Циля Краснер  

                  заместитель председателя организации                                                                                            

                 бывших узников концлагерей, гетто и                                                                                                         

                 их спасителей.                                                                                                             
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По следам памяти 

Винница 

               

      1  ноября  2005 г.  Генеральная  Ассамб-

лея  приняла резолюцию ООН,  в  которой   

утвердила 27 января Международным днём 

памяти жертв Холокоста. Этот день был 

избран не случайно. Именно 27 января 1945 

г. советские воины освободили от нацистов 

концлагерь Аушвиц. Этот концлагерь среди 

прочих «фабрик смерти» был самым 

крупным.                                                                                                                                              

      Символично, что одним из первых 

открыл ворота Аушвица командир 

батальона еврей – Анатолий Павлович 

Шапиро, родом из Украины.  

      27 января 2017 г., в Виннице, в 

благотворительном центре «ХЭСЭД – 

Эммуна» прошёл вечер – реквием «По 

следам памяти», призванный почтить 

память жертв Холокоста, «похованим без 

слів та молитви, позбавленим молитви, 

позбавленим могил та шани». На нём 

присутствовали бывшие узники гетто и 

концлагерей, которые знают о Холокосте не 

понаслышке, - это часть их жизни – 

поруганное детство, потери в семье, 

унижение и издевательства, боль и 

страдания, и вечная память, из которой 

ничего нельзя выбросить.  

     В вечере – реквиеме приняли участие 

представители управления по делам 

национальностей и религий,  государствен-

ной администрации Винницкой области во 

главе с начальником управления Игорем 

Салецким, главный раввин Винницы и 

Винницкой области Шауль Горовец, 

руководители «ЕА Сохнут – Украина», 

представители еврейской,  ромской,  поль-

ской, грузинской, белоруской организаций, 

дети и внуки праведников  мира,  предста-

вители христианских организаций. 

      Главный раввин Винницы и Винницкой 

области Шауль Горовец  прочитал  помина-

льную молитву.  

      Мир слишком дорого заплатил за 

уродливое явление нацизма, чтобы всё 

забыть. Присутствующие склонили головы 

перед памятью 6 миллионов евреев, жертв 

нацизма, истреблённых в эпоху Холокоста – 

почтили память погибших минутой 

молчания.  

          В своём выступлении бывший  мало-

летний узник Тульчинского гетто Циля 

Краснер поведала о тех ужасах, которые ей 

пришлось пережить, о зверски замученном 

нацистами отце и спасении её украинской 

женщиной. Пользуясь присутствием 

представителей   областной  госадминист-

рации, она обратилась за помощью в 

установлении памятного знака  Праведни-

кам Мира в г. Виннице. В своём 

выступлении основатель и руководитель 

музея жертв Холокоста в Винницкой 

области Леонид Трахтенберг подчеркнул, 

что символом Холокоста в Украине стал 

известный в мире Бабий Яр. В конце 

сентября 2016 г. на государственном 

уровне было отмечено 75-летие этой 

трагедии. Он рассказал о зверствах 

нацистов на территории Винницкой 

области, где было уничтожено около 200 

тысяч человек. Самыми трагическими 

днями в г. Виннице были 19 сентября 1941 г 

и 16 апреля 1942 г., когда были совершены 

массовые расстрелы стариков, женщин и 

детей; привел примеры спасения евреев 

людьми других национальностей, которых 

мы называем Праведниками Мира. 

      На вечере – реквиеме присутствовали 

благородные люди, у которых  необыкнове-

нные сердца, наполненные добротой – 

христиане разных конфессий. 

      Мы бывшие узники бесконечно 

благодарны им. Они вместе с нами хранят 

памятью о погибших, помогают  устанавли-

вать памятники и памятные знаки, собирают 

воспоминания, издают книги помогают 

материально, оздоравливаться, помнят о 

погибших и думают о живых. 

От их имени выступал руководитель Благо-

творительного фонда «Христиане за  Изра-

иль» в Винницкой области Кун Карлиер. 

    В планы Гитлера входило истребление 

ромов, превращение в рабство славянских 

народов. Выступившие – руководитель 

Винницкого регионального центра культуры 

и искусства цыганского народа «Девлеса 

Ромале» Андрей Сенченко  и  Представи-

тель Винницкого областного землячества 
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белорусов Владимир Кочелаба, ещё раз 

подчеркнули, как ценны уроки Холокоста и 

независимо от национальности,  вероиспо-

ведания важно бороться единым фронтом с 

жестокостью, человеконенавистничеством, 

антисемитизмом, ксенофобией.  

     Все присутствующие были единодушны, 

что пепел сожжённых стучит в сердцах 

живых, призывая к миру, взаимопониманию 

между людьми и странами. 

       На  вечере – реквиеме  были показаны 

документальные кадры, отрывки из 

фильмов  о  трагедии  Холокоста  в  Европе, 

и в  частности, в Украине.      

                                                                                       
                                                 Циля Краснер                                                                                                                   

                    

 

                                                                                                                   

 

          Пам’яті жертв Голокосту 

Вінниця 

             

    Слово «голокост» походить із давньогре-

цької мови і означає «всеспалення». Після 

Другої світової війни ним стали називати 

масове знищення нацистами євреїв та 

інших народів Європи. Багато євреїв 

називають цю масштабну трагедію 

коротким словом «Шоа», що у перекладі з 

івриту означає «Катастрофа».  

       З нагоди Дня пам’яті жертв Голокосту в 

нашому й багатьох інших містах традиційно 

збираються разом в’язні нацизму,  предста-

вники єврейської  та інших  спільнот,  науко-

вці, студенти, громадські діячі, журналісти, 

щоб вшанувати пам’ять невинно загиблих і 

вкотре згадати про страшні наслідки 

Голокосту.  

      Під час фашистської окупації на 

Вінниччині загинуло понад 180 тис. євреїв, у 

тому числі депортованих з Буковини, 

Північної Бессарабії і Румунії: 

      Як тільки фашисти окупували територію 

нашої області, відразу почали 

розстрілювати євреїв. Панувала політика 

тотального знищення. Масові розстріли 

здійснювалися в Гайсині, Липовці, Козятині 

та інших містах. Зокрема, у Стрижавці (там 

розташовувалася ставка Гітлера) були 

знищені всі 227 євреїв, які там мешкали… У 

Вінниці 5 січня 1942 року керівники 

підрозділів СС і СД провели нараду, на якій 

обговорювали «єврейське питання». На той 

час у нашому місті мешкало 5 тис. євреїв. 

Фашисти вирішили знищити 4,3 тисячі з них, 

залишили лише 700 ремісників для 

обслуговування німецького війська, - 

розповіла кандидат історичних наук, 

заступник директора Державного архіву 

Вінницької області Фаїна Винокурова.  

      У нашій області фашисти створили 150 

гетто і трудових таборів. Страшна хроноло-

гія свідчить: перший розстріл євреїв 

відбувся 14 липня 1941 року в селі 

Терешпіль (Хмільницький район). До кінця 

1941 року було знищено понад 30,5 тис. 

євреїв.  

       Частину області окупували румунські 

війська. Вони не здійснювали масових 

розстрілів, але  в  розташованих  у  контро-

льованій ними зоні таборах до березня 1944 

року від голоду і хвороб загинуло близько 70 

тис. євреїв.  

       Залишилося небагато живих свідків 

Голокосту. Серед них – вінничанка Циля 

Краснер. Її родина потрапила у гетто в 

Тульчині. Від непосильної праці й знущань 

охоронців там загинув її батько. Тоді їй було 

5 років. 

       «На все життя запам’ятала ті жахіття. 

Страх, приниження, голод, холод. Над нами 

проводили медичні експерименти. Давно 

лежала б у могилі, якби не добра людина. 

Мене й мою рідну сестру врятувала, 

ризикуючи своїм життям, українська жінка 

Марія. ЇЇ прізвища так ніколи і не дізналися. 

Пам’ятаю, як вона повісила нам на груди 

хрестики й сказала, щоб називали її мамою, 

і вночі вивела з гетто. Дорогою ми зустріли 

військову колону німецьких мотоциклістів. 

Нас зупинили і запитали, звідки і куди 

йдемо. Вона їм сказала: « Не чіпайте, це мої 

діти», - згадує Циля Краснер».  

      Якою не була б страшною історична 

пам’ять, але її, переконана Циля Аронівна, 

потрібно берегти – щоб ніколи не 

повторилася трагедія, очевидцем якої вона 

стала. 

              __ 
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        Після нацистської окупації у вересні 

1939 року в Польщі розпочалася хвиля 

арештів і погромів. Тисячі євреїв відправили 

на примусові роботи, вони зазнавали 

принижень і знущань.  

 

Довідка 

      У 1940 році в Польщі за наказом Генріха 

Гімлера був створений найбільший 

нацистський концентраційний табір смерті 

Освенцім. Сучасні історики стверджують, 

що в Освенцімі знищено 1,613 млн. осіб, у 

тому числи 1,1 млн євреїв;  понад 140 тис. 

поляків; 100 тис. українців; 23 тис. циган.  

     Нацисти знищили 1,5 млн євреїв, які 

проживали в Україні. Масові вбивства 

відбулися в Києві, Харкові, Бердичеві, 

Одесі, Вінниці, Дніпропетровську, багатьох 

інших великих і маленьких містах. 
                                                                                                                                          
                                                     

                                                      «Вінницька газета» 

                                                             

 «Голокост як попередження    

людству» 

Вінниця 

     Під такою назвою у читальній залі 

Вінницької обласної універсальної наукової 

бібліотеки (ОУНБ) ім. К.А. Тімірязєва 25 

січня відбувся вечір-пам'ять  до  Міжнарод-

ного дня пам’яті жертв Голокосту. 

     Організатори заходу – управління у 

справах національностей та релігій 

Вінницької облдержадміністрації  (началь-

ник Салецький І.О.), Вінницька ОУНБ ім. К.А. 

Тімірязєва (директор Морозова Н.І.), 

Вінницьке обласне товариство колишніх 

в’язнів концтаборів та гетто (голова 

Койфман Г.Й.), Вінницьке відділення єврей-

ської агенції «Сохнут Україна» (координатор 

Трахтенберг Р.П.), Вінницька іудейська 

громада (голова Новоселецький І.П.), 

Вінницький місцевий осередок Міжнародної 

громадської організації «Міжнародний фонд 

взаєморозуміння і толерантності» (голова 

Чеховський В.М.). 

     В 1939 році у Вінницькій області 

проживало 141 825 євреїв (6 % населення). 

З 14 по 29 липня 1941 р. німецько-румунські 

війська повністю окупували Винницьку 

область. На Вінниччині було створено 

близько 150 гетто та трудових таборів, 

серед них в німецькій зоні окупації – 35 

гетто. Перший розстріл євреїв області було 

проведено нацистами 14 липня 1941 році у 

с. Терешпіль (Хмільницький р-н). Тільки в 

1941 р. у Вінницький області знищено понад 

30,5 тисяч євреїв. Нацистами було створено 

близько 20 трудових таборів для  будівниц-

тва   стратегічної   автостради   (Вінниця-Та- 

ганрог), де загинуло 10 тисяч євреїв. У 

таборах гетто в румунській зоні окупації 

масові розстріли не проводилися, але до 

березня 1944 р. тут загинуло, в основному 

від голоду і хвороб, 70 тисяч євреїв.  

       Всього на території Вінницької області 

загинуло близько 200 тисяч євреїв, у тому 

числі приблизно 45 тисяч депортованих.  

       На заході виступили: заступник началь-

ника управління – начальник відділу у 

справах національностей та релігій Алла 

Ратинська, директор Вінницької ОУНБ ім. 

К.А. Тімірязєва Наталія Морозова  заступ-

ник директора Державного архіву  Вінниць-

кої області  Фаїна Винокурова, заступник 

голови Вінницького обласного товариства 

колишніх в’язнів концтаборів та гетто Ціля 

Аронівна Краснер, директор музею 

Голокосту на Вінниччині Леонід Трахтенберг 

та інши.  

     Учасники заходу пам’яті переглянули 

фрагменти документального фільму 

«Реквієм берегині» (про «Праведницю 

народів світу» Л.І. Постоловську) та з циклу 

фільмів про Голокост на Вінниччині 

«Пам’ять жива»). В рамках зустрічі 

відбулась демонстрація відеоматеріалів 

про відкриття пам’ятного  знаку,  присвяче-

ного жертвам Голокосту в с. Ялтушків 

Барського району. 

     Учні Вінницької школи-ліцею №7 читали 

вірши про Голокост, а фахівці відділу 

документів із гуманітарних, технічних та 

природних наук Вінницької ОУНБ ім. К.А. 

Тімірязєва провели презентацію книжково-

ілюстративної виставки «Трагедія  Голоко-

сту в художній літературі».  

     Музей Голокосту у Вінницькій обл. 

підготував та представив виставку книг та 

матеріалів про трагедію містечка Жабокрич 
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– у цьому році 27-29 липня виповнюється 75 

років перших розстрілів євреїв. За три дні 

нацисти вбили в Жабокричі 435 євреїв, із 

них 61 дитину. Євреїв заштовхували в 

погреби і стріляли їм в спину… 

     XХ століття на прикладі Голокосту 

змушує людей задуматися про наслідки 

расизму, ксенофобії та можливості 

запобігання таким злочинам у майбутньому.                                                                                                                        

                             «Єврейська Винниця» 

                               За матеріалами відкритих джерел                                                                                                                                                         

                                                                                                                                     

Ждём оживления работы в 

Винницкой организации 

     Уже несколько лет на страницах нашего 

вестника не появлялася информация о 

жизни Винницкой организации бывших 

узников концлагерей, гетто и их спасителей. 

Это объясняется отчасти болезнью предсе-

дателя  организации Григория Иосифовича 

Койфмана.  

       Григорию Иосифовичу в сентябре этого 

года исполнится 90 лет. Он пережил гетто 

Деребчин и Джурин. Он создавал организа-

цию, приложил много усилий, чтобы все 

спасённые в Холокосте получили выплаты 

от Германии. При нём в организацию 

пришло большое пополнение. 

      Мы все помним, как замечательно 

Койфман Г.И.  организовал и провёл 15-

летие в Винницкой организации. На 

празднование юбилея прибыли представи-

тели многих организаций Украины и  зару-

бежные гости, присутствовали  представи-

тели городского и областного руководства, 

а также СМИ.  

       Григория Иосифовича избирали в 

состав Совета Всеукраинской ассоциации 

евреев-бывших узников гетто и нацистских 

концлагерей, и правления Международного 

союза евреев-бывших узников фашизма. За 

активную деятельность в ветеранском 

движении за личный вклад в реализацию 

социальных программ по правовой защите 

жертв нацистских преследований Койфман 

Г.И. в 2006 г. награждён орденом «За 

заслуги» 3-й степени. 

      Время неумолимо. Возраст и плохое 

самочувствие не дают возможности  продо-

лжить активную общественную работу. Но 

организация должна существовать. В этих 

условиях я бы предложил активу Винницкой 

организации провести собрание, избрать 

Койфмана Г.И. почётным председателем, а 

для проведения повседневной работы 

избрать председателем человека, который 

бы успешно продолжил дело Григория 

Иосифовича, а он сам с большим  энтузиа-

змом передаст новому председателю свой 

опыт по руководству организацией и 

общению с людьми, пережившими 

Катастрофу. 

      Редколлегия Информационного бюлле-

теня «Память Катастрофы» выражает 

благодарность Циле Ароновне Краснер за 

подборку статей о жизни Винницкой 

организации и просит в дальнейшем 

освещать все события жизни коллектива 

бывших узников, рассказать истории 

спасения, о Праведниках мира, о 

совместной работе с Хеседом, о музее 

Холокоста в Виннице, об уходе за памятни-

ками, необходимости их возведения в 

местах массовых расстрелов. 

     Руководство Ассоциации, получив  приг-

лашение, примет участие в проведении 

собрания Винницкой организации.                                                                                                                

                                     В.В. Михайловский                                                                                                                            
                                        Ответственный секретарь                           

                                        Ассоциации.   

                                       

     Возмутительные призывы 

Киев 

      

Председатель Украинского еврейского 

комитета Эдуард Долинский обратил 

внимание на один из аспектов марша в 

честь Степана Бандеры: националисты 

требуют выгнать с Украины евреев. 

      В ходе факельного шествия его 

участники скандировали «Юде – геть!», то 

есть «Евреи – вон! (используя при этом 

немецкий  вариант этого  слова,  применяв-

шийся в том числе нацистами, - Jude). 

      Можно обратить также внимание на 

огромный баннер с надписью: «Победим 

второй Хазарский каганат!», который право-
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радикалы несли в начале шествия рядом с 

портретом Бандеры. Некогда бравшие дань 

с Киевской Руси хазары, как известно, 

исповедовали иудаизм. 

      В русскоязычной литературе популярна 

точка зрения историка Льва Гумилёва, 

согласно которой режим в Хазарии 

представлял собой «грандиозный обман 

народа», так как иудеями являлась лишь 

среда богатейших торговцев, захватившая 

власть и подчинившая себе  путём  межре-

лигиозных браков каганата (законного  пра-

вителя) страны. Так что, судя по всему, 

националисты имеют в виду под вторым 

Хазарским каганатом, который они 

намерены победить, Украину, премьер-

министром которой является Владимир 

Гройсман, а президента Петра Порошенко в 

праворадикальной среде уже давно 

именуют не иначе как Вальцманом, намекая 

на его еврейское происхождение.  

      Подобные настроения уже выливаются 

в нападения на еврейские заведения и 

культовые здания, как это было за 

последние месяцы в Киеве, Черновцах и 

Умани. В последнем случае в ночь с 20 на 

21 декабря 2016 года группа националистов 

попыталась ворваться в городскую 

синагогу, а затем бросила в неё свиную 

голову с вырезанной на ней нацистской 

свастикой.  

                                Эдуард Долинский                                                                           
                                Председатель Украинского  

                                           еврейского   комитета     

                                                                                                                       

     Здание бывшей конторы 

Лукьяновского еврейского 

     кладбища передано 

     Заповеднику «Бабий Яр» 

Киев 

       6 июля 2016 года состоялась 

долгожданная передача здания бывшей 

Конторы Лукьяновского еврейского кладби-

ща  Национальному  историко-мемориаль-

ному заповеднику «Бабай Яр». 

      В течение пяти последних лет велась 

тяжба о передаче здания на баланс 

Заповедника «Бабий Яр». И несмотря на 

принятое постановление Верховной Рады 

Украины в июле 2011 года в рамках 70-

летия трагедии массового уничтожения 

евреев в сентябре 1941 года – передать 

здание Конторы Заповеднику, этот пункт 

Постановления был  полностью  проигнори-

рован. 

     И вот в год 75-летия памяти жертв 

Бабьего Яра члены Оргкомитета по 

подготовке Мемориальных мероприятий 

еще раз обратились к Президенту и 

Премьер-министру Украины с просьбой все-

таки решить наболевший вопрос о 

передаче здания по ул. Мельникова, 44 в 

распоряжение Национального заповедника. 

Стоит отметить, что Заповедник «Бабий 

Яр» не имеет до сих пор никакого 

помещения для экспозиции памяти, куда 

могли бы прийти ученики школ и студенты, 

киевляне и многие, кто хранят память о 

своих близких, навсегда оставшихся в 

кручинах Яра. 

     Твердым решением экс-премьер-

министра Арсения Яценюка судьба здания 

была решена, и премьер-министр 

Владимир Гройсман обязал фонд 

Государственного  имущества  переофор-

мить здание по ул. Мельникова, 44 на 

баланс Заповедника.  

     Здание Конторы является памятником 

истории и безмолвным свидетелем всех тех 

трагических событий, происходивших в 

Бабьем Яру во время немецкой оккупации 

столицы Украины. С сожалением можно 

отметить, что оно передано в ужасном 

состоянии,  о чем  свидетельствуют  фото-

графии.  

     Представители Фонда Государственного 

имущества, Министерства культуры 

Украины и Киевской государственной 

городской администрации 6 июля вручили 

документ о передаче памятника  архитекту-

ры директору Заповедника.  

      Во время акта передачи присутствовал 

Президент Еврейского форума Украины 

Аркадий Монастырский.                                                                                                                                 

                                       Пресс-служба Еврейского                                                                                                                                                 

                                           форума Украины 
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Міжнародна молодіжна наукова 

конференція «Бабин Яр- історія, 

трагедія, застереження» 

       22-23 травня 2017 року в Київському 
університеті імені Бориса Грінченка 
відбулася Міжнародна молодіжна наукова 
конференція «Бабин Яр – історія, трагедія, 
застереження». 
Співорганізаторами заходу стали Посольство 
Федеративної Республіки Німеччини в Україні, 
Єврейський форум України та Київський 
університет імені Бориса Грінченка. 
Учасниками конференції стали студенти 
вищих навчальних закладів України та 
Німеччини. 
      22 травня вітальними словами конферен-
цію відкрили: Наталія Віннікова, проректор з 
наукової роботи Київського університету імені 
Бориса Грінченка, доктор філологічних наук, 
доцент, Дороте Мєчковскі, представник 
консульсько-правового відділу Федеративної 
Республіки Німеччини в Україні та Аркадій 
Монастирський, Президент Єврейського 
Форуму України. 
      Із доповідями виступили: Оксана Салата, 
завідувач кафедри історії України Київського 
університету імені Бориса Грінченка, доктор 
історичних наук, професор (тема доповіді: 
«Ідеологія і практики “нової” Європи у ІІІ 
Рейху»); Борис Забарко, голова  Всеукраїн-
ської організації колишніх в’язнів гетто і 
нацистських концтаборів (тема доповіді: 
«Історична пам'ять про Голокост»); Елла 
Ситник, вчитель історії та інформатики 
загальноосвітньої школи № 250 м. Києва 
(презентація фільму «Бабин Яр очима 
дітей»); Єлизавета Косенко, студентка  Запо-
різького педагогічного коледжу (презентація 
власного вірша «Жертвам Голокосту…»); 
Юлія Смілянська, директор Інституту юдаїки 
(тема інтерактивного заняття: «Пам’ять про 
Голокост як виховання толерантності сучасної 
молоді»); Олександр Заремба, старший  нау-
ковий співробітник Інституту політичних і 
етнонаціональних досліджень ім. І.Ф. Кураса 
НАН України, кандидат історичних наук (тема 
доповіді: «Голокост в Україні: проблеми 
історіографії») та Фелікс Левітас, завідувач 
кафедри методики суспільно-гуманітарної 
освіти та виховання Інституту післядипломної 
педагогічної освіти Київського університету 
імені Бориса Грінченка, доктор історичних 
наук, професор (тема доповіді: «Бабин Яр: 
долі і пам’ять», презентація відео фрагменту 
фільму «Бабин Яр»).        

          23 травня   конференція   завершилася   
екскурсією учасників заходу до Національного 
історико-меморіального заповідника «Бабин 
Яр», яку провів доктор історичних наук, 
професор Фелікс Левітас, який також був 
модератором першого дня заходу.  
                                                                                                                                                                                                                                                                       
                                                                                                                                                                          
                                                              Кузьменко О. М. 
  

                                                                                                                                                                                                      

Дела в Молдове 

Кишинев 

      Дорогой Борис Михайлович! 

        

   Я очень Вам благодарен за приглашение, 

за теплое, чуткое отношение ко всем гостям 

и ко мне в частности, за высокий уровень 

организации как с Вашей стороны, так и 

организационного комитета, а также со 

стороны властей Украины. 

     75-я годовщина Бабьего Яра была 

отмечена на высоком уровне. У нас в 

Молдове день памяти жертв Холокоста в 

этом году было отмечено впервые на 

государственном уровне. До этого года о 

Холокосте из-за соседей-Румынии особо 

было принято не распространяться. В этом 

году был принят закон отмечать день 

памяти жертв Холокоста, но руководителей 

государства я на митинге не видел.                       

25 сентября я присутствовал на 75-й 

годовщине Дубоссарской трагедии, где 

румынско-немецкими    фашистами       было  

уничтоженно   18  тысяч   человек:   евреев,  

 цыган, военнопленных и т.д.  

         Я благодарен Вам, Василию 

Васильевичу, Каменеву Петру, всем Вашим 

сотрудникам. Вы проводите большую 

работу.  

      У нас в Молдове осталось в Кишинёве 

34 бывших узника и 39 в районах, что не 

сравнимо с Украиной. Нас с каждым годом 

остаётся всё меньше и меньше. Самые 

молодые с 1943 года, а самые старые с 

1921-1923 года, но пока останется хоть один 

человек надо будет защищать его 

интересы. Я вернулся домой 1 октября, а 3 

октября мы с женой поехали в санаторий, 

который находится в городе Калараше. 
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Отдых нам организовали немцы. Отдыхали 

мы 18 дней. Они оплатили путёвки на 8 

человек. Каждый отдыхал, где хотел. Нам с 

женой очень понравилось: красивое место, 

тишина, пение птиц, белочки, процедуры. 

Надеюсь вскоре встретимся в Одессе. 

Звонил Роман Маркович, пригласил на 

юбилей. Наверное, приеду один: жена 

болеет. Привет Василию Васильевичу, 

Петру. Привет от моей супруги Елены.  

     

  До скорой встречи. Михаил Исаакович. 

                                                                                                     
                                  Гордин М.И  
                                     Председатель организации 
                                     бывших узников гетто и                                                    
                                     концлагерей Молдовы                                                 
                          

В память о жертвах фашизма   

Кобленц 
 
       В день памяти жертв Холокоста 
еврейская община Кобленца пригласила 
всех желающих ознакомиться с 
экспонатами выставки «СТЕНА ПАМЯТИ 
ХОЛОКОСТА И ВОЙНЫ».    С  приветствен-
ным словом к собравшимся обратился 
пастор Вольфганг  Хюльструнг,  председа-
тель христианско-еврейского общества в 
Кобленце, который говорил, о важности 
сотрудничества людей в целях памяти о 
Холокосте. Йоахим Хенниг, заместитель 
председателя «Общества по надзору за 
памятниками жертвам Холокоста в 
Кобленце» сказал: «98 процентов жертв 
фашизма были не немцы. Мы, немцы, 
вспоминаем, как правило, о «наших» 
жертвах, и часто забываем и погибших, и 
пострадавших из других стран». Он так же 
подчеркнул важность сотрудничества 
городского «Общества по надзору за 
памятниками жертв Холокоста» и устроите-
лей предоставленной для обозрения 
выставки. Затем слово было предоставлено 
Борису Прилуцкому, автору и создателю 
открывшейся выставки. 
        Борис Прилуцкий родился в 1932 году 
и с 1999 года проживает в Кобленце, куда 
переехал из Харькова. В Харькове в 1994 
году был генеральным директором фирмы 

«Прибой», которая возвела при въезде в 
Дробицкий Яр «Древо жизни» (Менору). Все 
годы был (и остается) членом совета 
Областного комитета «Дробицкий Яр». 
        В Кобленце на нескольких больших 
стендах Борис Моисеевич в фотографиях и 
документах представил историю  пострада-
вших от Холокоста двенадцати членов 
своей семьи и трагические истории других 
проживающих в Кобленце еврейских семей. 
Все эти материалы он тщательно собирал 
более десяти лет, тексты написаны на 
русском и немецком языках.  
       С помощью набросков и рисунков гости 
могли ознакомиться с историей фашизма и 
трагедией евреев в разных местах на 
постсоветском пространстве.  Своё выступ-
ление Борис Прилуцкий закончил словами: 
«Цель создания «Стены Памяти…» – ещё 
раз призвать ныне живущих людей сделать 
всё возможное и невозможное, чтобы 
больше нигде и никогда те страшные 
события не повторились». 
          Переводчиком на встрече была 
внучка Бориса Прилуцкого Валерия  Гавро-
нова, которая помогла избежать языковых 
барьеров среди присутствующих. 
                                                                                                                                                                                    
                                                                     «Дайжест» 

             

Избран руководитель 

организации 

Москва 

            

     Руководителем Московской организации 

бывших узников фашизма избран Олег 

Ефимович Морткович.  

      С большим волнением и сочувствием 

прочитали историю его спасения:  

      Его отец – Ефим Морткович – военный 

врач 3-го ранга – был мобилизован на 

фронт в 1941 году. В провинциальном 

городке Дашево остались жена Мария 

(девичья фамилия – Лондон)  и  двухгодо-

валый Олег.  

      Осенью 1941 года началась страшная 

трагедия Холокоста с массовыми 

расстрелами евреев. Мария Морткович, 

пытаясь спасти сына, спрятала его у своей 

подруги.  
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      Под угрозой расстрела за укрытие 

еврейского ребёнка, подруга отправила 

Олега в село Гунча. Там мальчика в тёмной 

панаме на голове, с пирожком в кармане 

нашёл сельский пастушок Володя Бабенко. 

Так Олег попал к Наталье Бондар. Она 

была уже немолодая, жила одиноко и всю 

войну, по словам самого Олега Ефимовича, 

прятала его в подвале или каморке, где 

хранились зимние запасы продуктов. 

      В 1945 году Олега отыскала бабушка 

Зельда Григорьевна Лондон,  которая  заб-

рала мальчишку в Москву. Справка 

Гунчарского сельсовета от 29 июня 1945 

года оповещает, что Бондар Наталья 

Федоровна воспитывала сына партизана 

Мортковича,  которого  расстреляли  неме-

цко-фашистские захватчики. 

     В 2011 году сын партизанского врача и 

сам доктор побывал в трагических местах 

своего детства. Вместе с поселковым 

главой Дашево он посетил Гунчу. Первый 

мужчина, которого гости встретили на улице 

села и был тот, когда-то подросток, а ныне 

84-летний Владимир Парфёнович Бабенко. 

      Конечно, давно нет в живых Натальи 

Фёдоровны Бондар, с которой долгие 4 года 

войны жил мальчик, однако ещё жива её 90-

летняя соседка, которая хорошо помнит 

маленького кудрявого мальчика, бегающего 

в соседнем дворе.  

                                                                                                                   
                     Петр Каменев                                                                                                                                  

                       референт Всеукраинской ассоциации 

 

Юбилей 
Москва  
 
     Московской организации евреев-
бывших узников гетто и нацистских 
концлагерей, (МООЕ УГИК) исполнилось 
25 лет – «четверть столетия». 
       На торжествах от Украинской 
ассоциации присутствовали Забарко Б.М., 
Шварцман Р.М. и Склянский А.И. Встреча, 
трансфер и размещение – всё 
организовали на высочайшем уровне! 
Поселили нас в 5-ти звездочном отеле 
«Клуб-27» по Малой Никитской вместе с 
гостями из Германии, Израиля, Белоруссии, 

Санкт-Петербурга. Отель-супер: кровать 
как ложе короля, душ-джакузи, халат, 
тапочки, завтрак, - шведский стол. 
     12 декабря мы посетили Центральную 
синагогу, ужинали вместе с главным 
раввином в ресторане синагоги на 
четвёртом этаже под куполом. После 
короткой молитвы раввина был шикарный 
камерный ужин. Провозгласили много 
тостов. Ведущий был председатель МООЕ-
УГИК Морткович О.Е., главной темой было 
– «Лехайм». 
     13 декабря состоялись главные 
мероприятию в честь юбилея: днём прошёл 
круглый стол. Вечером-торжественное 
собрание в колонном зале Литфонда 
России на Большой Никитской, 52. Каждому 
участнику на память вручили бронзовую 
медаль – звезду Давида с цифрами 25 лет. 
 Далее состоялся концерт с участием 
Тамары Гвардцители, артистов эстрады и 
оперных певцов. В заключении состоялся 
банкет в ресторане Литфонда на 150 
персон – главный тост: «Чтобы нас не стало 
меньше»! 

                                                                                            
                      Склянский А.И.                                                                                                                                       
                             член совета Киевской организации                                                                                                                                      
                            «Зикарон Шоа» 

  
Польше передали письма 
узников Равенсбрюка    
 
Люблин 
 
       В письмах узники концлагеря писали о 
чудовищных медицинских экспериментах, 
которые проводили над ними фашисты. 
Страшные письма из концлагеря, 27 
секретных сообщений польских узников из 
Равенсбрюка передали Польше. 
       Все они были написаны в целях 
конспирации мочой. Буквы проявлялись 
только при нагревании бумаги. Содержимое 
писем шокировало исследователей. В них 
рассказывалось  о  медицинскихэкспериме-
нтах над узниками. Эти документы стали 
еще одним доказательством вины 
нацистов. 
    «Мы видим, что над несчастными заклю-
ченными издевался некий профессор. Он 
испытывал лекарства от гангрены. Узниц 
заставляли писать письма домой, что с 
ними хорошо обращаются, а они между 



 
                

40 

строк пытались сообщить всю правду», — 
рассказала куратор музея Барбара 
Оратовская. 
      Сейчас письма  находятся на  реставра-
ции и скоро будут выставлены в музее 
города Люблин.                                                                                                             
                                                                                                                        
                                         газета «Дайжест» 
 

 

Полиция завела дело  за  надру-

гательство над польскими  

памятниками 
 
Львов 

 

       Действия злоумышленников  

квалифицированы следователями  

как хулиганство. 

      По фактам раскрашивания польских 

памятников во Львовской области полиция 

открыла уголовные производства. Действия 

злоумышленников квалифицированы 

следователями как хулиганство, сообщает 

пресс-служба областной полиции. 

     "12 марта работники Бродовского 

отделения полиции получили информацию 

из социальных сетей о том, что ночью в 

селе Подкамень неизвестные злоумышлен-

ники облили красной краской и нанесли 

провокационные надписи на памятник 

погибшим во времена Второй мировой 

войны. На месте происшествия работала 

следственно-оперативная группа.  По дан-

ному факту открыто  уголовное  производ-

ство по ч. 1 ст. 296 УК (хулиганство)", - 

говорится в сообщении.                  

       Отмечено, что по такой же статье 

Уголовного кодекса открыли производство 

работники Франковского отдела полиции.  

     "11 марта неизвестные злоумышленники 

облили краской и нанесли провокационные 

надписи на памятник расстрелянным 

польским профессорам на Вулецких холмах 

во Львове. Оба памятника уже очищены, 

повреждения на них не обнаружены", - 

доложили в полиции. 

      Сейчас правоохранители принимают 

меры, чтобы установить лиц, причастных к 

совершению правонарушений. Проводятся 

следственные действия.    

       Напомним, ранее в Министерстве 

иностранных дел Украины заявили, что 

надругательство над  памятниками  погиб-

шим полякам в селе Подкамень Львовской 

области выглядит настолько  вызывающим, 

что может свидетельствовать  о  вмешате-

льстве третьей страны,  которой  противо-

стоят одновременно Украина и Польша.                                                                                               

                                      РБК Украина                                      

Траурный митинг 
 
Минск 
  
       У мемориального комплекса «Яма» в 
столице Беларуси состоялся траурный 
митинг, посвященный 73-й годовщине 
уничтожения Минского гетто. В митинге 
приняли участие бывшие узники Минского 
гетто, Праведники народов мира,  предста-
вители общественных и  религиозных орга-
низаций, журналисты. 
      Председатель Союза белорусских 
еврейских общественных объединений и 
общин (СБЕООО), член Генерального 
совета Евроазиатского еврейского  конгрес-
са (ЕАЕК) Борис Герстен, выступая на 
митинге, подчеркнул, что память о трагедии 
Холокоста должна «оставаться в сердцах, 
чтобы это не повторилось. О том, что это 
может повториться, говорят события в 
самых разных уголках планеты. И Беларусь 
в этом отношении – все-таки точка 
толерантности и уважения людей друг к 
другу. Давайте это хранить», – подчеркнул 
глава СБЕООО. Он напомнил, что дни 
памяти погибших при уничтожении целых 
населенных пунктов Беларуси отмечают в 
разных числах октября и в других городах 
страны, это говорит о масштабах трагедии,
которая произошла на белорусской земле. 
      Перед собравшимися также выступили 
заместитель главы дипмиссии Израиля в 
Беларуси Юлия Рачински-Спивакова, быв-
шая узница Минского гетто, председатель 
минского благотворительного  обществен-
ного объединения «Гилф» Фрида Рейзман, 
заместители председателя СБЕООО 
Галина Левина и Владимир Черницкий, 
глава   молодежной       еврейской     общины 
 «Тамар» Артур Райский. 
       Участники митинга почтили память 
погибших минутой молчания. Главный 
раввин Религиозного объединения общин 
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прогрессивного иудаизма  Григорий  Абра-
мович прочитал молитву, к мемориалу были 
возложены венки.                                                                                                                                            
                                                            ЕАЕК                                                                                                                         

                                     
 
Ученые обнаружили изменения 
в генах у потомков, переживших 
Холокост 
 
 Нью-Йорк 

 

     

       Исследование американских ученых 

показывает,  что  воздействие  окружаю-

щей среды, в том числе курение, питание 

и стресс могут влиять на гены детей и, 

возможно, даже внуков.  

      Исследование проводилось среди 32 

еврейских мужчин и женщин, которые или 

пережили заключение в концентрационных 

лагерях, или были очевидцами пыток 

Исследование на примере "гена Холокоста" 

доказывает, что факторы окружающей 

среды могут влиять на гены детей, пишет 

британское издание The Guardian. 

      Генетические изменения, связанные с 

душевными травмами людей, переживших 

Холокост, могут быть переданы их детям. 

Это явный признак того, что опыт жизни 

одного человека может повлиять на 

последующие поколения, к такому 

заключению пришли ученые во главе с 

Рейчел Иегуда  в  нью-йоркском медицин-

ском комплексе Маунт-Синай. 

      Исследование проводилось среди 32 

еврейских мужчин и женщин, которые или 

пережили заключение в концентрационных 

лагерях, или были очевидцами пыток во 

время Второй мировой войны. Анализ 

провели и среди их детей, которые, как 

известно, имеют повышенную вероятность 

стрессовых расстройств, и сравнили 

результаты еврейских семей, которые 

проживали за пределами Европы во время 

войны. "Изменившийся ген в детях можно 

объяснить только воздействием на 

родителей Холокоста", - сказала Иегуда. 

       Исследование под ее руководством 

отчетливо демонстрирует как передается 

"травма" от родителя к ребенку, так 

называемое "эпигенетическое  наследова-

ние". Это идея о том, что воздействие 

окружающей среды, в том числе курение, 

питание и стресс могут влиять на гены 

детей и, возможно, даже внуков. 

      Гены, содержащиеся в ДНК, являются 

единственным способом  передачи  биоло-

гической информации между поколениями. 

Впрочем, наши гены, модифицируются 

окружающей средой все время, некоторые 

при этом "выключаются", а некоторые 

"включаются". 

       Другие исследования показали связь 

между опытом одного поколения и 

следующего. Например, у девочек, 

родившихся у голландок, которые были 

беременны во время сильного голода в 

конце Второй мировой войны, риск развития 

шизофрении был выше среднего.  

     Исследователи доказали, что некоторые 

страхи могут наследоваться через 

поколения, по крайней мере у животных. 

Так, ученые из Университета Эмори в 

Атланте обучили самцов мышей бояться 

запаха вишни (использовав электрический 

ток). Несмотря на то, что потомство этих 

мышей никогда не сталкивалось с запахом 

вишни, они содрогались при ощущении 

этого запаха.  И  даже  у  некоторых  пред-

ставителей их потомства  тоже  была  такая 

реакция.                                                                                                                                           
                                           По материалам: ZN.UA 

 

В Одесской области разрушена 
часть мемориала жертвам 
Холокоста 

 
Одесса 
 
      В городе Саврань Одесской области 
обрушилась стена перед мемориалом 
жертвам Холокоста, сообщает местное 
издание «Маяк». 
      По мнению директора Одесского музея 
Холокоста Павла Козленко, речь идет о 
случае вандализма. «Пока мы  устанавли-
ваем памятные знаки жертвам Холокоста, 
проводим в районах области конкурсы 
творческих работ среди школьников…, 
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приводим в порядок еврейские кладбища — 
негодяи и моральные уроды продолжают 
глумиться над памятью о жертвах 
Холокоста. На днях на новом еврейском 
кладбище в Саврани (Одесская область) 
полностью уничтожили мемориал жертвам 
Холокоста», — отметил он. 
      В Савранской районной администрации, 
однако, уточнили, что обрушилась только 
часть комплекса, а именно мемориальная 
стена, сам же памятник не пострадал. По 
мнению областных властей, обрушение 
произошло из-за плохого состояния стены и 
возраста объекта, и речь не идет о 
вандализме. По заявлению администрации, 
мемориал устанавливала еврейская  общи-
на, но сейчас никого из нее в Саврани не 
осталось. При этом мемориал не внесен в 
реестр памятников, вследствие чего не 
находится под охраной государства. 
        А вот комментарий директора  Украин-
ского еврейского комитета Эдуарда  Долин-
ского: «Как сообщил директор одесского 
музея Холокоста Павел Козленко на днях на 
новом еврейском кладбище в Саврани 
(Одесская область) полностью уничтожили 
мемориал жертвам Холокоста. Мемориал 
был разбит вдребезги, до малейшего 
кирпичика. Несколько недель назад  памят-
ник жертвам Холокоста в Белгород-
Днестровском был поврежден дважды. 
     СМИ сообщают, что памятник упал сам. 
Если это так, то, наверное, надо провести 
экспертизу и тем самым ответить на 
имеющиеся вопросы. А иначе, это все 
выглядит, как и расследование всех 
предыдущих актов вандализма, в которых 
еще никогда никого не нашли, и никто не 
был наказан».  
                                                                                       
                            Всеукраинский еврейский конгресс                        

 

Шествие памяти жертв  

Холокоста 

Рига 

     3 июля  в  Риге  состоялось  организо-

ванное обществом «Шамир» шествие 

памяти жертв Холокоста «Шаги живых», 

сообщает Информационное агентство 

Regnum. Участники зажгли поминальные 

свечи. 

       В шествии, которое прошло от Старого 

еврейского кладбища до мемориала 

Большой хоральной синагоги, приняли 

участие около 100 человек.  

      Напомним, 4 июля 1941 года Большая 

хоральная синагога, как и все остальные 

рижские синагоги, была сожжена нацистами 

и их пособниками. Акцию провели местные 

коллаборационисты из так называемой 

команды Арайса. В пожаре погибли около 

500 человек, находившихся в синагоге, в 

том числе были беженцы из Литвы, 

прибывшие в Ригу из оккупированного 

немецкими войсками Шяуляя. В послевоен-

ные годы на месте сгоревшей синагоги был 

разбит сквер. 

     Перед началом шествия на Старом 

еврейском кладбище состоялось памятное 

мероприятие, участники которого зажгли 

свечи в память жертв Холокоста. 

     Напомним также, всего в Латвии 

нацистами и их местными пособниками 

было убито 70 тысяч латвийских евреев и 

20 тысяч евреев, привезённых из других 

стран.                                                                                                                                          

                                                     «Киев еврейский» 

 

 

Мы с Вами 

Тульчин 

       Здравствуйте наши дорогие друзья из 

Всеукраинской ассоциации узников Борис 

Михайлович, Василий Васильевич и все 

члены совета. 

       Очень хотела побыть вместе с вами на 

конференции, пообщаться со всеми, кого 

давно знаю, но к сожалению, я болею и к 

поездке не готова. Кроме того, здесь в 

месте массового расстрела идет подготовка 

к митингу, я наняла рабочих, которые косят 

траву.  

      29 сентября соберутся дети погибших. 

Наша тульчинская библиотека получила 

грант от немецкого общества «Память, 

ответственность, будущее». В счет гранта 

руководство библиотеки наймет автобусы 

для поездки к памятнику. В библиотеке 1 
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раз в месяц собирается молодёжь и дети 

бывших узников гетто, я и те, кто еще 

передвигается, приходят к ним и 

вспоминают пережитое в военные годы. Так 

мы осуществляем преемственность 

поколений.  

       Мы все благодарны обществу 

«Контакты» и обществу «Эвенэзер» из 

Англии, за помощь которую они через вас 

передают нам. Всем им от нас поклон и 

сердечное спасибо.  

       На конференции надо обсудить 

значительное снижение помощи от 

Хеседов. Тем, кто получает пенсию 3 

тысячи гривен и немного более помощь не 

положена. А у меня 7-мь человек абсолютно 

лежачие, уход за ними, лекарства плюс 

сумасшедшие коммунальные платежи,- 

разве возможно сокращать помощь для тех, 

кто столько пережил, Конференция должна 

обратиться к Правительству Германии и 

Клеймс Конференс с просьбой снять для 

жертв Холокоста все ограничения по 

предоставлению всех видов помощи через 

Хеседы. 

       Еще раз передаю сердечную благодар-

ность за Вашу активную работу, свой голос

 я передаю члену совета Ассоциации.                                                                                                                                                

                                          Рита Швейбиш                                                                                                                                             
                                          Руководитель организации                                                                                                                                              

                                          бывших узников гетто 

 

Вандалы осквернили памятник 

жертвам Холокоста 

Ужгород 

       Преступники напали на памятник 

жертвам Холокоста у здания Закарпатской 

областной филармонии (бывшей синагоги) 

в Ужгороде, разлили красную краску и 

оставили около сотни листовок 

антисемитского содержания. На листовках 

над горой трупов был изображён комиссар 

с карикатурными «семитскими» чертами 

лица, маген-давид и советские серп и 

молот. Надпись на листовках гласит: 

«Помни, кто убивал твой народ!» 

       В тексте сообщения, анонимно 

сделанного злоумышленниками, говорится, 

что данный вандализм – это «акт мести» за 

Голодомор, который устроили якобы 

именно евреи. Антисемиты утверждают, что 

красная краска, которой был облит 

мемориал, «символизирует  кровь  миллио-

нов белых людей, пострадавших от 

политических игр евреев, как это и 

произошло во время Голодомора».  

     Открыто уголовное производство, пред- 

варительная квалификация-«хулиганство». 

     Памятник жертвам Холокоста был 

открыт  9 октября 2016 г.  в рамках  фести-

валя еврейской культуры. В открытии 

принимал участие Председатель  Всеукра-

инской ассоциации евреев бывших узников 

гетто и нацистских концлагерей Борис 

Забарко.  

     Памятная композиция изготовлена по 

замыслу закарпатского скульптора Михаила 

Колодко и архитектора Петра Сарваша в 

виде стелы, состоящий из сотен 

металлических звезд, которые вручную 

выковали мастера кузнечного дела Василий 

Криванич и Степан Руснак. В основании 

памятника выложена огромная звезда 

Давида.  

      Изготовление памятной композиции 

стало возможным благодаря содействию и 

финансовой поддержке правительства 

Венгрии.                                                                                                                                                                             

                                                                   «Эйникайт» 

 

Пурим  –   с каждым  годом  этот  

праздник осознается по-новому 

 
Умань, Черкасская область 

       Здравствуй, сыночек! 

       Долго не писала, как-то не получалось. 

       У нас все здоровы, мы с папой 

работаем, Сонька учится, все нормально. 

       В общине собрались делать ремонт. 

       И – Пурим!.. Ты знаешь, несмотря на то, 

что традиции Пурима не меняются уже 

много веков, с каждым годом этот праздник 

осознается по-новому. Может потому, что 

меняемся мы? Я, по крайней мере, 

становлюсь старше и мудрее!  

       Ой, как мы готовились!.. Но я по 

порядку. Сначала дети делали себе маски и 
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маскарадные костюмы. Заранее и очень 

ответственно. Ты бы видел, как у них горели 

глаза! Такой восторг мне не встречался уже 

давно. Что интересно, из почти тридцати 

никто не захотел быть Аманом и Вашти – 

сплошные Эстер и Мордехаи. Ну, и пара 

Ахашверошей.  

       А в праздник… Сначала читали Свиток 

Эстер. Удивительно, как в этой женщине 

соединялись ум, красота и невероятная 

смелость. Ты только вдумайся, она смогла 

спасти весь свой народ! В нашей истории 

такого больше не было.  И хотя Свиток 

Эстер мы знаем почти наизусть, все равно 

каждый год ждем встречи с его героями. И 

замираем, слыша имя Эстер, и топаем, 

заглушая имя Амана…  

       Помнишь, как ты, маленький, играл 

Мордехая в пуримшпиле? А теперь твоя 

сестра – вылитая Вашли. Моя косметичка, 

кусок ткани плюс масса энтузиазма 

равняются персидской царице. И хочу тебе 

сказать, что взрослые ушли от неё 

недалеко. Понятно, что лучше, чем Олег 

Семёнович, Мордехая нам не найти, Римма 

– непревзойдённая Эстер. Но угадай, кем 

была я? Не угадаешь! На десять минут я 

стала настоящим персидским царём, только 

без бороды. Зато с каким характером! Ух! И 

нечего надо мной смеяться, в этот праздник 

(единственный) мужчины переодеваются в 

женщин, а женщины в мужчин, и это 

здорово. Вот так. 

       Наши малыши-дошколята представили 

свой собственный вариант пуримшпиля, и я 

даже не знаю, какой из них вышел смешнее 

и интересней. 

       Очень интересно было наблюдать, как 

сосредоточенно и серьёзно дети кидали в 

коробочки цдаку: отдельно бумажные 

денежки, отдельно копеечки. Мне кажется, 

именно вот такие нюансы традиций и 

помогают им осознать себя частью 

большого и великого народа.  

      Теперь о подарках. Знаешь, Пурим, 

наверно, самый полный в этом смысле 

праздник. Ведь в подарке – два 

удовольствия: дарить и получать. А тут – 

феерия дарения, обмена подарками и 

всякими вкусностями. 

       Да, я, конечно же, пекла гоменташи. 

Большие и маленькие,  с  разными  начин-

ками. Разлетелись мгновенно. Помнишь, 

как когда-то ты завороженно смотрел сквозь 

стекло духовки на «рождение» «ушей 

Амана» и норовил схватить горячий 

пирожок?  

       Как всегда, «вторым заходом» провели 

Пурим для взрослых. Так жалко, что размер 

помещения общины   не  позволяет собра-

ться всем одновременно, от года до 

девяносто девяти!.. 

      Традиционно праздник открыл Карл 

Иосифович (кстати, он передаёт тебе 

привет!). Свиток Эстер читал Хайм (хасид 

из Франции, я тебе о нём рассказывала). 

Угощались, дурачились, разговаривали. 

      Знаешь, я вот подумала: а ведь Пурим – 

не единственный! Годы и века, да что там, - 

тысячелетия – кто-то   периодически   пыта- 

ется уничтожить наш народ, по прихоти или 

по злобе, по политическим или экономиче-

ским мотивам. А мы выживаем. Выживаем 

если не как отдельные личности, то как 

общины, как нация. Об этом здорово у 

Губермана: 

      Сквозь королей и фараонов 

      Вождей, султанов и царей 

      Оплакав смерти миллионов 

      Идёт со скрипочкой еврей. 

Мы живы, сынок, и это – отличный повод 

для праздника! 

Мне очень не хватает тебя рядом, чтоб 

разделить с тобой радость Пурима. 

      Люблю, целую, Мама. 

                                                                                                            
                                  Моложенова член Уманской                                                                                                                                    

                                         еврейской общины 

 

      Уважаемый Василий Васильевич, это 

письмо прошу поместить от Уманской 

общины в наш информационный 

бюллетень.                                                                                         

                                                                                                                                                 

                                      С уважением Карл Эпштейн!     

       

    



 

 
45 

В США тоже отмечают 

печальную годовщину 

Филадельфия 

     Здравствуйте мои дорогие киевляне!  

     Я помню нашу киевскую организацию и 

скучаю за всеми вами. Приближается 

печальная дата-75 лет одной из самых 

трагических страниц истории еврейского 

народа – расстрел евреев в Киевском 

Бабьем Яру.  Каждый  год филадельфи-

йская община отмечает этот день. Первый 

митинг состоялся в 1983 году у только, что 

открывшегося первого в мире памятника 

евреям, расстрелянным в Бабьем Яру. Этот 

памятник был возведен благодаря 

огромным усилиям еврейского писателя 

Леона Френкеля и редактора газеты «Мир» 

Иосифа Винокурова. Памятник был создан 

по проекту Дмитрия Ганопольского и 

установлен на кладбище «Шалом». Перед 

годовщиной мы попросили всех, кто 

сохранил фотографии друзей или 

знакомых, погибших там, прислать их в 

Комитет «Память Бабьего Яра». 

Полученные фотографии были увеличены и 

помещены на стендах в день поминовения. 

На митинге выступила я как почётный 

президент секции «Переживших Холокост», 

Ефим Гоникман, президент ассоциации 

инвалидов и ветеранов 2-й мировой войны, 

Лариса Нарита, директор  благотворитель-

ный программы «Надежда» и другие.  

Я желаю всем здоровья и успехов.  

Жду от Вас весточек! Сердечно обнимаю 

Вас!                        

                                      Клара Винокур 

                                          экс-председатель Киевской  

                                          организации «Зикарон Шоа»                                                        

 
Праведница Украины Мария 
Николаевна Шевченко и новый 
председатель организации 
узников 

Харьков 

    18 сентября в Харьковском музее 
Холокоста состоялась встреча бывших 

узников гетто и их спасителей, ряды 
которых пополнились еще одним именем. 
Всеукраинский еврейский совет, по 
представлению музея, присвоил посмертно 
звание «Праведник Украины» жительнице 
пос. Золочев Харьковской области Марии 
Николаевне Шевченко, которая в годы 
оккупации поселка гитлеровскими войсками 
прятала Леонида Шевченко, сына еврейки 
Сони Моисеевны Штумер (по мужу 
Шевченко). Соню Штумер расстреляли во 
дворе полиции Золочева. 
     Упоминание о расстреле Сони было 
найдено нами в Архиве УСБУ Харьковской 
области в деле по обвинению предателя 
Олейнича Д.В. 
      Мария Николаевна Шевченко прятала 
11-месячного Леню до самого 
освобождения Золочева в 1943 году. 
Умерла Мария Шевченко еще в 1946 году, 
успев передать спасенного мальчика отцу, 
вернувшемуся из немецкого концлагеря 
Заксенхаузен. 
     О трагедии золочевских евреев, судьбе 
спасенного мальчика, его достижениях во 
взрослой жизни наша газета писала в 
№11(197), 2015 г. 
         По поручению президента Всеукраин-
ского еврейского совета Александра 
Сусленского Диплом Праведницы вручила 
спасенному Леониду Шевченко член 
Координационного совета Лариса Воловик. 
            Доктор технических наук, действите-
льный член МАНЭБ (Международной 
академии наук экологической безопасности 
жизнедеятельности) Леонид Яковлевич в 
этом году избран  председателем  харьков-
ской организации евреев — бывших узников 
гетто и концлагерей и христиан-спасителей. 
Еще один подарок судьбы (и упорного тру-
да) преподнесла  ему  спасен-ная жизнь – 
Диплом Кембриджского университета  (Ве-
ликобритания), как «самому влиятельному 
ученому 2016 года». 
    О своей спасительнице без слез говорить 
не может и помнит о ней всегда.                                                                                                                                                                             
                                                                            

                                                                   «Дайджест» 
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 К 20-летию музея Холокоста 

Харьков 

 

    Харьковскому музею Холокоста в эти 

декабрьские дни исполнилось 20 лет.      

    Он стал первым музеем Холокоста в 

Украине и одним из первых на пост 

советском пространстве. Создан в 1996 

году на документах и материалах из 

личного архива его основателя Ларисы 

Воловик и пополнен материалами, 

собранными Харьковским областным 

комитетом «Дробицкий Яр».  

     Первую экскурсию музей провел 14 де-

кабря 1996 года после церемонии памяти в 

Дробицком Яру. С этого дня мы провели 

тысячи экскурсий для студентов и 

школьников, и можно отметить, что на 

наших глазах выросло целое поколение 

молодежи, которое не утрачено. Мы 

пытаемся сформировать сознание того 

факта, что Холокост — это не еврейская 

проблема, точно так же, как депортации — 

не проблема депортированных народов, 

голодомор — не проблема украинцев — это 

ужасающие примеры геноцида, примеры 

того, к чему может привести нетерпимость. 

Главное — воспринимать боль каждого 

народа как свою боль, как боль всего 

человечества. Мы воспитываем  толерант-

ность и хотим сохранить разнообразие 

мира. 

      Если музей вначале задумывался как 

хранитель памяти о жертвах Холокоста, в 

настоящее время главная его функция — 

просветительная.  

      Память о Холокосте, о его жертвах и его 

героях, должна быть не только нашим 

сопереживанием,  но и  служить  историче-

ским уроком. Случившееся один раз — 

может повториться. Главная задача музея 

Холокоста не только рассказать об одной из 

глобальных катастроф  ХХ века,  но и  под-

вести аудиторию к  осознанию,  что  зло  та-

кого масштаба не проходит бесследно, оно 

разлагает общество и человека, и только 

мы сами, не оставаясь равнодушными, 

можем изменить мир, остановить зло, 

создать гармоничное общество.  

     Круг посетителей музея — молодые и 

пожилые харьковчане, гости из ближнего и 

дальнего зарубежья, люди разных 

национальностей, рас и вероисповеданий 

— христиане (православные и католики), 

протестанты, люди,  исповедующие  иуда-

изм, мусульмане и атеисты. Я не помню 

случая, чтобы мы не нашли в конце беседы 

точек соприкосновения, а разговор часто 

идет нелегкий и нелицеприятный.  

         Экспозиция музея пополняются фото-

 графиями, письмами, вещами,  воспомина-

ниями переживших Катастрофу, архивными 

документами,   видео  и   аудио  воспомина-

ниями.  

     Официальное название — «Обществен-

ная организация «Харьковский музей Хо-

локоста», в составе которой: 

 • первый в Украине музей Холокоста; 

 • программа «Праведники народов Мира». 

Это международное звание Институт Яд 

Вашем в Иерусалиме присвоил 99 

харьковчанам; 

 • научно-просветительный центр со своими 

образовательными и культурными  програ-

ммами; 

 • галерея «Ами» («Народ мой»); 

 • газета «Дайджест Е» (выходит с декабря 

1995 года). Как на любом, тем более 

юбилейном, заседании следует хотя бы 

немного рассказать о том, что мы смогли 

сделать. Так как мы отмечали уже свой 15-

летний юбилей, то я назову наиболее 

интересные выставки за последние пять 

лет: 

 • Забвению не подлежит — работы Зиновия 

Толкачева (из архива семьи Толкачевых). 

Серия картин «Христос на Майданеке», 

которые в советское время были 

конфискованы, рисунки на бланках, цикл 

«Освенцим».  

• Совесть, Благородство и Достоинство — 

вот оно святое наше воинство — к 100-

летию со дня рождения  Иосифа  Абрамо-

вича Рапопорта, выдающегося генетика ХХ 

века и воина. 

 • Храмы. Архитектура в миниатюре Иосифа 

Осташинского.  

• Мюнхен 72 — памяти 11 израильских 

спортсменов, убитых  палестинскими  тер-

рористами на Олимпийских играх.  
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• Не знакомый удивительный Бруно Шульц 

— к 120-летию со дня рождения и 70-летию 

со дня смерти всемирно известного писа-

теля и художника из Дрогобыча.  

• Харьков 1941-1943 — фотовыставка из 

немецких и советских архивов. 

 • Уходящие черты родного города — 

компьютерная графика архитектора,  аква-

релиста Бориса Кагана.  

• Они никогда не станут взрослыми — о 

еврейских детях-жертвах Холокоста. 

 • Евреи в борьбе и сопротивлении — о 

сопротивлении чехословацких евреев во 

время Второй Мировой войны. Выставка 

создана по инициативе еврейской общины 

Праги и посвящена всем пропавшим без 

вести, погибшим в плену, пережившим 

плен.  

                                                                                                                                                        

                                                            «Дайджест»  

 

Мы не должны молчать 

Хмельницкий  

     Время летит быстро. Прошло два года, 

когда мы, узники нацистских концлагерей и 

гетто, подняли проблему наведения 

надлежащего порядка на захоронениях 

жертв Холокоста в Староконстантиновском 

и Красиловском районах области.  

      Такая работа велась и ведётся и в 

других районах области. Многое удалось 

сделать. Там, где районные, городские 

власти, общественные организации и сами 

жители с чувством великого долга перед 

погибшими, включались в эту работу-

результат на лицо. Активнейшим образом 

действовали Благотворительный фонд 

«Хесэд-Бешт», и его подразделения на 

местах. Следует отметить инициативность, 

умение найти контакты с руководителями 

районов, спонсорами директора фонда 

Ратушного И.А.  

       К сожалению, не везде власть понимает 

свою ответственность за надлежащее 

содержание мест захоронения, не говоря 

уже о моральном, человеческом долге 

перед тысячами невинных, покоящихся в 

этих захоронениях. 

       Город Староконстантинов. Одно из 

крупных мест расстрела более 5000 

человек. Это далеко не полная цифра. 

Добровольными пожертвованиями, личным 

участием граждан города сооружён 

памятник. Хороший памятник. А само 

захоронение? Два года назад мы писали, 

встречались с руководителями города и 

района, были на приёме у нового 

губернатора. Мы говорили, показывали 

фотографии ужасного состояния  захороне-

ния. Выступали по этому поводу в СМИ, на 

телевидении. Мы услышали обещания,  за-

верения. По нашей инициативе вопрос рас-

сматривался на заседании специальной ко-

миссии  при  облгосадминистрации.  

       Заместитель главы горадминистрации 

В. Каминская даже альбом с фотографиями 

демонстрировала, рассказывала о  сделан-

ной работе. А что же на самом деле? Днями 

мы, бывшие узники Шлаин Б.И., Вайнер 

А.П., и я Подлесный Л.И. побывали на этом 

захоронении. Как и в прошлые разы, в 

качестве водителя, фотографа был с нами 

мой сын Подлесный В.Л. Он делал 

фотографии, печатал письма, отправлял их 

адресатам. Часто в этой работе участвовал 

и мой внук Игорь Подлесный.  

      Ограда захоронения разрушена, 

частично отсутствует вообще. Территория 

захламлена, кучи мусора, навоза, свалка 

отработанных шин, заросли, провалы, ямы. 

Да, для видимости, срезаны ветки с 

деревьев по наружному периметру  захоро-

нения. И то не со всех деревьев.  

       Наши попытки связаться с кем-то из 

районных или городских властей ни к чему 

не привели. Так бывало уже не один раз. 

Неужели в городе, где проживает больше 

40 тысяч человек, не нашлось свидетелей 

тех событий, родственников погибших, 

пенсионеров, военных, которые призывали 

бы власть выполнить то, что ей положено по 

закону?  

       Так о чём так победно рапортовала 

госпожа В. Каминская? В письме-отчёте 

госпожи Каминской об этом захоронении 

только упоминание в конце такой реляции. 

Подобный  ответ  и  от  Староконстантинов-



 
                

48 

ской районной госадминистрации. Глава 

администрации Фесун С. пишет: 

- раскопок на захоронении нет-неправда 

разрытия, есть;  

- проводится обследование памятников и 

изготовление  схем-планов  их  располо-

жения. И это после 75 лет происшедшего.  

- все памятники в хорошем состоянии, 

проведены текущие ремонты – это  вопию-

щая неправда.  

        Письма городской и районной админи-

страций подписывались одного дня. А были 

ли эти руководители на захоронениях перед 

тем как подписывать эти письма? Скорее 

всего, что не были. И никого из них не 

волновало, что на самом деле всё не так. 

Кого обманывали? 

В городе есть школы, лицеи, гимназии, 

музеи. Выходит, что и там безразличные 

люди. Так куда же мы идём. В бездну 

невежества или в Европу? 

     Да,  трудное   время   переживает   наша  

страна. А не потому ли эти трудности 

усугубляются, что мы утрачиваем нашу 

национальную память за наше пусть 

трагическое, но героическое прошлое.  Что 

мы преподносим, оставим нашим детям и 

внукам?  

     Красиловский район. События с тремя 

захоронениями на территории района 

достойны целой книги. Печальной книги. 

Всё тут было. И десятки наших поездок, 

встреч с властями на всех уровнях, и поиск 

инвесторов которые бы профинансировали 

и сама организация этих работ. И всё-таки 

главное сделано. На  всех  трёх  захороне-

ниях установлены ограды, памятные 

надгробья и знаки. Три захоронения 

внесены в государственный реестр. Самое 

главное – мы не допустили, чтобы эти 

захоронения вообще исчезли. А реальная 

угроза этого была. К сожалению, не везде 

качество выполненных работ хорошее. Но 

это дело поправимое.  Сейчас мы ведём 

работу по устройству подъездных дорог, 

обустройству охранных зон. Это будет в 

Красиловском районе.  А что в других 

местах. Нас очень волнует судьба и 

состояние захоронений в Белогорском, 

Городокском,     Ярмолинецком     районах,  

г. Дунаевцы. 

       Это нас тревожит, не позволяет 

безучастно взирать на происходящее. Мы 

ещё и ещё раз обратимся к губернатору, 

городским, районным властям, прессе, 

телевидению, к небезразличным людям. 

      Трагедия миллионов не должна 

повториться и память о ней не должна 

исчезнуть. Каждая четвёртая жертва из 

шести миллионов, погибших евреев-жертва 

с Украины. А сколько в захоронениях – не 

евреев. Этого тоже забывать нельзя. И если 

мы, наиболее пострадавшие, будем об этом 

говорить – мы снимем существующий 

негатив и напряжение. 

       Днями опубликован указ Президента 

Украины. Указ обязывает привести в  над-

лежащий порядок воинские захоронения, а 

также захоронения жертв войны.   

Ответственность за это возлагается на 

местные органы власти.  Нужно использо-

вать этот документ в нашей работе.  

      

      Дорогие друзья! К этому  письму  прила- 

гаем несколько фотоснимков с пояснения-

ми. Может они будут Вам полезны.       
    С уважением,  по  поручению  Хмельниц-

кой  организации  бывших узников нацист-

ских концлагерей и гетто.                                

                                                                                                                                                                                       
                                                                                                                             

                                                               Подлесный Л.И 

                    

 

                   .          

Торжественное открытие  

монумента в память об  

узниках гетто. 

 
Черновцы 

      Памятник, созданный архитектором 
Виктором Ткачом, установлен на 
пересечении улиц Шолом-Алейхема и 
Сагайдачного, где в сентябре 1941 года 
оккупантами было создано еврейское гетто, 
пишет NEWSRU.ua. Мемориал, общей 
высотой около 2 метров, установлен на 
фоне стилизованной Стены Плача. 
     «Я принадлежу к людям, которые чудом 
спаслись во время этого страшного 
геноцида. После страшной зимы 1941 года 
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число евреев значительно уменьшилось. 
Мы вспоминаем те события для того, чтобы 
это не повторилось», — сказал во время 
открытия мемориала Борис Забарко, 
председатель Всеукраинской ассоциации 
евреев — бывших узников гетто 
и концлагерей. 
      По словам автора идеи установления 
мемориала, председателя Черновицкой 
еврейской     благотворительной      общины 
 «Мирьям» Ильи Хоча, в  Черновцах  также  
планируют создать музей Холокоста.  
      «Лично отдаю должное своей маме, 
которая прошла два концлагеря и гетто, а 
также 6 миллионам жертв Холокоста, 
погибших в этой страшной войне. Я бы 
хотел, чтобы мы перевернули эту страшную 
страницу в истории, двигались вперед. 
Памятники и есть для того, чтобы 
напоминали, что такого больше не должно 
повториться», — заметил Хочь, отметив, 
что памятник будет местом паломничества.                                                                
                                                                                                                                     
                                                        http://www.jewish.ru/ 

    

СПАСЕНИЕ ЕВРЕЕВ  

ВО ВРЕМЯ ХОЛОКОСТА 

Китайский Шиндлер 

      Хэ Феншань был простым, добрым и 

скромным человеком. Когда он умер в 1997 

году (ему было 96), единственным 

упоминанием об этом послужил 

коротенький некролог в газете. Тогда никто 

еще не знал… «Китайский Шиндлер» не 

рассказывал свою историю ни жене, ни 

детям, ни друзьям. 

     А рассказывать было что. 

     С 1938 по 1940 годы Хэ работал 

консулом в консульстве Китая в Вене, и 

именно в это время спас от расправы 

тысячи евреев. Нет, он не был отважным 

шпионом или разведчиком, но он спасал 

жизни росчерком пера. Тогда, чтобы 

покинуть оккупированную нацистами 

Австрию, евреям нужно было получить 

визу. И наперекор всем обстоятельствам 

тех времен Хэ выдавал их тысячами. 

     Сколько точно документов выдал 

храбрый китаец и сколько тысяч жизней 

спас мы никогда не узнаем — со временем 

многие записи потерялись. Но на одной из 

сохранившихся виз стоит серийный номер 

4000 — это уже серьезное основание 

предполагать, что счет действительно шел 

на тысячи... 

       Хэ часто называют «китайским 

Шиндлером» — в честь того самого 

промышленника   Оскара Шиндлера,  кото-

рый спас 1200 евреев, взяв их на работу на 

фабрику в Польше. 

      На сегодняшний момент можно с 

уверенностью говорить о том, что на счету 

Хэ Фэншань 5000(!) спасенных жизней, 

говорит Сюй Синь, профессор и главный 

эксперт по исследованиям истории евреев 

в университете Нанкина, - более того, 

именно Хэ был первым дипломатом, 

который действительно осознал угрозу, 

которой подверглись евреи, и начал им 

помогать. 

      И пока посольства других стран 

находили тысячи причин, чтобы отказывать 

в выдаче виз — они боялись идти на 

конфронтацию  с нацистским  правитель-

ством, — пока другие страны просто 

оставили евреев один на один с 

бесчеловечным режимом, Хэ поставил на 

кон, как минимум, свою карьеру, а как 

максимум — жизнь. 

      Такой у него был характер, — 

рассказывает Маньли, дочь Хэ Фэншань. 

Она уже 10 лет исследует жизнь отца, - 

Папа был принципиальным, прямым и 

честным.      

       ВИЗЫ, КАК КЛЮЧ К СПАСЕНИЮ 

       Визы, которые выдавал Хэ, были 

уникальными —формально их можно было 

использовать только для посещения 

Шанхая. Но, на тот момент портовый город 

был открыт, там не было иммиграционного 

контроля, а еще он находился под 

оккупацией японской армии. И на самом 

деле туда можно было попасть без всяких 

виз. 

      Зачем же выдавать визу в город, куда 

визы не нужны? Ответ на этот вопрос и таит 

утонченность замысла Хэ. 

      С этой визой беженцы не обязательно 

ехали в Шанхай. Выданный Хэ документ они 

могли использовать, чтобы получить 
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транзитную визу в США, Палестину и на 

Филиппины. 

     Так как первоначальные визы были 

шанхайскими, среди евреев Австрии 

возникла целая легенда о далеком Шанхае, 

как о безопасной гавани, куда нужно во что 

бы то ни стало попасть. 

     Слухи расползались очень быстро, как 

пожар. Вдруг все начали говорить о 

шанхайских визах, и евреи делали все, 

чтобы получить их как можно скорее. Вскоре 

уже у всех на устах было название города 

Шанхай и все знали, что для побега туда не 

нужны особые документы, — рассказывает 

Маньли. 

    

        ИСТОРИЯ ВЫЖИВШЕГО 

Среди тех, кому посчастливилось получить 

заветный штамп, был Эрик Гольдштауб. 

Ему было 17. Хэ сделал документы ему и 

еще 20 членам семьи Гольдштауб. 

     После аншлюса Австрии юноша оббил 

пороги всех посольств и консульств, умоляя 

выдать визу, и каждый раз слышал отказ. 

Трудно поверить, но ему отказали в 50-ти 

дипломатических миссиях разных стран. И 

тогда он пришел в посольство Китая, где его 

тепло принял Хэ. 

     Я был крайне удивлен — меня встретили 

с доброй улыбкой и вежливо приняли. В 

китайском посольстве мне сразу сказали, 

что нужно для визы — просто принести 

паспорта, а об остальном они позаботятся 

сами, — вспоминал позже Гольдштауб. 

     Эрик Гольдштауб прожил 91 год и умер в 

Торонто в 2012. У него остались два сына и 

дочь. 

     Он любил активный образ жизни — играл 

в футбол, катался на лыжах. Даже когда ему 

уже стукнуло 90 — каждое утро он купался 

и гулял, — вспоминает его сын Дэнни. 

     Шанхайская виза не просто спасла 

одного человека — она подарила жизнь его 

потомкам. 

     Представьте себе семейное дерево. 

Если бы не помощь Хэ, не было бы целой 

ветви, он дал жизнь многим, говорит 

младший Гольдштауб. 

     И это только одна история из тысяч, а, 

возможно, и десятков тысяч... 

 

ИЗВЕСТНОСТЬ ПРИШЛА ПОСЛЕ СМЕРТИ 

 Хэ был скромным человеком, он вырос в 

бедной китайской семье без отца. Несмотря 

на сложности, получил образование и стал 

дипломатом. Последние годы жизни 

героический китаец прожил в Сан-

Франциско, Калифорния. 

             

      Его история получила широкую извест-

ность случайно. Дочь Хэ Фэньшаня, которая 

работала журналистом, написала некролог, 

в котором упомянула, что Хэ спасал евреев 

под дулом гестаповского пистолета. 

Никаких подробностей этой истории она не 

знала. 

     Некролог попался на глаза куратору 

выставки о спасенных евреях, и он связался 

с Маньли (дочь Хэ). Это и подтолкнуло ее 

изучить историю жизни отца. 

      Известность и признание нашли Хэ 

Фэньшаня только после смерти. В 2000 году 

он был посмертно награжден титулом 

Праведник мира — одна из высших 

гражданских наград Израиля, которая 

выдается не евреям. 

     Кроме Хэ только еще один китаец 

получил данный титул — это Пань 

Юньшунь, награжденный в 1995 году за 

спасение еврейской девочки во время 

оккупации части территории Советского 

Союза. 

     Сенат США принял резолюцию по 

героическим подвигам Хэ в 2008 году. А год 

назад на здании, где располагалось 

консульство Китая в Вене, была 

установлена мемориальная доска. Сегодня 

там находится отель Ritz Carlton. 

     По случаю 70-ти лет со дня окончания 

войны в Азии Хэ был удостоен награды от 

Президента Тайваня Ма Инцзю. 

     В своих мемуарах, опубликованных в 

1990 году, Хэ написал: 

   «Видя всю обреченность евреев, моя 

человеческая природа требовала от меня 

одного — глубокого сочувствия. 

Невозможно стоять в стороне, будучи 

свидетелем такой трагедии — это 

абсолютно естественно — делать все, 

чтобы помогать людям в такой ситуации». 

Если тебе дали многое — ты должен и 

отдавать многое. Это его кредо, это был его 
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основной жизненный принцип, —  вспоми-

нает Маньли. 

Запомните имя Хэ Фэншань. Потому что 

нужно помнить тех, кто олицетворяет собой 

саму суть человечности...                                                                                                   

                                  Центральный Еврейский ресурс 

 

Британский Шиндлер 

     Сэр Николас Уинстон в 1939 году 

организовал операцию, которая позволила 

спасти жизни 669 еврейских детей из 

нацистских лагерей смерти в 1938 – 1939 

годах, а в 1988 году, спустя 50 лет, встретил 

их вновь. 

      Николас Уинстон находил для детей 

приют и организовывал их вывоз в 

Великобританию. Пресса Соединённого 

Королевства окрестила Уинстона 

«Британским Шиндлером». В течение 49 

лет он хранил тайну спасения детей. 

      Этот факт оставался неизвестным до 

тех пор, пока Гретта, жена Николаса, не 

нашла его старую тетрадь с именами и 

фотографиями детей. В 1989 г. было снято 

видео где сэр Уинстон сидит в окружении 

людей, которых он спас 50 лет назад. Его 

Реакция трогает до слез. 

      В 2002 году королева Елизавета 2 

посвятила его в рыцари. В 2014 году в 

возрасте 105 лет был награждён высшей 

наградой Чехии – Орденом Белого льва. 

1 июня 2015 года в возрасте 106 лет Сэр  

Николас Джордж Уинстон ушел из жизни.  

      Вечная память герою! 

1 сентября 2009 года на Центральном 

вокзале в Праге был открыт памятник 

Николасу Уинстону. Дети, спасённые 

«Британским Шиндлером», хотят поставить 

здесь же памятник своим родителям, 

которые  провожали  их  на  «Киндертран-

спорт» (как позже называли вывозившие из 

Праги в Великобританию детей поезда). 

Эскиз памятника представляет собой дверь 

поезда, на стекле которой отпечатались с 

одной стороны детские с другой – взрослые 

ладони. 

                                                                                                                    
                                          The New York Times 

Болгарская Православная 
Церковь номинирована на 
Нобелевскую премию мира 

 
      Болгарская Православная Церковь 
номинирована на Нобелевскую премию 
мира за  спасение  48 тысяч   болгарских  
евреев из лагерей смерти во время Вто-
рой мировой войны.  
        Заявка была официально представле-
на в Нобелевский комитет в начале января 
2017 года по инициативе бывшего министра 
здравоохранения Израиля генерала  Эфра-
има Снеха, профессора права в  Универси-
тете Хайфы Моше Кешета и адвоката Моше 
Алони.  
      Заявка подтверждается подписями 
более чем 200 оставшихся в живых евреев, 
спасенных Болгарской Церковью. 
      Во время Второй мировой войны 
отдельные лица, проявляя исключительный 
героизм, с риском для собственной жизни 
спасали граждан  еврейского  происхожде-
ния от смерти и преследований, но 
Болгарская Православная Церковь была 
единственной религиозной организацией на 
территории, находившейся под контролем 
Гитлера,  которая    открыто  и  официально  
заявляла     о      недопустимости      геноцида  
евреев,   отмечается   на  сайте  Болгарской 
Патриархии.         
     Особо необходимо отметить мужествен-
ную позицию епископата Болгарской 
Православной Церкви во главе с экзархом 
Стефаном и членами Священного Синода, 
в числе которых были митрополит 
Видинский Неофит, митрополит Врачанский 
Паисий, митрополит   Пловдивский  Кирилл 
(позже Болгарский Патриарх). Они сыграли 
ведущую роль  в  спасении  еврейских об-
щин в своих епархиях. 
       Кто будет объявлен лауреатом 
Нобелевской премии мира в этом году, 
станет ясно в октябре. Напомним, что это 
уже вторая номинация Болгарской 
Православной Церкви на Нобелевскую 
премию мира. В первый раз она была 
номинирована в 2013 году по случаю 70-й 
годовщины спасения болгарских евреев. 
Это предложение было затем представлено 
Лачезаром Тошевым,  заместителем   руко-
водителя Постоянной делегации   Болгар-
ского парламента в ПАСЕ, который 
отметил:  «Таким образом,  Церковь  риско-
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вала  своим  собственным  будущим, защи-
щая иноверцев». 
       Примечательным в случае нынешней 
повторной номинации   Болгарской  Право-
славной Церкви на Нобелевскую премию 
мира является то, что она исходит от 
израильской стороны и имеет сильную 
поддержку в лице болгарской общины 
Израиля. 
                                                                                                                

                          Союз православных журналистов 

                                        

 

Хроника ненависти 
и антисемитизма 

 в Украине 
 
Хроника 2016 год 
 

● Ночью 7 марта в Киеве неизвестными 
был подожжен венок, который накануне был 
возложен министром юстиции Израиля 
Аелет Шакед к памятнику «Менора» в 
Бабьем Яре.  
 
● 15 апреля в Полтаве был совершён 
очередной акт антисемитского вандализма 
в отношении памятника жертвам нацизма 
«Скорбящая мать». Неизвестный вандал 
желтой краской нанес на мемориал 
изображение свастики и надпись «Смерть 
жидам», а также зачеркнул надпись 
«Память о вас в наших сердцах». Схожим 
образом памятник уже был осквернен в 
ноябре прошлого года. Ранее он 
подвергался актам вандализма в 2001, 
2010, 2013 и 2014 гг. Мемориал «Скорбящая 
мать» был установлен в Пушкаревском 
парке в 1967 г. В годы оккупации здесь было 
расстреляно около 15 тыс. евреев, а также 
тысячи других мирных граждан, участников 
подполья и советских военнопленных.  
 
● Вечером 4 мая, накануне Дня памяти 
жертв Катастрофы и героизма (Йом-ха-
Шоа). В Киеве возле памятника жертвам 
Холокоста «Менора» на территории 
Национального историко-мемориального 

заповедника «Бабий Яр» группа подростков 
сожгла израильский флаг.  
 
● 23 (или 22) июня неизвестные осквернили 
мемориал жертвам гетто во Львове. 
Зеленой краской были испачканы памятник 
и плиты с именами. 
 
● 11 сентября стало известно об акте 
вандализма в Бабьем Яре в Киеве — 
неизвестные нарисовали свастику и 
перечеркнутый маген-давид на мемориаль-
ном камне «Джойнта», поставленном в 60-ю 
годовщину расстрелов в знак намерения 
построить общинный центр «Наследие».  
 
● 22 сентября вандалы осквернили 
памятник жертвам Холокоста в селе 
Засулье (Лубенский район Полтавской 
области). Неизвестные антисемиты черной 
краской нанесли неонацистскую символику 
– кельтский крест, «волчий крюк» и «14/88». 
Кроме того, были повреждены саженцы, 
высаженные вокруг монумента.  
 
 ● 18 октября в Кременчуге (Полтавская 
область) на мемориальном камне в память 
жертв Холокоста. вандалы нарисовали 
белой краской свастику и нанесли цифры 
«14/88»,  которые  являются  зашифрован-
ным обозначением нацистских лозунгов. 
 
● Утром 28 ноября неизвестные напали на 
памятник жертвам Холокоста у здания 
Закарпатской областной филармонии 
(бывшей синагоги) в городе Ужгород, 
разлили красную краску и оставили около 
сотни  листовок  антисемитского  содержа-
ния.  
 
● 5 декабря стало известно об акте 
вандализма в отношении памятного знака 
жертвам Холокоста в Николаеве. 
Неизвестные вандалы запачкали мемориа-
льный камень черной краской. Памятник 
был установлен еврейской общиной в 
декабре 2011 г. Ранее  мемориал  неодно-
кратно подвергался антисемитским атакам. 
Акты вандализма имели место в сентябре 
2012 г., марте, октябре и декабре 2013 г., в 
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июне и дважды – в июле 2014 г. Ни одно из 
этих преступлений не было раскрыто.  
 
Хроника 2017 

● 20 января в городе Белгород-
Днестровский Одесской  области  неизве-
стные повредили памятный знак жертвам 
Холокоста, установленного на месте 
расстрела евреев города. 

● 7 февраля в Белгороде -Днестровском 
Одесской области обнаружен факт повре-
ждения памятника жертвам Холокоста. 

● В пятницу, 24 марта, неизвестные 
вандалы осквернили памятник жертвам 
Холокоста в селе Петрикив на околице 
Тернополя. Памятник установлен на месте 
уничтожения нацистами в 1941 г. 16 тысяч 
евреев Тернополя. 
27 апреля в Тернополе был вновь 
осквернен памятник евреям-жертвам 
фашизма. Мемориал облили грязным 
маслом, сообщает Ваад Украины со 
ссылкой на руководителя тернопольской 
еврейской общины и руководителя 
организации узников гетто Игоря Банзерука. 
По словам главы общины, местные власти, 
СБУ и полиция не хотят заниматься 
решением вопроса охраны памятника. 
    В Тернополе и области нацистами и 
украинской вспомогательной полицией во 
время погромов и экзекуций было убито 
более 100 тысяч евреев. 
 
● В ночь на 11 мая в Черновцах осквернили 
мемориальный комплекс памяти жертв 
еврейского гетто. 
     Красной краской вандалы нанесли 
изображение свастики и цифры «14/88». 
Этот распространенный в молодежных 
праворадикальных субкультурных кругах 
числовой код означает «Хайль Гитлер» (по 
порядковому номеру буквы «h» в латинском 
алфавите) и «14 слов» – лозунг,  своеобра-
зный краткий символ веры современных 
неонацистов, авторство  которого  принад-
лежит американскому расисту Дэвиду 
Лейну. 

 

 
 

ПАМЯТИ ДРУЗЕЙ 
 
     Михаил Абрамович Трейстер  

 
      Союз белорусских еврейских  общест-

венных объединений и общин (СБЕООО), 

«Белорусское общественное объединение 

евреев – бывших узников гетто и нацистских 

концлагерей» (БООУГК), газета «Авив» с 

глубоким прискорбием сообщают: 8 мая 

2017 г. после тяжёлой продолжительной 

болезни ушёл из жизни на 90-м году Михаил 

Абрамович Трейстер. 

       Михаил Трейстер с июля 1941 года по 

июль 1943 года в возрасте 14 лет с матерью 

и старшей сестрой – узник Минского гетто. 

В гетто состоял в подпольной организации, 

связанной с партизанами. В июле 1943 года 

немцы отправили его в концлагерь СС, 

расположенный на улице Широкой. Оттуда 

он бежал и вернулся к матери и сестре в 

гетто, но через неделю ушёл к партизанам. 

Вплоть до освобождения Беларуси, 

Трейстер воевал в партизанском отряде 

№106 (отряд Зорина), действовавшем в 

Налибокской пуще.  

      В сентябре 1943 года Трейстер вывел в 

партизаны около 30 узников Минского гетто, 

в том числе своих маму и сестру.  

      После войны Михаил Абрамович 

окончил Белорусский политехнический 

институт, 45 лет проработал в области эне-

ргетики.   Возглавлял  «Белорусское  обще-

ственное объединение евреев - бывших 

узников гетто и нацистских концлагерей» 

 

(В последние 5 лет являлся  его  почётным  

председателем); долгое время был вице-

президентом «Международного союза 

евреев – бывших узников фашизма»; член 

редколлегии газеты «Авив».  

       Михаил Абрамович Трейстер – автор 

книг «Проблески памяти» и «Матрейки».  

       Награждён орденом Отечественной 

войны 2-й степени, медалью «Партизану 

Отечественной войны 2-й степени, и 

другими медалями.  
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    Память о Михаиле Абрамовиче     

сохранится в наших сердцах.                                                                  

                           

                      СБЕООО, БООУГК, газета «Авив» 

                     Члены МСЕБУФ, Совет Всеукраинской  

                     ассоциации узников 

 

 
Ефим Григорьевич 

Гологорский 

 
       27 января 2017 года на 85 году ушел 
из жизни Ефим Григорьевич 
Гологорский.          
                
      На протяжении многих лет Ефим Григо-
рьевич являлся Председателем  Москов-
ской организации бывших узников  гетто и  
нацистских   концлагерей  и   Президентом 
Международного союза евреев — бывших 
узников фашизма. 
              
       Гологорский Е.Г.  прошел большой тру-
довой путь.  Он принимал активное участие 
в  строительстве  крупнейших  энергетиче-
ских  объектов  страны,  работал главным     
инженером проектов  промышленных  пре-
дприятий на строительстве Братской, Усть-
Илимской, Красноярской, Нурексой ГЭС, 
канала Иртыш — Караганда, Экибастузских 
ГРЭС-1 и ГРЭС-2, ГЭС Малка-Вакана 
(Эфиопия), Волжского и Камского 
автомобильных заводов.  Он был главным 
инженером ОАО «Проектэнергомаш»,  ака-
демиком АПК, профессором кафедры 
автоматизации и механизации  Государст-
венной академии коммунального хозяйства 
и строительства. 
         
     За вклад в развитие энергетики и элект-
рификации ему присвоены были звания «О
тличник    энергетики    и    электрификации  
СССР», «Заслуженный  работник   Минтоп-
энерго»,   «Заслуженный энергетик РФ»,  а  
в 2009 году  он  за  достигнутые  трудовые  
успехи  и многолетнюю добросовестную ра- 
боту был награжден орденом Почета. 
        Ефим Григорьевич Гологорский  отли- 
чался интеллигентностью, доброжелатель-
ностью и  личной   порядочностью,  всегда     
внимателен к своим коллегам и друзьям. 

      Ефим Григорьевич Гологорский надолго 
останется в памяти знавших его людей. 
                                                    
                                                                                                                  
  
       Совет Московской общественной организации                                                                                                                
       евреев – бывших узников гетто и концлагерей                                                                                                                
       Совет МСЕБУФ                                                                                                                 
       Совет Всеукраинской ассоциации узников 

 

 

 
 

Натан Ильич Гомберг 

 
      На 65-м году жизни почил Натан 
Ильич Гомберг (14.11.1951-29.01.2017) 
      В воскресенье, 29 января 2017 года, в 
Киеве в 13:00 остановилось сердце 
прекрасного Человека, Натана Гомберга. 
Натан был мудрым, добрым, отзывчивым, 
позитивным человеком, прекрасным отцом, 
другом… Натан был первым директором 
Киевского «Хэсэд Авот» в период 1997-
2005гг. Работая, он создал тёплую 
атмосферу в своей организации. Каждый 
его сотрудник до сих пор вспоминает о нём 
с теплом и улыбкой на лице. Подопечных 
Хэсэда он также не оставлял без своего 
внимания, даря каждому частичку тепла 
своей души. Последний год Натан был 
одним из руководителей МБФ «Мир дому 
твоему». Натан жил по закону: СПЕШИ 
ДЕЛАТЬ ДОБРО. Этому своему закону он 
следовал до последнего вздоха. Скорбим… 
Выражаем соболезнования родным и 
близким Натана. Светлая память…     
Барух даян эмет.                                                                                                
               
              Друзья, сотрудники Хэседа, подопечные,                                                                                                                 

                 Совет Всеукраинской ассоциации узников  

 

     Елена Исаевна Щербова 

  
      31 марта 2016г. на 86 году ушла от нас 
Елена Исаевна Щербова. Вместе с 
Евгением Трофимовичем Ласенко она 
создавала Харьковскую организацию 
бывших узников фашизма и христиан – 
спасателей. Абсолютно всем членам нашей 
организации они помогали, подсказывали 
как найти нужные для оформления 
компенсации документы, терпеливо 
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направляя нас, поддерживая словом и 
делом. 
       После окончания Великой Отечествен-
ной войны Елена Исаевна окончила 
Харьковский Политехнический институт. По 
распределению работала на заводе ХЭМЗ, 
вскоре перешла в институт ТЭП, где 
работала ведущим инженером до 58 лет. 
Смело решала сложные технические 
вопросы.  
     Очень любила и ценила жизнь, любила 
юмор умела внимательно выслушать 
любого из нас, -членов организации, знала 
наши семьи и всё о нас. 
    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
      
 
 
 

       Была активным участником и организа-
тором совместных с Харьковским музеем 
Холокоста и Комитетом Дробицкий Яр всех 
мероприятий, посвященным Памяти жертв 
Холокоста.        
     Вела большую  просветительскую  рабо-
ту среди молодёжи ГИЛЕЛЯ, школьников, в 
Хеседе Шааре-Тиква. 
      Была членом Совета Всеукраинской 
Ассоциации евреев-бывших узников гетто и 
концлагерей. 
        «За активную деятельность, непоколе-
бимую волю к жизни, проявленную в годы 
Второй мировой войны». Щербова Е.И. 
награждена орденом Княгини Ольги 3-й 
степени. 
       Память о прекрасном Человеке Елене 
Исаевой  Щербовой  будет жить в наших 
сердцах.                                                                             
                                                                                                      
                        Лактионова Нина Михайловна                                                                                                                                        

                                Совет Харьковской организации                                                                                                                                                  

                               Совет Всеукраинской ассоциации 
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